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La elección para renovar el Poder 
Judicial Federal, celebrada este 
domingo el 1 de junio de 2025, 
fue presentada por Morena y la 

4T como un hito de democracia directa. 
Sin embargo, el proceso, justificado con 
el discurso de un Poder Judicial corrupto y 
elitista, ha generado más dudas que certe-
zas. La baja participación ciudadana y las 
múltiples irregularidades sugieren que el 
objetivo real podría ser el control político 
de una institución clave para el equilibrio 
de poderes en México.

BAJA PARTICIPACIÓN: DESCONFIANZA 
Y DESINFORMACIÓN
Las encuestas de Infobae y El Eco-

nomista anticipaban una participación de 
entre el 8% y el 23%, y el INE confirmó 
un 12% (unos 12.06 millones de votantes 
de un padrón de 100 millones). Esta abs-
tención histórica no respalda la narrativa 
de Morena de un apoyo popular, sino que 
refleja desconfianza y falta de legitimidad. 
Una encuesta de Enkoll mostró que el 77% 
de los mexicanos no conocía a ningún can-
didato, evidenciando una desinformación 
generalizada. La complejidad de las bole-
tas, con 3,400 candidatos para 881 cargos 
y 60 distritos electorales (según la Univer-
sidad Iberoamericana), dificultó el voto 
informado, especialmente en zonas rurales 
con acceso limitado a información.

El diseño del proceso también parece 
haber sido opaco. La ausencia de debates 
públicos y la distribución de “acordeones” 
–listas de candidatos oficialistas– sugieren 
manipulación para favorecer a Morena. 
Estas prácticas, denunciadas por analistas, 
minaron el voto libre y desincentivaron la 
participación. La abstención masiva no es 
apatía, sino una protesta silenciosa contra 
un sistema que no garantiza transparencia 
ni equidad.

IRREGULARIDADES: 
UN PROCESO VICIADO
La jornada electoral estuvo marca-

da por irregularidades que refuerzan la 
percepción de un proceso diseñado para 
beneficiar a Morena. Reportes de El Uni-
versal e Infobae documentaron acarreo de 
votantes, compra de votos y distribución 
de “acordeones” por los “servidores de la 
nación”. Estas acciones, lejos de ser aisla-
das, parecen coordinadas para controlar el 
Poder Judicial. Además, hubo cargos “sin 

competencia”, con candidaturas únicas en 
51 posiciones federales, como en Duran-
go (49 candidaturas para 49 cargos, según 
Integralia), lo que reduce la elección a una 
formalidad y cuestiona su pluralidad.

La complejidad del conteo, con casillas 
atendiendo hasta 2,250 electores (el triple 
que en elecciones ordinarias), generó du-
das sobre la integridad del proceso. El INE 
enfrentó un desafío logístico sin preceden-
tes, y la tardanza en los resultados –estima-
ciones para el 3 de junio para la Suprema 

Corte y el 5 para el Tribunal Electoral– ali-
menta especulaciones sobre posibles mani-
pulaciones.

EL DISCURSO DE LA CORRUP-
CIÓN

Morena justificó la elección señalan-
do corrupción y nepotismo en el Poder 
Judicial, un discurso que resuena con una 
ciudadanía harta de la impunidad. Sin em-
bargo, el análisis no resiste un escrutinio 
crítico. El Índice Global de Impunidad 
2025 coloca a México en el último lugar 
de 69 países, y problemas como la falta de 
juzgados, la sobrecarga de casos (un juez 
mercantil en Monterrey maneja 15 mil ca-
sos, según Rubén Moreira) y la necesidad 

de capacitación persisten. Pero la solución 
propuesta no ataca estas raíces, sino que 
politiza el Poder Judicial. La presencia de 
candidatos alineados con la 4T, según El 
País, sugiere una captura institucional dis-
frazada de participación popular, más que 
una verdadera democratización.

IMPACTO EN LA DEMOCRACIA MEXICA-
NA

La baja participación y las irregulari-
dades tienen graves implicaciones. La abs-
tención masiva refuerza la percepción de 
que las elecciones no son confiables para 
el cambio institucional. La manipulación 
del proceso amenaza la independencia ju-
dicial, pilar del equilibrio de poderes. Si 
el Poder Judicial queda subordinado al 
Ejecutivo y Legislativo, ambos domina-
dos por Morena, México podría deslizarse 
hacia un sistema de partido hegemónico, 
similar al viejo PRI, como advirtió Portal-
Guanajuato.MX.

La polarización también se ha profun-
dizado. Mientras Claudia Sheinbaum de-
fiende la elección como un hito democráti-
co, críticos como Enrique Krauze y Javier 
Laynez Potisek la califican de “farsa” y 
“golpe al Estado”. Esta división debilita 
la confianza en las instituciones y dificulta 
los consensos necesarios para abordar los 
problemas reales del sistema judicial.

UN EXPERIMENTO FALLIDO 
CON COSTOS ALTOS
La elección judicial del 1 de junio de 

2025 no democratizó el Poder Judicial ni 
combatió la corrupción. Se convirtió en 
un ejercicio de control político que deja al 
sistema judicial más vulnerable. La baja 
participación y las irregularidades no son 
fallas accidentales, sino síntomas de un 
proceso diseñado para favorecer a Morena 
sobre los principios democráticos. 

México necesita una reforma judicial 
que fortalezca la independencia, la capa-
citación y los recursos, no que lo someta 
al poder político. La factura será alta: un 
Poder Judicial debilitado, una democracia 
erosionada y una ciudadanía desencanta-
da. La pregunta es si la sociedad mexicana 
exigirá una transformación real o si este 
episodio marcará un retroceso autoritario 
más profundo.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

LA ELECCIÓN JUDICIAL DEL 
1 DE JUNIO DE 2025 NO 
DEMOCRATIZÓ EL PODER 

JUDICIAL NI COMBATIÓ LA 
CORRUPCIÓN. SE CONVIRTIÓ 
EN UN EJERCICIO DE CON-
TROL POLÍTICO QUE DEJA 

AL SISTEMA JUDICIAL MÁS 
VULNERABLE. LA BAJA 

PARTICIPACIÓN Y LAS IRRE-
GULARIDADES NO SON FA-
LLAS ACCIDENTALES, SINO 
SÍNTOMAS DE UN PROCESO 
DISEÑADO PARA FAVORE-

CER A MORENA SOBRE 
LOS PRINCIPIOS 
DEMOCRÁTICOS.

LOS JUEGOS DEL PODER

ELECCIÓN JUDICIAL EN MÉXICO:
 ¿DEMOCRATIZACIÓN O CONTROL POLÍTICO?

La elección del Poder Judicial era, 
para Morena Jalisco, la oportuni-
dad de ensayar lo que jamás ha 
podido articular con éxito: una 

estructura cohesionada, una movilización 
real, y un mensaje político claro. Pero como 
si de una tragicomedia se tratara, el guion 
ya estaba escrito. Porque en Morena Jalis-
co, ganar sigue siendo un accidente, no un 
plan. Y perder, una costumbre refinada a 
fuerza de simulación.

Desde la Ciudad de México llegó, otra 
vez, la señal. La dirigencia nacional apuntó 
a un nombre muy conocido en Jalisco Leo-
nel Cota Montaño a quien lo volvieron a 
instalar como operador político. 

Y junto a él, el incombustible Alfonso 
Ramírez Cuéllar. Correcaminos de la 4T, 
devorador de kilómetros, coleccionista de 
reuniones. Uno que parece estar siempre en 
campaña y nunca en territorio. Ambos, en-
cargados de orquestar una elección interna 
con aroma de encuesta nacional, pero con 
la organización de una kermés sin comité.

La tropa local, esa que presume lideraz-
go y acarreo, se diluyó como siempre. Che-
ma Martínez, cuya fama de gran operador 
quedó reducida a un murmullo; Alejandro 
Peña, diputado que no destacó por su es-
tructura; y los de siempre, Carlos Lomelí 
y Claudia Delgadillo, que otra vez jugaron 
al solitario. Morena Jalisco, como en cada 
proceso, se convirtió en un archipiélago de 
egos.

Y es que no solo no se pusieron de 
acuerdo. Peor: se pisaron entre ellos.

En plena efervescencia del voto judi-
cial, apareció el nombre de Fernando Del-
gadillo González, hermano de la excandi-
data Claudia Delgadillo. Compite por la 
magistratura laboral en el Distrito Judicial 
1, y su candidatura aparece —curiosamen-
te— en los acordeones que circulan en los 
chats morenistas. La conexión no es ca-
sual: fuentes internas afirman que Claudia 
es la operadora en el Distrito 1 y 4, junto a 
Eduardo Almaguer, su abogado de campa-
ña y estratega jurídico.

Pero los acordeones son la metáfora 
perfecta del desorden. Porque ni siquiera 
entre los grupos de Morena se pusieron de 
acuerdo en quiénes son “los buenos”. El 
acordeón del grupo Delgadillo excluye a 
Yasmín Esquivel, ministra aún en funcio-
nes de la 4T, con quien Claudia tuvo un 
desencuentro en su última visita a Guada-
lajara. También desaparecieron a Sara He-
rrerías y armaron su lista con nombres que 
nadie reconoce como oficiales.

Lomelí, por su parte, sólo incluye a las 
tres ministras actuales —Batres, Ortiz y Es-
quivel— y completa con perfiles propios. 
De los hombres, igual: cada quien tiene su 
santa lista. En resumen, Morena Jalisco 
produjo no una sola línea de voto, sino va-
rias versiones piratas, como si cada grupo 
tuviera su propio Poder Judicial en mente.

Ni los diputados locales ni los federales 
hicieron gran cosa, más allá de asistir a los 
eventos que organizó la dupla Cota-Cuéllar. 

Los presidentes municipales guardaron si-
lencio, quizás porque no entendieron, qui-
zás porque no quisieron participar. Y la 
Universidad de Guadalajara —ese socio 
necesario en cualquier intento de estructura 
electoral— falló como pocas veces.

Carlos Trejo, el operador universitario, 
no solo entregó tarde los nombres de los 
candidatos, sino que no logró movilizar a 
nadie. La universidad está casi de vacacio-
nes, los centros universitarios en manos de 
funcionarios nuevos sin control territorial, 
y con un desinterés tal que, siendo viernes 
previo a la elección, la mayoría de los di-
ferentes equipos universitarios no habían 
recibido las indicaciones claras para operar 
el voto.

De los sindicatos, sólo el del IMSS 
parece haber cumplido con el guion. Su 
candidata aparece en casi todos los acor-
deones. Pero fuera de eso, ni la Sección 47 
del SNTE que fiel al estilo de esta adminis-

tración está desaparecida, ni otros gremios 
han tenido un papel relevante. Se suman 
a la lista nacional como quien firma asis-
tencia, pero no participan, no inciden, no 
mueven.

Así, la elección del Poder Judicial —
que en otros estados se convirtió en una 
muestra de músculo político— en Jalisco 
se volvió otra escena patética de Morena 
perdiendo la oportunidad de ganar con con-
tundencia.

Mientras tanto, el PAN ha aprovechado 
la coyuntura para aceitar su maquinaria. 
Sus liderazgos históricos —conservadores 
pero funcionales— han hecho lo que mejor 
saben: operar con disciplina. Movimiento 
Ciudadano, por su parte, sigue dividido. El 
pleito entre el grupo de Lemus y el de Al-
faro no se ha curado, y en lugar de capitali-
zar la elección, se refugiaron en la crítica al 
proceso como pretexto de su inmovilidad.

Pero si Morena Jalisco es incapaz de 

articular algo tan básico como una línea 
común de votación, ¿qué se puede esperar 
para el 2027? ¿Otra vez la improvisación, 
otra vez los candidatos puestos desde la 
Ciudad de México, otra vez los liderazgos 
rotos?

En Jalisco, una vez más, Morena mues-
tra su capacidad para perder ganando. Por-
que, aunque consiga algunas posiciones, lo 
hace sin rumbo, sin liderazgo real, sin estra-
tegia. No hay plan, solo inercias.

Se dirán ganadores, pero, será por lo 
que a nivel nacional se estructuró, en lo re-
gional se pulverizará el voto por no respetar 
acuerdos.

Quizás el verdadero problema de More-
na Jalisco no es la derrota. Es la costumbre. 
Porque aquí, cada proceso es un simulacro. 
Cada liderazgo, un caudillo en miniatura. Y 
cada victoria, una oportunidad desperdicia-
da.

En política, como en la guerra, la es-
trategia lo es todo. Y Morena Jalisco sigue 
peleando sin mapa, sin brújula, y lo peor: 
sin memoria.

En X @DEPACHECOS 

EL RETO DE CONVERTIR VICTORIAS 
EN TRIUNFOS COMPLETOS

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

MORENA EN JALISCO

CRÓNICAS DE PACHECO

QUIZÁS EL VERDADERO PROBLEMA DE MORENA JA-
LISCO NO ES LA DERROTA. ES LA COSTUMBRE. POR-
QUE AQUÍ, CADA PROCESO ES UN SIMULACRO. CADA 

LIDERAZGO, UN CAUDILLO EN MINIATURA. Y CADA 
VICTORIA, UNA OPORTUNIDAD DESPERDICIADA.

Claudia Delgadillo y Carlos Lomelí, dos liderazgos de Morena en Jalisco que otra vez jugaron al solitario.
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No votaré… te lo digo llorando de rabia! ¡No votaré!  
Parodia de la canción de Esperón y Cortázar que se 
adapta al momento histórico que vivimos. La rabia es 
de impotencia, llorar por lo que estamos tirando los 
mexicanos.

En mi persona no hay duda ni controversia. No 
voté (tomando en cuenta que Conciencia aparece los lunes) 
porque no creo en la burda forma de apoderarse de otro po-
der público por parte de la 4T y del daño que- indefectible-
mente- hará a la vida institucional de nuestro país.

Para algunos, la elección “saneará” el Poder Judicial, 
pero su diseño burdo, ilegal y manipulador, impulsado por 
Morena, busca eliminar obstáculos para sus fines dictatoria-
les, insultando a la ciudadanía.

Ha llegado a tal grado el cinismo sobre las verdaderas 
intenciones gubernamentales de dominar al Poder Judicial 
que, sin el menor recato ni rubor, idearon otra ilegalidad que 
se suma a la de la confección de la “elección” al repartir, en 
físico o digital, -entre sus fanáticos- listas por las cuales se 
debería votar, con los nombres de los “palomeados”.

A eso no se atrevió ni siquiera el PRI. Y vaya que este 
partido creó una manera de controlar las elecciones para 
imponer arteramente a quienes propuso por más de 70 años 
para los puestos públicos. La aplanadora tricolor, le decían.

Pero se le terminó el festín al partidazo al crearse el 
INE que costó, sin exageración, sangre, sudor y lágrimas 
a mexicanos bien nacidos y que, hoy por hoy, mediante el 
clásico dedazo y las malas artes priistas, los del PRIETA 
desaparecieron al “elegir” descaradamente, a la vista de to-
dos, a jueces y magistrados.

No son sólo consejas: hay evidencias tangibles de los 
“acordeones” que el gobierno federal y Morena repartieron 
para que, a su vez, los “convencidos” repartieran entre sus 
conocidos para abultar el número de votantes.

¿Y para qué quieren los perpetradores de esta marrana-
da dedocrática que la gente vaya a votar? Fácil, para volver 
a engañar a los menos favorecidos…de sesos y conservar 
su estatus “democrático” ante la opinión pública del extran-
jero; porque les preocupa la imagen ante el mundo. Bueno, 
no tanto. Si de verdad les inquietara no hubieran hecho tan 
desaseado el proceso.

Para conminar a votar se recurrió desde los “acordeo-
nes” tarea para los peones, pero también hubo eruditos de 
kermés y pseudointelectuales que alertaron contra “el peli-

gro de otros decidan por ti” …Ja, ja, ja. En esa elección ya 
estaban los “elegidos”, sólo montaron el show de las elec-
ciones para no verse tan trumpudos. 

No hay truco. En cuanto “cuenten” los votos, se verá 
que son los allegados, los alfiles del partido en el poder los 
que “ganaron”. Sus currículums importarán poco; algunos 
tienen, incluso, cuentas pendientes con la ley; ligas cono-
cidas con el crimen organizado (el privado) e incluso mala 
fama, por no ser personas probas. 

Sin embargo, pareciera que son esos antecedentes los 
que Morena buscó para armar su Suprema Cortesana de la 
Nación, con toda la carga que este apodo conlleva.

La Suprema Cortesana de la Nación se ha ganado su 
mote. Ya lo ostentaba, hay que decirlo claramente, pero a 
partir de estas “elecciones” se verá la verdadera función que 
desempeñará en la maquinaria de la 4T. Y no será muy de-
cente ni equilibrada, legal y mucho menos justiciera.

La votación, seguramente, no fue masiva. Porque crea-
ron un verdadero galimatías para ejercer el voto en favor 
de tal o cual candidato o candidata. Porque fueron tantos 
los puestos a cubrir que no se sabía a ciencia cierta quien o 
quienes estaban luchando por un hueso en el Poder Judicial.

Millones de mexicanos no creen en cuentos y ven tras la 
fachada de cambio un lobo que destruye todo a su paso para 
cumplir sus verdaderos y oscuros propósitos.

El sistema electoral, al no destruir boletas no usadas y 
contar en secreto, multiplicará “votos” a conveniencia, ge-
nerando cifras poco creíbles, imposibles de verificar y ca-
rentes de transparencia.

Por eso, millones de mexicanos que percibimos la ma-
nera fraudulenta de manejar las “elecciones” no fuimos a 
legitimar lo ilícito, lo vergonzoso, descarado y perverso, 
de una democracia que está llegando a sus últimos días en 
nuestro país. Está agonizando, si es que no está muerta ya.

Con esta “elección” el INE ya debe estar poniendo su 
barba a remojar. Se dejó manipular, manejar y agandallar. 
Con ello está firmando su certificado de defunción.

Con INE, sin él o a pesar de él, el gobierno de la 4T 
manejará las elecciones a su antojo. El presupuesto del su-
sodicho organismo es otro botín que no dejarán de atacar 
los morenistas. Será conforme al deseo de “ya sabemos 
quién” que Gobernación, regrese a “organizar, administrar 
y legitimar” todo lo que el gobierno indique en materia de 
elecciones.
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>En Voz Alta< >Cartón de Lí<

>Fuego Cruzado<

Hijo predilecto

EPIGMENIO IBARRA/
DEFENSOR Y POLEMISTA DE LA CUARTA T

Y DE MORENA

ENRIQUE KRAUZE/
DIRECTOR DE LA REVISTA LETRAS LIBRES

>JUAN ENRIQUE 
IBARRA/
Le reconocen su exi-
tosa carrera política 
en la tierra donde 
nació.

>DIPUTADA ITZUL 
BARRERA/
Da un paso adelante 
contra el nepotismo en 
la política.

Contra el nepotismo

En la última semana de mayo el gobernador Pablo Le-
mus y la rectora Karla Planter firmaron un acuerdo his-
tórico para garantizar el presupuesto constitucional de 
la UdeG, con el ex rector Ricardo Villanueva, y actual 
subsecretario de Educación Superior, como testigo. 
Este convenio asegura recursos estatales y federales 
para infraestructura y matrícula. Ahora Villanueva tie-
ne la gran tarea, desde la SEP, de impulsar un aumento 
en la aportación federal, que es superada por el estado, 
para fortalecer la autonomía y capacidad de la UdeG, 
promoviendo equidad en el financiamiento educativo.

>RICARDO VILLANUEVA/
¿Cómo ayudará desde 
la SEP a mejorar el 
presupuesto federal a 
la UdG?

La diputada de Morena, Itzul Barrera, presentó una 
iniciativa en el Congreso de Jalisco para prohibir la 
reelección inmediata en cargos de elección popular y 
erradicar el nepotismo en la administración pública. 
La propuesta reforma la Constitución local y el Código 
Electoral, impidiendo que familiares directos de funcio-
narios electos (hasta cuarto grado de consanguinidad 
o segundo de afinidad) los sucedan, ni que cónyuges o 
concubinos lo hagan en tres años. Busca evitar caci-
cazgos, promover méritos y fortalecer la democracia.

No votarás la prostitución de la democracia. 
No votarás la corrupción del voto. No votarás 
el fin de la justicia. No votarás la muerte de 
la República”.

Krauze, profeta de pacotilla, lanza sus 
6 mandamientos; De Mauleon inventa 
reunión secreta entre @Claudiashein y 
AMLO; Riva Palacio, guionista de telenovela 
chafa, habla de “venganza” y de que este 
domingo “morirá la República”. Así de 
patéticos los del NO”.

Muy orgullosa debe sentirse la familia de tener un pa-
dre, un esposo y un abuelo como Juan Enrique Ibarra 
Pedroza al ser testigos del reconocimiento que este 
distinguido y maestro de la política jalisciense fue re-
conocido en una sesión solemne del  gobierno munici-
pal de Tototlán como “hijo predilecto”. Este homenaje 
destaca su trayectoria política de 57 años, resaltando 
su compromiso con el desarrollo de Tototlán y Jalisco. 
Ibarra, figura clave de MC, fue Secretario General de 
Gobierno y presidente municipal sustituto de Guadala-
jara, entren otros cargos relevantes.

Le dejan tarea

>Cierto o falso<
La CNTE deja sin clases a ocho millones de 
niños y paraliza la capital. El SNTE engrasa su 
maquinaria para colonizar la elección judicial. 
Morena se aferra al SNTE y, con despecho, 
acusa a la CNTE de morder la mano que la 
alimentó”.

No es posible que se permita a los maestros 
abandonar las aulas para participar en 
plantones, sin que exista una compensación 
académica para los estudiantes (…) Urge 
una solución, ya no podemos permitir que se 
normalice dejar a los niños sin clases mientras 
se mantiene una lucha sindical”.

AURELIO NUÑO/
EX TITULAR DE LA SECRETARÍA DE 

EDUCACIÓN PÚBLICA

ISRAEL SÁNCHEZ MARTÍNEZ/ 
PRESIDENTE DE LA

UNIÓN NACIONAL DE PADRES DE FAMILIA

Por | Miguel 
Anaya

ELON MUSK Y EL LÍMITE 
DEL DINERO

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi Íñiguez 

Por |

>Cartón de Gallardo<

LA FALSA “ELECCIÓN” 
DEL PODER JUDICIAL

Vivimos en una modernidad superficial, un mundo 
donde el dinero parece comprarlo casi todo —in-
fluencia, atención, acceso—, sin embargo, hay una 
frontera que, tarde o temprano, se le impone inclu-

so a los más ricos: el poder del Estado. Esa frontera la encontró 
recientemente Elon Musk, uno de los hombres más adinerados 
del planeta, cuando renunció de manera sorpresiva al Depar-
tamento de Eficiencia Gubernamental (DOGE) dentro del go-
bierno de Donald Trump.

Lo que en su momento pareció una jugada audaz —un 
titán de la innovación tecnológica incorporado al aparato gu-
bernamental para modernizarlo— terminó revelando una ver-
dad incómoda: el gobierno no es una empresa. Y no puede, ni 
debe, funcionar como una.

Desde su llegada al cargo, Musk se propuso transformar la 
administración pública como si se tratara de una de sus com-
pañías: menos burocracia, más automatización, reducción de 
costos, enfoque en resultados medibles. Bajo esta visión, lo-
gró ejecutar una serie de reformas rápidas: eliminó miles de 
plazas administrativas, digitalizó procesos, promovió recortes 
presupuestales y redujo el gasto federal en más de 160 mil mi-
llones de dólares. Para muchos, esto representó una revolución 
silenciosa.

Pero esa eficiencia tenía un costo. Los despidos masi-
vos afectaron el funcionamiento de programas sociales, los 
recortes alcanzaron a áreas sensibles como salud, educación 
y protección ambiental, y muchas decisiones se tomaron sin 
consultar a los actores locales o sin evaluar el impacto en co-
munidades enteras, generando descontento entre miles de ciu-
dadanos, entonces, el Estado, que no opera bajo la lógica de 
rentabilidad, comenzó a mostrar señales de tensión.

La ruptura definitiva con Trump no se produjo solo por 
cuestiones ideológicas, sino por una divergencia de priorida-
des. Mientras Musk insistía en seguir apretando el cinturón 
fiscal, el presidente presentó una reforma fiscal con fuertes 
reasignaciones que, desde la perspectiva del empresario, anu-
laba todo lo logrado por el DOGE.

Para Musk, esto es un error financiero. Para Trump, es una 
estrategia política. Y ahí radica una de las diferencias centrales 
entre la lógica empresarial y la política: una empresa puede 
sacrificar servicios si eso mejora sus finanzas; un gobierno no 
puede desentenderse de sus ciudadanos en nombre de la auste-
ridad o la eficiencia fría de los números.

En una entrevista posterior a su renuncia, Musk lo dijo sin 
rodeos: “Hay cosas con las que no estoy del todo de acuerdo… 
y no puedo comprometerme con decisiones que contradicen 
los principios de eficiencia que defiendo.” Sus palabras eran 
el eco de una frustración creciente: en el mundo corporativo, 
el liderazgo es vertical. En la política democrática, el poder se 
negocia, se limita y se contrapone.

La raíz del conflicto va más allá del desacuerdo entre dos 
figuras con egos enormes. Es una tensión profunda y estruc-
tural: la que existe entre la lógica del mercado y la justicia so-
cial. Musk intentó gestionar el gobierno como si fuera Tesla o 
SpaceX, donde sus decisiones son incuestionables y toda gira 
en torno al rendimiento. Pero el Estado tiene otra naturaleza.

Un gobierno no está hecho para generar utilidades ni para 
complacer a los inversionistas. Su función es servir a todos 
—ricos y pobres, productivos y vulnerables, visibles e invi-
sibles— bajo principios de equidad, legalidad y justicia. La 
eficiencia, por sí sola, no puede ser el único criterio. ¿Cómo 
se mide la utilidad de una política de salud pública que salva 
vidas, pero no genera ingresos? ¿Cómo se justifica un recorte 
que ahorra millones de dólares, pero deja a miles sin acceso a 
educación?

El Estado es un facilitador social. No busca maximizar 
beneficios individuales, sino garantizar que exista un piso mí-
nimo de derechos, oportunidades y seguridad para todos. Y 
eso implica tomar decisiones complejas, muchas veces lentas, 
que equilibran intereses, contextos, historias y necesidades 
humanas.

Actualmente, los magnates tecnológicos parecen rozar la 
omnipotencia. Pero incluso ellos, como Musk, deben enfren-
tarse al hecho de que el Estado democrático no es una herra-
mienta privada. No es un negocio, no es una marca, no es una 
app. Es una construcción colectiva, imperfecta pero esencial, 
que se sostiene sobre leyes, consensos y el principio de que 
todos somos iguales ante la norma. 

La salida de Musk es una lección de política para todos, 
ojalá los líderes locales acusen de recibido.

CONCIENCIA CON TEXTO

¡
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LA ABSTENCIÓN FUE DEL 86%;
VOTA  ENTRE 12.57% Y EL 13.52% 
Por Mario Ávila

En un ejercicio sin precedentes en la 
historia de México y del mundo, 
alrededor de 13 millones de ciuda-
danos salieron a las urnas este do-

mingo para elegir por voto popular a jueces, 
magistrados y ministros del Poder Judicial 
Federal. La jornada electoral, que transcu-
rrió sin incidentes graves en el país, marcó 
un hito en la democracia mexicana, aunque 
también dejó al descubierto los retos de un 
proceso inédito que busca transformar una 
de las instituciones más importantes del Es-
tado.

Participación ciudadana: Un 13% 
acude a las urnas

A las 23:00 horas de este domingo la 
presidenta del Instituto Nacional Electoral 
(INE), Guadalupe Taddei Zavala, ofreció un 
corte informativo sobre la jornada electoral. 
Según las estimaciones del INE, la partici-
pación ciudadana osciló entre el 12.57% y el 
13.32%, lo que equivale a un rango de 12.5 
a 13.3 millones de votantes de un padrón de 
99.7 millones de ciudadanos registrados en 
el Listado Nominal del Electorado.

Para obtener esta cifra, el INE recurrió a 
una muestra representativa de 1,644 casillas 
seccionales, equivalente al 2% de las más de 
83 mil instaladas en todo el país. La mues-
tra fue diseñada por expertos en estadística 
y matemática, garantizando su representa-
tividad. Aunque la participación fue baja 
comparada con otros procesos electorales, 
Taddei celebró el ejercicio como “una etapa 
histórica para el INE, como organizador y 
depositario de la confianza ciudadana, que 
ha hecho todo para garantizar una elección 
transparente”.

Para contextualizar, la participación en 
la elección presidencial de 2024, que llevó a 
Claudia Sheinbaum a la presidencia, alcan-
zó el 61%, mientras que en la Revocación 
de Mandato de 2022, durante el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador, votaron 
16.5 millones de mexicanos (un 17.7%). En 
la consulta para juzgar a expresidentes de 
2021, otro proceso inédito, la participación 
fue aún menor, con un 7.4%. Si bien la elec-
ción del Poder Judicial no puede comparar-
se directamente con estos ejercicios, la cifra 
del 13% refleja los desafíos de involucrar 
a la ciudadanía en un proceso complejo y 
poco familiar.

Un proceso de conteo escalonado y 
transparente

El cierre de casillas marcó el inicio de 
un arduo proceso de cómputo que se lleva 
a cabo en los 300 Consejos Distritales del 
INE, donde miles de funcionarios y ciuda-
danos trabajan para dar certeza a los resul-
tados. Taddei explicó que, a diferencia de 
elecciones anteriores, el conteo comenzó a 
las 18:00 horas del mismo domingo, trans-
mitiéndose en vivo a través de los canales 
del INE y bajo la supervisión de observa-
dores electorales para garantizar máxima 
publicidad.

En esta elección se renovaron 881 car-
gos del Poder Judicial: 9 ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), 2 magistrados de la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), 5 magistraturas 
del Tribunal de Disciplina Judicial, 15 ma-
gistraturas de Salas Regionales del TEPJF, 
464 magistraturas de Tribunales de Circuito 
y 386 jueces de Distrito. La magnitud del 
proceso obligó al INE a diseñar un calen-
dario escalonado para el cómputo de votos.

Del 1 al 3 de junio se contarán los votos 
para la SCJN, y entre el 3 y el 4 se compu-
tarán los del Tribunal de Disciplina Judicial. 
Los días 4 y 5 se dedicarán a la Sala Supe-
rior del TEPJF, mientras que del 5 al 6 se 
contarán los votos de las Salas Regionales. 
Entre el 6 y el 8 de junio se procesarán los 
votos para Tribunales de Circuito, y del 7 al 
10 los de jueces de Distrito. El 12 de junio 
se validarán los resultados, y el 15 se reali-
zarán los cómputos nacionales, declarando 
la validez de la elección y entregando cons-
tancias de mayoría a los ganadores.

López Obrador reaparece y respalda 
la reforma

Un momento que captó la atención na-
cional ocurrió a las 9:50 de la mañana en 

Palenque, Chiapas, cuando el expresidente 
Andrés Manuel López Obrador, principal 
impulsor de esta reforma durante su sexe-
nio, reapareció para votar en una casilla 
especial. Visiblemente más delgado, con el 
cabello corto y vestido con una guayabera 
blanca con vivos guinda, López Obrador 
habló con los medios tras emitir su voto: 
“Nunca en la historia de nuestro país el pue-
blo había tenido el derecho de elegir direc-
tamente a jueces, magistrados y ministros 
del Poder Judicial. Es la primera vez, por 
eso quise participar en esta elección histó-
rica”.

El expresidente aprovechó para elogiar 
a la presidenta Claudia Sheinbaum, a quien 
calificó como “la mejor del mundo”, y re-
veló que está trabajando en un nuevo libro 
sobre la grandeza cultural de México. “Es 
la tercera vez que salgo de la quinta, porque 
estoy escribiendo algo que les va a gustar 
mucho”, adelantó, generando expectativa 
entre sus seguidores.

Protestas y elecciones concurrentes
Mientras López Obrador celebraba el 

proceso, en la Ciudad de México y otras 

capitales estatales se registraron marchas 
de protesta contra la elección, lideradas 
por miembros del Partido Acción Nacional 
(PAN), exfuncionarios del Poder Judicial y 
comunicadores opositores a Morena. Las 
críticas señalaron la falta de información, 
la confusión en las boletas y las irregulari-
dades reportadas, como el uso de “acordeo-
nes” para orientar el voto, lo que algunos 
consideran una forma de manipulación.

Este domingo también se eligieron car-
gos del Poder Judicial en 19 estados de la 
República, además de elecciones municipa-
les en Veracruz y Durango. En:Jalisco, Luis 
Zamora Cobián, vocal de la Junta Local 
del INE, aseguró que la jornada transcurrió 
sin incidentes relevantes. “Fue una buena 
elección, no hubo hechos que lamentar en 
el estado”, afirmó, destacando el esfuerzo 
de organización en un contexto de procesos 
concurrentes.

Un hito con retos pendientes
La elección del Poder Judicial Federal 

marcó un antes y un después en la democra-
cia mexicana al permitir que la ciudadanía 
participe directamente en la renovación de 
una institución clave. Sin embargo, la parti-
cipación del 13% evidencia los retos de un 
proceso complejo, con miles de candidatos 
y cargos poco conocidos para la población. 
La desinformación, la falta de campañas 
efectivas y las irregularidades reportadas, 
como el uso de “acordeones”, subrayan la 
necesidad de ajustes para futuros ejercicios 
de este tipo.

A pesar de estos desafíos, el INE reafir-
mó su compromiso con la transparencia y 
la legalidad, asegurando que cada voto será 
contado con certeza. Esta elección, aunque 
perfectible, sienta un precedente para la 
democratización de instituciones tradicio-
nalmente alejadas de la participación ciu-
dadana. Ahora, el país espera los resultados 
que definirán el rumbo del Poder Judicial, 
mientras la sociedad reflexiona sobre el 
impacto de este proceso en el equilibrio de 
poderes y la consolidación de la democracia 
mexicana.

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei detalló que los datos de participación provienen de una muestra aleatoria de casillas seccionales, 
seleccionadas frente a notarios públicos, lo que garantiza su confiabilidad.

Los resultados preliminares de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se 
conocerán el 3 de junio, mientras que los del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) estarán listos el 5 de junio. Los cómputos definitivos se publicarán 
el 10 de junio.

Cuando menos el 86% de los ciudadanos registrados en el padrón electoral nacional no 
acudieron a las urnas y conforme informó la presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zava-
la, participó entre el 12.57% y el 13.32% equivalente a unos 13 millones de votantes de 
un padrón de 100.5 millones.

VOTAN 13 MILLONES DE CIUDADANOS

>EL INFORME DE GUADALUPE TADDEI

En forma abrumadora la abstención superó a los votantes, votan máximo 13.32% y se 
abstienen más del 86%.

BAJA PARTICIPACIÓN Y PREDOMINIO 
DE ADULTOS MAYORES EN LA CASILLAS
Por Francisco Junco

En la casilla 3046A de la colonia La 
Tuzanía, en Zapopan, y en la cer-
cana 3048B, la jornada transcurrió 
con tranquilidad, pero también con 

evidentes limitaciones que reflejaron los 
retos de esta votación histórica. A pesar de 
las carencias, muchos ciudadanos, especial-
mente adultos mayores, mostraron su com-
promiso cívico, aunque las irregularidades 
y la confusión también marcaron el día.

Un inicio puntual, pero con limitacio-
nes

A las 8:00 de la mañana, las casillas 
3046A y 3048B abrieron puntualmente. 
Los funcionarios instalaron mesas, urnas 
y mamparas sin complicaciones, aunque el 
mobiliario evidenciaba la falta de recursos: 
urnas recicladas de elecciones pasadas, con 
tapas de cartón que indicaban “Elección 
del Poder Judicial”, y boletas de papel tan 
delgado que se rompían con facilidad. “El 
presupuesto no alcanzó para esta colonia”, 
admitió un funcionario, reflejando una pro-
blemática común en muchas zonas.

La falta de recursos fue un tema recu-
rrente. Gabriel Díaz Sánchez, observador 
electoral, señaló: “El papel de las boletas es 
de ínfima calidad porque se rompieron. Es 
una elección inédita, tiene sus ajustes, pero 
el presupuesto se nota que no hay”. 

Esta carencia no solo afectó la calidad 
de los materiales, sino también la accesibi-
lidad del proceso, especialmente para los 
adultos mayores, quienes enfrentaron difi-
cultades para ubicar las casillas.

Baja participación y predominio de 
adultos mayores

A mediodía, en la casilla 3046A, solo 
25 personas habían votado, un número que 
refleja la baja participación general. Gabriel 
Díaz, con entusiasmo, describió la jornada 
como “muy tranquila” y destacó el apoyo 
a los adultos mayores, quienes representa-
ron el 90% de los votantes. “Mi reporte no 
arroja anomalías. Todo ha estado perfecto”, 
afirmó. Sin embargo, expresó preocupación 
por la ausencia de jóvenes: “Muy pocos. 
Realmente joven, cero. Solo edad madura y 
adultos mayores”.

En la casilla 3048B, Luis Fernández, 
otro observador, reportó que a 20 minutos 
del cierre ya habían votado más de 100 per-
sonas, una cifra más alentadora, pero aún 
dominada por adultos mayores. Verónica 
Flores, escrutadora de 37 años y primeriza 
en el rol, señaló: “Me ha tocado apoyar a la 
gente, ubicarlos con sus casillas, porque se 
les ha complicado. Pero ha estado fluido”. 
La alta participación de adultos mayores, 
según observadores, podría estar influida 
por el agradecimiento a programas sociales 
como las pensiones, aunque algunos cues-
tionaron si hubo inducción al voto.

Los “acordeones”: Herramienta y con-
troversia

Uno de los elementos más visibles de la 
jornada fueron los “acordeones”, pequeños 
papeles con nombres de candidatos que los 
votantes llevaban para orientarse. El INE 

permitió su uso como “anotaciones de apo-
yo”, pero su presencia generó debate. En 
Zapopan, el 90% de los adultos mayores lle-
garon con algún tipo de acordeón, según ob-
servadores. Doña Rosa Elena, de 72 años, 
explicó: “Traigo mi acordeón porque no me 
quiero equivocar. Me tomé el tiempo de in-
vestigar”. Su hoja, escrita a mano, incluía 
nombres subrayados y notas detalladas.

Sin embargo, otros votantes llegaron 
con listas impresas enviadas por Whats-
App, sin entender a quién apoyaban. “Me 
lo mandaron y como no entiendo bien, con 
este me guío”, confesó un señor. Esta prác-
tica, aunque legal, generó inquietudes. Un 
funcionario relató un incidente donde se 
retiró un acordeón impreso a un votante, 
ya que podría constituir un delito electoral: 
“Tuvimos que explicarle. Aunque parece 
inofensivo, puede ser motivo de sanción”. 
Los acordeones evidenciaron la confusión 
de los votantes ante una boleta saturada de 
nombres y cargos poco familiares, reflejan-
do la falta de información accesible.

Voces de frustración y optimismo en-
tre los funcionarios

Las opiniones de los funcionarios de 
casilla variaron entre la frustración y el op-
timismo. Ramsés Eduardo López Mejía, 
secretario de casilla con experiencia pre-
via, expresó su indignación: “Se me hace 
nefasto que algo tan simple lo compliquen 
de forma tan estúpida. Las boletas están 
mal hechas, hay dos que ni siquiera puedes 
cortar adecuadamente. ¿Por qué complicar 
algo que debe ser simple?”. También criticó 
la dificultad para localizar las casillas, es-
pecialmente para adultos mayores: “Tengo 
40 años y estaba perdido. ¿Qué es para un 
adulto mayor que ni tiene celular o no lo en-
tiende?”.

En contraste, Griselda Velázquez Rive-
ra, con experiencia en tres elecciones, mos-
tró una actitud más positiva: “Las personas 
adultas mayores traen muy claro lo que 
van a hacer. Si está en mis manos ayudar, 
lo hago”. Gerardo Hernández, de 51 años 
y veterano de cuatro elecciones, coincidió: 

“No me parece complicado. He visto a to-
dos con su acordeón. El flujo de gente nos 
permite trabajar sin dificultad. Es la primera 
vez que se hace esto y es normal que cueste 
trabajo”.

Confusión y compromiso entre los vo-
tantes

La confusión entre los votantes fue evi-
dente. Una mujer, tras votar, admitió: “No 
tuve ni idea de lo que se estaba votando. 
Voté por puras mujeres, pero ni supe por 
quién”. Otra votante expresó su descon-
cierto: “Decía que pusiera dos nombres en 
una boleta. ¿No es uno por cargo? Estaba 
muy confusa, puse nombres al azar”. Sin 
embargo, también hubo quienes se prepa-
raron. Una señora afirmó: “Yo los estudié. 
Chequé su trabajo, sus sueldos, quién apoya 
y quién no. Si no los estudiaste, es porque 
no quisiste”.

A pesar de los retos, la presidenta de 
casilla 3046A, quien prefirió no dar su 
nombre, resumió: “Todo ha estado bastante 
fluido. Me da gusto que la gente se acer-
que a votar”. La jornada, aunque tranquila, 
mostró las limitaciones de un proceso que, 
aunque inédito, dejó a muchos ciudadanos 
desorientados.

Un reflejo del pulso nacional
La jornada electoral en Zapopan reflejó 

el panorama nacional: una ciudadanía más 
cansada que indiferente, pero aún decidida a 
participar. Los adultos mayores, principales 
protagonistas, acudieron con compromiso, 
aunque su alta participación levanta pre-
guntas sobre posibles induciones. Los acor-
deones, tanto herramienta como símbolo de 
confusión, evidenciaron la falta de informa-
ción y la complejidad del proceso. Con bo-
letas endebles, urnas recicladas y funciona-
rios agotados, la elección del Poder Judicial 
dejó claro que, pese al hartazgo, aún hay 
un deseo de ejercer el voto con intención. 
Sin embargo, las carencias presupuestales y 
logísticas subrayan la necesidad de ajustes 
para futuras elecciones.

En Zapopan, el 90% de los adultos mayores llegaron con algún tipo de acordeón, según observadores.

A mediodía, en la casilla 3046A, solo 25 personas habían votado, un número que refleja 
la baja participación general. Gabriel Díaz, con entusiasmo, describió la jornada como 
“muy tranquila” y destacó el apoyo a los adultos mayores, quienes representaron el 
90% de los votantes. “Mi reporte no arroja anomalías. Todo ha estado perfecto”, afirmó.

En la casilla 3048B, Luis Fernández, otro observador, reportó que a 20 minutos del cierre 
ya habían votado más de 100 personas, una cifra más alentadora, pero aún dominada 
por adultos mayores. Verónica Flores, escrutadora de 37 años y primeriza en el rol, 
señaló: “Me ha tocado apoyar a la gente, ubicarlos con sus casillas, porque se les ha 
complicado. Pero ha estado fluido”.

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL 

>JORNADA ELECTORAL EN ZAPOPAN:  ENTRE VOLUNTAD Y CARENCIAS

La elección para renovar el Poder Judicial Federal, celebrada este domingo, dejó ver las 
contradicciones de un proceso inédito en México. 



[Semana del 2 al 8 de Junio 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
9

[Semana del 2 al 8 de Junio 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
8

dad, se instalarán 400 cámaras conectadas 
al C-5 en escuelas.

• Salud: Zapopan es el único municipio 
mexicano con un sistema de salud integral, 
incluyendo el emblemático “Hospitalito”. 
Próximamente, se inaugurará un segundo 
hospital en la zona sur, ampliando la cober-
tura médica.

• Cultura y deporte: La rehabilitación de 
espacios públicos, como el “Parque de las 
Niñas y los Niños” (50 mil metros cuadra-
dos), ha revitalizado la vida comunitaria. 
Este parque ofrece actividades culturales, 
recreativas y deportivas, con cine al aire li-
bre, fuentes interactivas y foros para teatro 
y música, fomentando la integración social.

• Apoyo a la infancia: El municipio 
capacita a madres en lactancia y opera es-
tancias infantiles propias a través del DIF, 
además de convenios con el sector privado 
para garantizar entornos dignos para el de-
sarrollo infantil.

Las Colmenas: centros comunitarios 
para todos

Uno de los proyectos estrella de Fran-
gie son “Las Colmenas”, centros comunita-
rios iniciados en 2017 que benefician a más 
de 50 mil personas, especialmente mujeres 

y niños. Estos espacios ofrecen activida-
des educativas, culturales y recreativas. 
En junio de 2025, se inaugurará la cuarta 
Colmena en Valle de los Molinos, y meses 
después, la quinta en El Centinela, enfocán-
dose en zonas vulnerables para fortalecer el 
tejido social.

Zapopan, la Ciudad de las Mujeres
Frangie enfatizó que las mujeres lideran 

la agenda pública en Zapopan, ocupando 
más del 70% de los cargos en el gabinete 
municipal y el 65% de las 90 direcciones 
del ayuntamiento. La política de género se 
centra en tres ejes: combate a la violencia, 
autonomía económica y agenda de cuida-
dos.

• Combate a la violencia: Se han entre-
gado 4 mil dispositivos “Pulso de Vida” a 
mujeres en riesgo, equipados con GPS y 
conexión 24/7 al C-5, permitiendo una res-
puesta policial en 6 o 7 minutos. Además, 
los “Puntos Seguros” conectados al C-5 
ofrecen ayuda inmediata en emergencias 
de salud o seguridad.

• Autonomía económica: Zapopan lan-
zó una bolsa de 500 millones de pesos en 
créditos sin intereses para mujeres empren-
dedoras, pagaderos a tres años. Las acade-

mias municipales han capacitado a 19 mil 
mujeres en oficios como florería, pastelería 
y cosmetología, apoyándolas con asesoría 
en empaque, mercadotecnia y financia-
miento para iniciar negocios.

• Agenda de cuidados: Zapopan creó 
el primer sistema integral de cuidados en 
México, brindando apoyo económico, psi-
cológico y jurídico a mujeres cuidadoras, 
así como facilidades para empleos dignos. 
Debido a su éxito, el presupuesto para este 
programa se triplicará. También se lanzó un 
programa de apoyo a mujeres viudas, cuya 
alta demanda llevó a triplicar su presupues-
to en solo tres días.

El programa “Todas de Cerca” fomen-
ta la formación de mujeres líderes en sus 
comunidades, promoviendo la cohesión so-
cial y el empoderamiento local.

Economía y desarrollo
En el ámbito económico, Frangie des-

tacó que Zapopan genera cerca de 2,500 
empleos formales anuales, consolidándose 
como motor económico de Jalisco. En los 
últimos 10 años, el presupuesto municipal 
creció más del 200%, alcanzando 13 mil 
millones de pesos en 2025. Esto permite 
obras en las 1,200 colonias, como el progra-

ma “Reparatrón” para atender alumbrado, 
baches y poda, la construcción de 200 ki-
lómetros de calles accesibles, la renovación 
de 71 unidades deportivas y 135 escuelas, y 
la rehabilitación de 16 plazas públicas.

Frangie también fue designado por el 
gobernador Pablo Lemus como coordi-
nador para el Mundial de Futbol 2026, un 
evento que atraerá 3 millones de visitantes, 
generará 7 mil empleos y dejará una derra-
ma económica de más de 20 mil millones 
de pesos, impulsando sectores como hote-
lería y restauración.

Una ciudad para crecer y soñar
Frangie cerró su presentación afirman-

do que Zapopan es “la mejor ciudad para 
nacer, crecer, estudiar y vivir”, especial-
mente para niñas y niños. “Trabajamos 
todos los días para que tengan una ciudad 
donde puedan cumplir sus sueños”, señaló. 
Con una visión integral que combina segu-
ridad, educación, salud, cultura, deporte y 
equidad de género, Zapopan se proyecta 
como un modelo nacional e internacional 
en políticas públicas inclusivas.

Juan José Frangie destacó que Zapopan invierte más de 100 millones de dólares anua-
les en programas para mujeres, equivalente a 2 mil millones de pesos. Aseguró que 
en los próximos dos años y medio, Zapopan consolidará su liderazgo como referente 
iberoamericano en agendas de género, posicionándose como el municipio más justo e 
igualitario de México.

“Zapopan es la mejor ciudad para nacer, crecer, estudiar y vivir para las niñas y los 
niños, porque aquí en Zapopan todos los días trabajamos para que tengan una ciudad 
donde puedan crecer y desarrollarse, una ciudad en donde tengan todas las oportunida-
des de cumplir sus sueños”.

Por  Mario Avila

El gobierno municipal de Zapo-
pan se ha consolidado como 
epicentro iberoamericano de la 
agenda de género, no solo por 

invertir más de 2 mil millones de pesos 
anuales o contar con un gabinete 70% 
femenino, sino por la eficacia de sus pro-
gramas sociales. Así lo destacó el alcalde 
Juan José Frangie en su mensaje en el 
marco de la VII Cumbre Iberoamerica-
na de Agendas Locales de Género y el XV 
Congreso Iberoamericano de Municipa-
listas, celebrados del 26 al 30 de mayo en 
Zapopan.

Más de 500 miembros de la Unión 
Iberoamericana de Municipalistas 
(UIM) de 22 países y España participa-
ron en conferencias, talleres y mesas de 
trabajo. Se abordaron temas como el 
municipalismo, el financiamiento para la 
igualdad, la agenda de cuidados y la vio-
lencia de género ante nuevas tecnologías, 
en un marco de diálogo internacional.

Los eventos, realizados en el hotel Ca-
mino Real, la Cámara de Comercio de 
Guadalajara y el Centro Universitario 
de Ciencias Económico Administrativas 
de la UdeG, contaron con expertos, aca-
démicos y representantes de organismos 
como la OEA y la ONU, fortaleciendo el 
posicionamiento de Zapopan como refe-
rente en políticas de género.

En el acto inaugural estuvo la prime-
ra presidenta municipal de Guadalajara, 
Verónica Delgadillo, quien habló de la 
llegada de las mujeres a los espacios de 
toma de decisiones y planteó: “Uno de los 
principales logros con esta llegada, es que 
visibilizamos lo que no se ve y ponemos 
en la agenda pública lo que no se había 
discutido”.

Por su parte la rectora general de la 
Universidad de Guadalajara, Karla Planter, 
apuntó que aún existen las desigualdades de 
género, sin embargo, dijo: “Se ha avanza-
do históricamente en disminuir esa brecha, 
colocando a mujeres en puestos estratégicos 
en la toma de decisiones”.

La secretaria para la Cooperación Ibe-
roamericana de la Secretaría General Ibe-
roamericana (Segib) Lorena Larios, expre-
só que la Cumbre y el Congreso, se trata 
de una gran celebración, “ya que acuden 
representantes de 22 países y llegamos ya 
a 30 años de trabajo impulsando acciones 
para enfrentar mejor los desafíos de las so-
ciedades desde lo local”.

Por otro lado, María Noel Vaeza, direc-
tora regional para las Américas y el Caribe 
de ONU Mujeres, asegura que el sueño de 
los derechos políticos de las mujeres puede 

darse por cumplido. “El municipalismo es 
donde empieza la política y donde la políti-
ca llega a las personas, por lo que es de re-
conocer a gobiernos integrados por mujeres 
como en Jalisco”.

Alejandra Mora Mora, secretaria eje-
cutiva de la Comisión Interamericana de la 
Mujer de la Organización de Estados Ame-
ricanos, aseguró que el trabajo es enorme, 
sin embargo, poniendo a las personas y a las 
mujeres en el centro del quehacer, se pue-
den lograr sociedades más igualitarias

En su oportunidad, Guadalupe Aguirre, 
quien es gerenta de Género del Banco de 
Desarrollo de América Latina, destacó que 
el enfoque territorial es fundamental para 
impulsar el desarrollo con igualdad de gé-
nero. “Tenemos una estrategia muy nueva 
desarrolló trabajo con los gobiernos muni-
cipales porque es clara su contribución a los 
avances locales”, apuntó.

Zapopan la Ciudad de las Mujeres y 
los Niños

El alcalde de Zapopan, Juan José Fran-
gie Saade, presentó en un evento interna-
cional la conferencia “Políticas integrales 
de los derechos humanos de las mujeres y 

de las niñas y niños de Zapopan”, destacan-
do los esfuerzos de su administración para 
consolidar al municipio como referente en 
equidad de género y protección a la infan-
cia. 

Frangie destacó que Zapopan destina 
más de 100 millones de dólares anuales 
(unos 2 mil millones de pesos mexicanos) 
a programas enfocados en mujeres, lo que, 
según afirmó, convierte al municipio en lí-
der nacional en inversión para la agenda de 
género. “Nuestro objetivo es claro: posicio-
nar a Zapopan como epicentro iberoameri-
cano de las agendas de género y el muni-
cipio más justo e igualitario de México”, 
aseguró. Este compromiso se mantendrá en 
los próximos dos años y medio, con políti-
cas que fortalezcan la equidad y combatan 
las desigualdades.

El alcalde reconoció que gran parte de 
las violencias contra las mujeres tienen ori-
gen en los hombres, por lo que Zapopan im-
plementó el programa “No la haga compa”, 
único en México, que ofrece cursos de mas-
culinidades para sensibilizar a los hombres 
y prevenir la violencia. “Ha sido un éxito y 
seguiremos impulsándolo”, afirmó.

Zapopan: una ciudad en crecimiento
Con 1.5 millones de habitantes y 1,200 

colonias en 800 kilómetros cuadrados, Za-
popan supera en extensión seis veces a Gua-
dalajara, siendo la ciudad más poblada de 
Jalisco y una de las más habitadas del país. 
Frangie destacó que su atractivo radica en 
su infraestructura, servicios y seguridad, lo 
que la convierte en una de las mejores ciu-
dades para vivir en México. “Estamos pre-
parados para recibir a quienes eligen Zapo-
pan, con servicios de calidad y un enfoque 
en la seguridad”, subrayó.

Educación, salud, cultura y deporte
La administración de Frangie prioriza 

la educación, salud, cultura y deporte como 
pilares para el desarrollo integral de niñas y 
niños. “Apostar por la niñez es invertir en 
una sociedad más próspera y justa”, afirmó. 
Entre las acciones destacadas están:

• Educación: Entrega gratuita de más 
de 170 mil kits escolares (uniformes, pants, 
tenis, mochilas y útiles) a estudiantes de ni-
vel básico. Además, se otorga un seguro de 
gastos médicos gratuito a alumnos de casi 
400 escuelas, cubriendo accidentes durante 
el trayecto escolar. Para reforzar la seguri-

JUAN JOSÉ FRANGIE:
ZAPOPAN, REFERENTE DE LA AGENDA
DE GÉNERO EN IBEROAMÉRICA

VII CUMBRE IBEROAMERICANA 

Más de 500 miembros de la Unión Iberoamericana de Municipalistas (UIM) participaron en conferencias, talleres y mesas de trabajo. Juan José 
Frangie en su mensaje como anfitrión del gran evento.

El alcalde de Zapopan, Juan José Frangie Saade, presentó en el evento internacional la conferencia “Políticas integrales de los derechos humanos de las mujeres y de las niñas y niños de 
Zapopan”.

El auditorio femenino predominó en las diversas conferencias presentadas en la VII Cumbre 
Iberoamericana de Agendas Locales de Género.

“En materia de salud con mucho orgullo les puedo decir que Zapopan es el único muni-
cipio de toda la República Mexicana, de los 2 mil 450 municipios, que tiene un sistema 
de salud integral de salud y somos los únicos que tenemos un hospital propio, El Hos-
pitalito un símbolo de la ciudad y en unas semanas más, vamos a inaugurar el segundo 
Hospitalito de las en la zona sur de Zapopan”.

Zapopan es seis veces más grande que Guadalajara, con 1.5 millones de habitantes 
y 1,200 colonias en 800 km², es la ciudad más poblada de Jalisco y una de las más 
habitadas de México y está preparada con infraestructura, servicios y seguridad, con-
solidándose como una de las mejores ciudades para vivir en el país.

>INVIERTEN MÁS DE 100 MDD EN PROGRAMA PARA MUJERES

“La VII Cumbre Iberoamericana de Agendas Locales de Género y el XV Congreso Iberoameri-
cano de Municipalistas reunieron a 22 países y España en Zapopan, consolidando su lideraz-
go en igualdad y municipalismo. 
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Los gobiernos locales deben integrar la perspectiva de género en todas las etapas de las 
políticas públicas, evaluando su impacto en infancia y juventud para garantizar su de-
sarrollo integral. Esto incluye derechos a educación, salud y participación, promoviendo 
colaboración intergeneracional y un envejecimiento activo para construir sociedades 
más equitativas. 

DECLARACIÓN ZAPOPAN 20205

Los gobiernos abiertos fortalecen la democracia local mediante transparencia, partici-
pación ciudadana y rendición de cuentas, promoviendo ética, eficacia y sensibilidad. La 
rendición de cuentas fomenta responsabilidad, mejorando sistemas de control horizon-
tal, vertical y diagonal para consolidar la confianza entre ciudadanía e instituciones.

DECLARACIÓN ZAPOPAN 20205

Por  Mario Ávila

La realización de un nuevo contrato 
social, entre gobernantes y goberna-
dos, en donde se privilegie la igual-
dad entre mujeres y hombres, así 

como el combate a la violencia de género, 
para lograr la construcción de ciudades más 
justas, igualitarias e inclusivas de cara al 2030, 
fueron los temas que sirvieron de base para la 
redacción de la Declaración Zapopan 2025 de 
la VII Cumbre Iberoamericana de Agendas 
Locales de Género y el XV Congreso Ibe-
roamericano de la Unión Iberoamericana de 
Municipalistas (UNI).

Luego de una semana de trabajo intenso 
entre foros, conferencias, reuniones plenarias, 
talleres y trabajos de visita de campo, en el 
que participaron más de 500 miembros de la 
UNI, provenientes de 22 países latinoameri-
canos, así como de España, el vicepresidente 
para el Cono Sur de la Unión Iberoamericana 
de Municipalistas y director de Innovación 
de la ciudad de Córdoba, Argentina, Daniel 
Eduardo Cardozo, dio lectura a un extracto del 
documento que se convirtió en la Declaración 
Zapopan 2025.

Planteó que en el debate para la redacción 
de un manifiesto conjunto bajo el nombre 
‘Declaración de Zapopan’ y que expresa la re-
novación del municipalismo iberoamericano 
en clave de igualdad, se habló de impulsar la 
concientización social y fortalecer el compro-
miso político de los municipios con las agen-
das locales de género, reafirmando el papel 
esencial de los gobiernos locales como mo-
tores de cambio y en la construcción de esas 
ciudades más igualitarias inclusivas y justas.

Planteó que en las últimas cuatro décadas 
en Iberoamérica, los municipios han ganado 
poder político y competencias, pero aún en-
frentan desafíos como la pobreza, la desigual-
dad y tienen ante sí nuevos retos globales, 
como el cambio climático, la migración y la 
polarización social que impactan fuertemente.

Consideró de que cara al año 2030 aún 
persisten desafíos en el cumplimiento de la 
agenda, especialmente porque los grupos 
vulnerables, las mujeres y especialmente las 
infancias y personas mayores, están excluidos 
de derechos y servicios fundamentales. “La 
confianza ciudadana en las instituciones, ero-
siona la legitimidad democrática las acciones 
locales actuales que tienen impacto intergene-
racional, lo que demanda responsabilidad para 
con el futuro que nuestra niñez y juventud, 
requieren entornos que promuevan su desa-
rrollo integral y participaciones activas que la 
igualdad de género es esencial para construir 
sociedades democráticas”, dijo.

 
LA DECLARACIÓN ZAPOPAN DICE:
* Referente a incrementar el capital so-

cial para renovar la relación con la ciuda-
danía, el buen gobierno genera capital so-
cial y requiere una administración eficiente 
inclusiva y conectada, que ofrezca bienes 
públicos de calidad, respete los derechos 
humanos y fortalezca la cohesión social.

* Los gobiernos abiertos empoderan al 
gobierno local, democrático, al querer es-
tablecer mecanismos claros de transparen-
cia, participación ciudadana y rendición 
de cuentas, fomentando valores como ética 
eficacia y sensibilidad, la rendición de cuen-

tas crea responsabilidad y es vital mejorar 
los sistemas de control horizontal, vertical y 
diagonal, para fortalecer las relaciones en-
tre ciudadanía e instituciones; ética e inte-
gridad generan confianza y se necesita una 

estrategia de integridad institucional, con 
canales de denuncia, protección a denun-
ciantes para combatir la corrupción.

* En cuanto a la participación ciudada-
na efectiva, es indispensable garantizar la 

igualdad en los espacios de participación, 
facilitar el acceso a la información clara y 
generar incentivos para involucrar a todos 
los sectores de la sociedad.

* En cuanto a la gestión compartida de 
bienes públicos, la ciudadanía debe asumir 
un rol activo, no solo en la toma de deci-
siones sino también en la gestión de bienes 
comunes, mediante alianzas con gobiernos 
locales.

* Referente a la inclusión como agenda 
común, los municipios deben comprome-
terse con el diseño universal de la accesi-
bilidad en políticas inclusivas, integrando 
a todos los sectores sociales en la toma de 
decisiones.

* Referente a la igualdad de género en 
políticas públicas, se les pide incorporar la 
perspectiva de género en todas las etapas 
de la gestión pública, incluyendo el impacto 
de género, previo a la implementación de 
cualquier política pública referente a la in-
versión en infancia y juventud; los gobier-
nos locales deben asegurar el desarrollo 
integral de la niñez, garantizando derechos 
como educación salud y participación en 
la vida pública, referente a la colaboración 
intergeneracional, con un envejecimiento 
activo.

* Los gobiernos y autoridades locales, 
pilares esenciales de nuestra sociedad de-
mocrática, están llamados a protagonizar 
un decidido impulso de las políticas públi-
cas que permiten que los distintos colecti-
vos que habitan nuestra ciudad y territorio, 
puedan ejercer su derecho a la ciudad, des-
empeñando un papel activo, comprometido 
y decisivo, en la articulación de soluciones 
que permitan responder a los grandes desa-
fíos que plantean construir ciudades para 
todos, lo que implica redefinir la estrategia 
y los planes de acción, haciendo uso de to-
das las competencias y recursos disponibles 
con la finalidad de garantizar una igualdad 
sustantiva real, junto a una mayor cohesión 
social de la ciudadanía, mediante la articu-
lación de una agenda común y la preser-
vación de los derechos de la generaciones 
futuras.

Zapopan, Jalisco. Mayo 2025

NUEVO CONTRATO SOCIAL, LA CLAVE DEL
MUNICIPALISMO IBEROAMERICANO AL 2030

María Noel Vaeza, directora Regional para las Américas y el Caribe de ONU Mujeres, aplaudió 
el hecho de que en la ‘Declaración Zapopan 2025’ se reconoce explícitamente que el nuevo 
proceso social transformador de los gobiernos municipales.

La Declaración Zapopan 2025 impulsa un nuevo contrato social para 2030, priorizando la 
igualdad de género, el combate a la violencia y la construcción de ciudades justas e inclusi-
vas, en el marco de la VII Cumbre Iberoamericana y el XV Congreso de la UIM.

>POR CIUDADES JUSTAS E INCLUSIVAS

DECLARACIÓN ZAPOPAN 2025
El nuevo presidente se comprometió a incrementar la presencia internacional de la UIM, 
atrayendo a más gobiernos locales para fortalecer la comunidad municipalista. Citando 
al Papa Francisco en su discurso de 2015 en la ONU, Frangie subrayó: “Frente a tantos 
desafíos, es necesario unir fuerzas y trabajar juntos”.

“Este nombramiento no solo es una distinción personal, sino un reconocimiento al tra-
bajo que hemos realizado en Zapopan durante casi una década. La UIM demuestra que 
los grandes proyectos se construyen desde lo local, y así seguiremos”.

Por Mario Avila

El alcalde de Zapopan, Juan José 
Frangie, asumió la presidencia de 
la Unión Iberoamericana de Muni-
cipalistas (UIM) por los próximos 

dos años, con el compromiso de elevar el 
impacto y alcance de este organismo que, 
desde hace más de tres décadas, impulsa po-
líticas públicas desde los gobiernos locales. 

En el marco del XV Congreso Ibe-
roamericano de Municipalistas, celebrado 
en Zapopan, Frangie expresó su entusiasmo 
y responsabilidad al tomar las riendas de la 
UIM: “Este nombramiento no solo es una 
distinción personal, sino un reconocimiento 
al trabajo que hemos realizado en Zapopan 
durante casi una década. La UIM demues-
tra que los grandes proyectos se construyen 
desde lo local, y así seguiremos”.

Frangie delineó tres ejes de acción 
para su gestión:

Fortalecer la cooperación internacional: 
“La actualidad exige gobiernos que cons-
truyan puentes. Reforzaremos los lazos en-
tre territorios, ciudades y comunidades para 
enfrentar desafíos comunes”, afirmó, des-
tacando la necesidad de colaboración entre 
gobiernos locales.

Impulsar agendas de género e infancia: 
La UIM continuará promoviendo los dere-
chos de las mujeres y las infancias, grupos 
prioritarios para el organismo. Frangie pro-
puso exportar el modelo de Zapopan como 
“Ciudad de las Niñas y los Niños” y conso-
lidar agendas de género en los municipios 
iberoamericanos para construir sociedades 
más justas e igualitarias.

Expandir el alcance de la UIM: El nue-
vo presidente se comprometió a incremen-
tar la presencia internacional de la UIM, 
atrayendo a más gobiernos locales para for-
talecer la comunidad municipalista. Citando 
al Papa Francisco en su discurso de 2015 en 
la ONU, Frangie subrayó: “Frente a tantos 
desafíos, es necesario unir fuerzas y trabajar 
juntos”.

El alcalde reconoció el legado de su pre-
decesora, Carla Amtmann, ex presidenta de 
la UIM y alcaldesa de Valdivia, Chile, des-
tacando su compromiso y vocación de ser-
vicio. La nueva directiva de la UIM incluye 
a María García Pizarro como secretaria ge-
neral, Daniel Eduardo Cardozo (Argentina) 
como vicepresidente, y representantes de 
Ecuador, España, Brasil, Cuba, El Salvador, 
México, Perú, Uruguay y Venezuela en di-
versas vicepresidencias.

Candidaturas para el XVI Congreso 
Iberoamericano

Durante el congreso, se presentaron dos 
candidaturas para albergar el XVI Congreso 
Iberoamericano de Municipalistas en 2026: 
Tafí Viejo (Argentina) y Ambato (Ecuador). 
Sofía Solórzano, secretaria de Gobierno de 
Tafí Viejo, representó a la intendenta Ale-
jandra Rodríguez, destacando iniciativas 

como la Secretaría de Mujeres, Géneros y 
Diversidad, el Observatorio de las Mujeres, 
la Casa de las Mujeres, puntos violetas iti-
nerantes y programas para atender violen-
cias de género las 24 horas. 

Por su parte, Diana Caiza, alcaldesa 
de Ambato, resaltó su trayectoria como la 
primera mujer en liderar el cantón en 202 
años. A sus 35 años, madre de cuatro hijos, 
Caiza subrayó el potencial económico de 
Ambato, que aporta el 75% de la industria 
metalmecánica y el 65% del sector de cuero 

y calzado de Ecuador, albergando a más de 
450 mil habitantes.

Tejiendo igualdad: Desarrollo econó-
mico inclusivo

El workshop “Tejiendo Igualdad” reu-
nió a expertos para discutir estrategias loca-
les de desarrollo económico con enfoque de 
género. Participaron Susana Reina (Femi-
nismo Inc.), Carmen Paz (San Nicolás, El 
Salvador), Freeman Salguero (Fundación 
Kiara), Camilo Rey (Cartagena) y Fernan-
da Silva Lordelo (El Salvador), junto con 

Guadalupe Aguirre (Banco de Desarrollo 
de América Latina y el Caribe) y la econo-
mista Verónica Serafini. Las conclusiones 
enfatizaron que el crecimiento económico 
debe centrarse en las personas y el respeto 
al medio ambiente, promoviendo financia-
miento inclusivo y buenas prácticas para 
cerrar brechas de desigualdad.

Finanzas locales para el desarrollo 
sostenible

En el Foro Municipalistas, celebrado en 
el Centro Universitario de Ciencias Eco-
nómico Administrativas (CUCEA) bajo 
el lema “Renovando las Finanzas Locales 
para el Desarrollo Sostenible, Inclusivo 
y Justo”, Frangie compartió los logros fi-
nancieros de Zapopan. “Un municipio con 
finanzas sanas responde a su gente. Somos 
el municipio con mayor recaudación predial 
del país porque los ciudadanos ven resulta-
dos: más servicios, mejores programas y es-
pacios públicos de calidad”, afirmó. 

En los últimos años, Zapopan destinó 12 
mil millones de pesos para combatir la des-
igualdad y proyecta invertir más de 6 mil 
millones en obra pública durante esta ad-
ministración. En 2024, el municipio lideró 
la generación de empleo a nivel nacional, 
consolidándose como un modelo de gestión 
con visión empresarial.

Foro de Igualdad Sustantiva en CA-
NACO

En la Cámara de Comercio de Guada-
lajara, se llevó a cabo el Foro de Igualdad 
Sustantiva, con la participación de María 
Noel Baeza y Moni Pizani (ONU Mujeres 
México), Fabiola Loya (gobierno de Jalis-
co), Verónica Delgadillo (alcaldesa de Gua-
dalajara) y Juan José Frangie. El foro resal-
tó que la igualdad no es automática, sino 
que requiere políticas públicas innovadoras. 

El alcalde destacó las estrategias de 
Zapopan para convertirse en la “Ciudad de 
las Mujeres”, con tres ejes clave: prevenir 
y erradicar la violencia, promover la auto-
nomía económica y consolidar un sistema 
integral de cuidados. “Somos el primer mu-
nicipio del país con un Sistema Integral de 
Cuidados, que apoya a las mujeres cuidado-
ras con recursos económicos, psicológicos 
y jurídicos”, afirmó. Estos foros, agregó, 
son esenciales para construir sociedades 
más justas y humanas.

Zapopan: Un modelo de gestión local
Frangie subrayó que los logros de Za-

popan, como su liderazgo en recaudación, 
generación de empleo y programas de gé-
nero e infancia, son un reflejo de una ges-
tión eficiente y cercana a la ciudadanía. Su 
presidencia en la UIM busca proyectar este 
modelo a nivel iberoamericano, promovien-
do la cooperación, la inclusión y el desarro-
llo sostenible. “Llevaremos a la UIM a otro 
nivel, fortaleciendo su impacto y uniendo a 
más gobiernos locales en esta misión”, con-
cluyó.

ASUME FRANGIE LA PRESIDENCIA DE LA
UNIÓN IBEROAMERICANA DE MUNICIPALISTAS

>ZAPOPAN, EPICENTRO DEL MUNICIPALISMO IBEROAMERICANO

“Este nombramiento no solo es una distinción personal, sino un reconocimiento al trabajo que 
hemos realizado en Zapopan durante casi una década”, expresó Juan José Frangie.

En los últimos años, Zapopan destinó 12 mil millones de pesos para combatir la desigualdad y 
proyecta invertir más de 6 mil millones en obra pública durante esta administración, destacó 
Juan José Frangie en conferencia presentada ante estudiantes de CUCEA.

CULMINA LA XV CONGRESO IBEROAMERICANO

EL TURISMO COMO PALANCA DE
DESARROLLO, SOCIAL Y ECONÓMICO

En la ceremonia de clausura, Almude-
na Morales Asensio, vicepresidenta de la 
diputación provincial de Almería, España 
y representante de la Red UIM de Coope-
ración Internacional al Desarrollo Local, 
planteó que la unión de entidades públicas, 
de manera solidaria y comprometida, es 
fundamental para el crecimiento de los go-
biernos locales de Iberoamérica.

Explicó que son muchos los proyectos 
fundamentales que se están desarrollando 
en la UIM, pero hizo énfasis en la Red de 
Ciberturismo, como un mecanismo para 
el impulso de la agenda 2030. “Trabajar 
juntos para ser más eficaces, con una pers-
pectiva innovadora, sostenible e igualitaria, 

dará como resultado el fortalecimiento de 
la economía, con el turismo como palanca 
de desarrollo social y económico.

 
Por una sociedad libre de violencia
y discriminación: ONU Mujeres
María Noel Vaeza, directora Regional 

para las Américas y el Caribe de ONU 
Mujeres, aplaudió el hecho de que en la 
‘Declaración Zapopan 2025’ se reconoce 
explícitamente que el nuevo proceso social 
transformador de los gobiernos municipa-
les, no podrá alcanzarse sin la participa-
ción plena de las mujeres.

En el marco del acto de clausura de la 
VII Cumbre Iberoamericana de Agendas 

Locales de Género y el XV Congreso Ibe-
roamericano de la Unión Iberoamericana 
de Municipalistas (UNI), manifestó la ne-
cesidad de avanzar a una sociedad libre de 
toda forma de violencia y discriminación 
contra mujeres y niñas.

Elogió que los 400,000 miembros que 
tiene la UNI estén hablando de igualdad, 
estén hablando de cuidados, estén hablan-
do de violencia contra la mujer, estén ha-
blando de autonomía; sin embargo, a la 
vez lamentó que, en forma paralela al cre-
cimiento de la participación política de la 
mujer, también esté aumentando la violen-
cia en su contra.
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OPINIÓN

Elon Musk ha dejado Washington. 
Lo anunció como suelen hacer-
lo los grandes hombres del siglo 
XXI: con un tuit. O, mejor dicho, 

con un post en X, esa red social que alguna 
vez fue Twitter y que hoy es su patio trase-
ro digital. El comunicado —sintético, cere-
monioso y con tono de patriota involunta-
rio— decía, en esencia, que su paso como 
Empleado Especial del Gobierno había 
concluido. Su misión: adelgazar el Estado. 
Su legado: un DOGE a medio camino entre 
experimento fiscal y slogan libertario.

Se retira en silencio (o lo que Musk con-
sidera silencio), después de haber prometi-
do ahorrar un billón de dólares a los contri-
buyentes. En los hechos, el Departamento 
de Eficiencia Gubernamental que lideró 
detectó 175 mil millones de “desperdicio, 
fraude y abuso”. Una suma nada despre-
ciable, pero bastante menos revolucionaria 
de lo que prometía el hombre que alguna 
vez creyó que podía colonizar Marte… y 
Washington.

Para los entusiastas de la política como 
videojuego, para quienes ven en cada mul-
timillonario una especie de mesías que solo 
necesita Wi-Fi, ingenieros y testosterona 
para refundar la democracia, este es un 
golpe duro. Porque no solo se va Musk. 
Se va la ilusión de que la política puede re-
solverse como un problema de algoritmos, 
eficiencia o planes de negocios. También 
se esfuma la fantasía de que, con Trump, 
Musk y Milei, el mundo iba a liberarse, por 
fin, de las “garras del socialismo” y del “es-
tatismo empobrecedor”, para dar paso a un 
nuevo orden regido por CEOs, influencers 
y hombres providenciales.

Quienes compraron ese paquete com-
pleto —con sabor a capitalismo mesiánico 
y promesas de apocalipsis fiscal— deberán 
hoy revisar sus cuentas. No las bancarias, 
claro. Esas les siguen saliendo bien. Las 
cuentas políticas. Porque hay algo que ha 
quedado demostrado con la breve y acci-
dentada incursión de Elon Musk en la polí-
tica formal: tener dinero no te hace político. 
Te hace rico y ya.

La historia de Musk en la Casa Blanca 
comenzó con entusiasmo mutuo. Tras so-
brevivir a un intento de asesinato, Donald 
Trump regresó al poder con la misma re-
tórica de siempre, pero con una novedad: 
tenía ahora de su lado al hombre más rico 
del mundo. Musk, que en el pasado había 
coqueteado con los demócratas, decidió 
apostar en grande por Trump y puso sobre 
la mesa 260 millones de dólares.

A cambio, recibió una oficina, un título, 
un objetivo ambicioso y la posibilidad de 
moldear el Estado a su imagen y semejan-
za: delgado, disruptivo y con aspiraciones 
de unicornio.

El DOGE fue el emblema de esa alian-
za. Se suponía que sus ingenieros, jóvenes 
genios recién salidos de Silicon Valley, en-
trarían como cuchillo en mantequilla a to-
das las dependencias públicas. Lo hicieron. 
Y lo primero que encontraron fue resisten-
cia. Los despidos masivos, las auditorías 
exprés y la lógica empresarial aplicada sin 
anestesia encendieron las alarmas. Las de-
mandas en tribunales federales no tardaron 
en llegar. Varias terminaron con fallos en 
contra. Las cosas en Washington, descubrió 
Musk, no se mueven al ritmo de una start-

up.
Los resultados tampoco fueron los es-

perados. Los recortes proyectados no se 
cumplieron. Las promesas de ahorro fueron 
ajustadas (es decir, rebajadas), y las conse-
cuencias políticas y económicas no tarda-
ron en sentirse. Tesla, una de las joyas de su 
imperio, sufrió represalias públicas. Desde 
boicots y sabotajes hasta una caída del 71% 
en las ganancias del primer trimestre del 
año. Las estaciones de carga, los concesio-
narios y los propios vehículos se convir-
tieron en blancos simbólicos del hartazgo 
ciudadano. Lo que iba a ser una cruzada 
contra el gasto innecesario terminó siendo 
una guerra contra sí mismo.

Para colmo, la ley fiscal impulsada por 
los republicanos —con el entusiasta respal-
do de Trump— multiplicó el gasto público 
en proporciones que ni el DOGE pudo di-
gerir. En una entrevista reciente con CBS, 
Musk calificó la propuesta como “grande y 
hermosa”, pero no necesariamente ambas 
al mismo tiempo. Su decepción era visible. 
La ironía: el hombre que vino a recortar se 

encontró promoviendo, sin querer, el gasto 
más irresponsable en años.

A eso se sumó la frustración: “dedicar 
tanto tiempo a la política fue un error”, dijo. 
“Lograr cosas en Washington es muy cues-
ta arriba”, agregó. Uno sospecha que no se 
refería a los debates ideológicos, sino a la 
burocracia, las reglas, los procedimientos, 
las instituciones... esas cosas que hacen a 
una democracia funcional. Es decir, lo que 
no se puede resolver ni con dinero, ni con 
carisma, ni con genio.

Es difícil no ver en este episodio una 
lección más amplia. Elon Musk no es un 
tonto. Tampoco un villano. Es, probable-
mente, el más brillante de su generación en 
su campo. Pero su fracaso como reforma-
dor político refleja un error recurrente: con-
fundir talento empresarial con capacidad de 
gobierno. Confundir liderazgo económico 
con visión pública. Confundir éxito privado 
con legitimidad democrática.

Esa confusión no es nueva. La hemos 
visto en otros contextos, con otros nom-
bres. Javier Milei, por ejemplo, llegó a la 

presidencia de Argentina prometiendo que-
mar el Banco Central y dinamitar el Estado. 
Hoy navega, entre crisis y contradicciones, 
los límites de sus propias metáforas. Trump, 
por su parte, ha demostrado que el discurso 
antisistema puede ser un excelente trampo-
lín electoral, pero no siempre se traduce en 
una gestión eficiente, mucho menos ética.

El problema no es que la política esté 
llena de políticos. El problema es que de-
masiada gente quiere vaciarla de ellos para 
llenarla de millonarios iluminados. Como 
si la política fuera el problema, y no una 
herramienta. Como si el dinero, por sí solo, 
bastara para gobernar.

La política no es un juego de eficiencia. 
Es un arte complicado que combina sensi-
bilidad, visión, empatía, responsabilidad y, 
sí, una buena dosis de vocación de servicio. 
Gobernar no es solo administrar recursos; 
es entender conflictos, construir consensos, 
saber cuándo decir no, y, sobre todo, acep-
tar que no todo se puede resolver rompien-
do cosas.

Musk lo intentó. Con su usual mezcla 
de arrogancia y optimismo. Se fue, como 
llegó: volando alto. Pero esta vez sin cohe-
te, sin escándalo, sin épica. Solo un post. 
Un gesto discreto para cerrar una aventura 
que empezó como redención ideológica y 
terminó como uno más de sus fracasos es-
paciales.

Y quizá ese sea el punto más importan-
te: el dinero permite muchas cosas, pero no 
reemplaza ni la historia, ni las instituciones, 
ni la voluntad colectiva. Tener millones no 
te convierte en político. Te convierte en 
rico. Y no, los ricos no son mejores gober-
nantes. A veces, ni siquiera lo intentan.

Armando 
Morquecho 
Camacho 

Por |

A TÍTULO PERSONAL

SE FUE COMO LLEGÓ: VOLANDO ALTO…
MUSK HA SALIDO DEL EDIFICIO

¿Y AHORA QUIÉN PODRÁ SALVARNOS?

ELON MUSK NO ES UN TONTO. TAMPOCO UN VILLANO. 
ES, PROBABLEMENTE, EL MÁS BRILLANTE DE SU GE-
NERACIÓN EN SU CAMPO. PERO SU FRACASO COMO 
REFORMADOR POLÍTICO REFLEJA UN ERROR RECU-
RRENTE: CONFUNDIR TALENTO EMPRESARIAL CON 
CAPACIDAD DE GOBIERNO. CONFUNDIR LIDERAZGO 

ECONÓMICO CON VISIÓN PÚBLICA. CONFUNDIR ÉXITO 
PRIVADO CON LEGITIMIDAD DEMOCRÁTICA.

Elon Musk ha dejado Washington después de su paso por DOGE.
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En escuelas como el Instituto de Ciencias en Jalisco, prohibir celulares ha transformado 
los recreos en espacios de socialización, con niños jugando fútbol o conversando, en 
lugar de estar absortos en pantallas. “Queremos que los alumnos se conecten con sus 
compañeros y el aprendizaje, no con sus celulares”, afirmó la diputada Brenda Carrera.

El 20 de mayo de 2025, la diputada Brenda Carrera propuso reformar la Ley de Educa-
ción de Jalisco para prohibir celulares en escuelas de kínder a secundaria. La iniciativa 
busca combatir el ciberacoso, reducir distracciones y mejorar la convivencia, apoyada 
en estudios que indican una disminución del 60% en bullying al eliminar celulares en 
las aulas.

UNA CRUZADA CONTRA EL
CIBERACOSO EN JALISCO
Por Francisco Junco

La historia de Pedro García, un niño 
de sexto grado en una escuela de 
Jalisco, es un reflejo crudo de los 
nuevos desafíos que enfrentan las 

aulas en la era digital. Durante una expo-
sición sobre el sistema solar, Pedro pensó 
que las risas de sus compañeros eran por su 
chiste sobre Urano. 

No fue hasta el recreo que descubrió 
la verdad: uno de ellos lo grabó en secre-
to, editó su voz y publicó el video en redes 
sociales, burlándose de su forma de hablar. 
Lo que parecía una broma inocente se con-
virtió en un caso de ciberacoso que marcó 
a Pedro. 

De ser un niño sonriente, pasó a inven-
tar excusas para no asistir a clases, evitar el 
contacto visual y encerrarse en sí mismo. 
Este no es un caso aislado, sino parte de una 
creciente ola de violencia digital que afecta 
a miles de estudiantes en Jalisco y México.

El acoso escolar ya no se limita al pa-
tio o los pasillos; ahora se propaga a través 
de redes sociales, chats y grupos cerrados 
donde los agresores se esconden tras perfi-
les anónimos. Esta forma de violencia, si-
lenciosa pero devastadora, tiene un impacto 
profundo en la salud mental y emocional de 
los niños, dejando secuelas que van desde 
ansiedad hasta depresión. 

Padres, maestros y autoridades enfren-
tan el reto de dimensionar y combatir un 
problema que evoluciona más rápido que 
las medidas para controlarlo.

En respuesta a esta crisis, la diputada de 
Morena, Brenda Carrera, presentó el 20 de 
mayo de 2025 una iniciativa para reformar 
el Artículo 61 de la Ley de Educación Pú-
blica de Jalisco, proponiendo prohibir el uso 
de celulares en escuelas de kínder, primaria 
y secundaria. 

La medida busca frenar el ciberacoso, 
reducir distracciones y mejorar la conviven-
cia escolar, atacando de raíz un problema 
que, según estudios citados por la legisla-
dora, puede disminuir hasta un 60% con la 
eliminación de celulares en las aulas.

“Los maestros nos han pedido una ley 
que los respalde. No es lo mismo negociar 
con un padre consciente del daño que con 
uno que ignora las consecuencias irreversi-
bles de los celulares en sus hijos”, explicó 
Carrera en entrevista con Conciencia Públi-
ca. 

La iniciativa nace de la experiencia 
directa de docentes y padres que reportan 
casos alarmantes: niños adictos a sus dis-
positivos, adolescentes que reaccionan con 
violencia cuando se les retira el celular e 
incluso casos de agresiones físicas a sus 
propios padres. “Hemos visto situaciones 
donde los niños llegan a terapia por su de-
pendencia al celular. Esto no es un juego; es 
una crisis que debemos atender”, afirmó la 
morenista.

Jalisco, un estado que lamentablemente 
lidera estadísticas nacionales en violencia, 
desapariciones y reclutamiento de jóvenes 
por el crimen organizado, enfrenta un ries-
go adicional: los niños acceden a conteni-
dos que normalizan la criminalidad. “Es 
alarmante que los menores vean videos 
que hacen apología del delito. Esto no solo 
afecta su formación, sino que los expone a 
manipulaciones y engaños”, señaló Carrera. 

Según datos que citó, solo el 21% de 
los padres supervisa lo que sus hijos consu-
men en sus celulares, dejando a los meno-
res vulnerables a riesgos como el acoso, el 
bullying cibernético y hasta el contacto con 
desconocidos en plataformas digitales.

La iniciativa de Carrera tiene como obje-
tivo principal garantizar un entorno escolar 
seguro y propicio para el aprendizaje. “Los 
horarios de clase son cortos, y una notifica-
ción puede hacer que un niño tarde hasta 
20 minutos en recuperar la concentración”, 
explicó. En escuelas donde ya se prohíben 
los celulares, como el Instituto de Ciencias 
en Jalisco, los resultados son evidentes: los 
recreos se han transformado en espacios 
de socialización, con niños jugando fútbol, 
básquetbol o conversando, en lugar de estar 
absortos en sus pantallas. “Queremos que 
los alumnos se conecten con sus compañe-
ros y el aprendizaje, no con sus celulares”, 

subrayó la legisladora.
Sin embargo, la propuesta no está exen-

ta de críticas. Algunos padres argumentan 
que los celulares son esenciales para comu-
nicarse en emergencias, mientras que otros 
consideran que prohibirlos limita el avance 
tecnológico y educativo. 

Carrera responde que la seguridad de 
los niños es la prioridad: “Solo el 21% de 
los padres revisa las redes de sus hijos, y 
muchos son víctimas de engaños o acoso. 
Los niños no saben manejar la responsabi-
lidad de un celular; comparten su ubicación 
sin saber quién está al otro lado”. 

Sobre el uso educativo, aclaró que la 
Secretaría de Educación de Jalisco ya im-
pulsa el uso de tablets y computadoras en 
las escuelas, pero los celulares, en niveles 
básicos, se usan más para distracciones que 
para aprendizaje.

El secretario de Educación de Jalisco, 
Juan Carlos Flores Miramontes, expresó re-
servas sobre la iniciativa. Aunque reconoce 
la necesidad de debatir el tema, considera 
que una prohibición sin medidas educativas 
es insuficiente. “Regular es mejor, pero lo 
ideal es formar a las familias, alumnos y es-
cuelas para un uso responsable de la tecno-
logía”, afirmó a Conciencia Pública. 

Juan Carlos Flores destacó que los pa-
dres son el primer filtro, ya que son quienes 

compran los celulares a sus hijos, y abogó 
por herramientas como controles parentales 
de Google, que permiten limitar el acceso 
a contenidos inapropiados. “Educar es un 
acto de libertad y responsabilidad. Los pa-
dres deben dosificar los controles para que 
los jóvenes desarrollen autocontrol”, aña-
dió.

El titular de la Secretaría de Educación 
de Jalisco, también comparó la propuesta 
de Carrera con otra iniciativa presentada el 
mismo 20 de mayo por la diputada de Mo-
vimiento Ciudadano, Adriana Medina, que 
apuesta por regular el uso de dispositivos en 
lugar de prohibirlos. 

La reforma de Medina propone una 
nueva ley estatal con siete capítulos, abor-
dando derechos digitales de los menores, 
formación en competencias digitales y ac-
ceso equitativo a internet. “La propuesta de 
regulación ofrece una visión más amplia”, 
subrayó el secretario, quien insistió en que 
la formación integral es clave para abordar 
los desafíos de la era digital.

Pese a las diferencias, Carrera busca 
construir consensos. La iniciativa, turnada 
a la Comisión de Educación, ha recibido 
apoyo de bancadas como el PAN, PT, Verde 
y algunos legisladores de Morena, aunque 
enfrenta resistencias dentro de su propio 
partido y de la Secretaría de Educación. 

“El secretario parece desconocer la gra-
vedad del ciberacoso en las aulas. Lo invi-
taremos al foro del 9 de junio para que se 
sume”, dijo Carrera, descartando motiva-
ciones partidistas: “La campaña terminó. 
Ahora se trata de proteger a nuestros niños”.

El foro del 9 de junio, el primero de va-
rios planeados, reunirá a padres, maestros, 
directivos y sociedad civil para concientizar 
sobre los riesgos del uso indiscriminado de 
celulares en las escuelas. “No es solo prohi-
bir; es garantizar un entorno seguro para el 
aprendizaje”, enfatizó Carrera. En Queréta-
ro y algunas escuelas de Jalisco, medidas si-
milares han reducido el bullying y mejorado 
la convivencia, con niños más sociables y 
menos dependientes de las pantallas.

El caso de Pedro García es un recordato-
rio de las cicatrices que deja el ciberacoso. 
La iniciativa de Carrera, aunque polémica, 
pone el dedo en la llaga de un problema que 
trasciende las aulas y afecta la salud mental 
de una generación. 

Mientras el debate avanza, la pregunta 
sigue en el aire: ¿cómo equilibrar la tecno-
logía con la seguridad y el bienestar de los 
estudiantes? La respuesta requiere la cola-
boración de padres, maestros y autoridades, 
y el foro del 9 de junio será un paso crucial 
para construir ese consenso. 

En Jalisco, la lucha contra el cibera-
coso apenas comienza, pero la iniciativa 
de Carrera marca un precedente en la bús-
queda de entornos escolares más seguros 
y humanos.

>PROHIBIR CELULARES EN LAS AULAS

LA INICIATIVA DE LA DIPUTADA BRENDA CARRERA

En Jalisco, la lucha contra el ciberacoso apenas comienza, pero la iniciativa de la diputada 
Brenda Carrera marca un precedente en la búsqueda de entornos escolares más seguros y 
humanos.

NO SE TRATA SÓLO DE PROHIBIR, SINO 
DE PROTEGER, EDUCAR Y PREVENIR
Por Francisco Junco

Mientras la iniciativa que prohíbe 
el uso de celulares en planteles 
de educación básica sigue ge-
nerando controversia en Jalisco, 

tres organismos civiles salieron a fijar postura, 
coincidiendo en que no se trata solo de prohi-
bir, sino de proteger, educar y prevenir.

Pero lo cierto y más allá de controversias, 
la Alianza de Maestros de Jalisco (ALMA), la 
Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF) 
y el Frente Nacional por la Familia (FNF) 
coincidieron en la urgencia de actuar frente 
al uso desmedido de dispositivos móviles por 
parte de niños y adolescentes.

Cada organismo, desde su enfoque, plan-
tea rutas distintas, unos hablan de protocolos 
y autorregulación, otros de restricciones cla-
ras y otros más de respaldo legal. Pero todos 
convergen en un mismo diagnóstico, que la 
situación actual es grave, de “alerta roja”, que 
afecta el aprendizaje, promueve la violencia 
escolar y ha superado la capacidad de respues-
ta de las escuelas.

URGE CONTENER UNA SITUACIÓN DIFÍCIL 
Israel Sánchez Martínez, presidente na-

cional de la Unión Nacional de Padres de Fa-
milia (UNPF), alertó sobre el impacto del uso 
excesivo de celulares en los niños, un proble-
ma que se ha agravado desde 2017. 

De acuerdo al presidente de la UNPF, 
el consumo diario de celulares ha pasado de 
cuatro horas durante la pandemia a cerca de 
nueve horas en la actualidad, afectando el 
rendimiento escolar y generando problemas 
como ciberacoso y bullying. “Esto se disparó 
a nivel nacional, especialmente en zonas urba-
nas como Jalisco, donde el uso descontrolado 
del celular, sin regulación en las escuelas, ge-
nera bajo rendimiento y conductas de acoso”, 
afirmó a Conciencia Pública.

El problema, señaló, ya no es solo de pre-
vención, sino de contención, afectando todos 
los niveles educativos. Si bien en 2023 el cibe-
racoso era más evidente en secundaria y pre-
paratoria, en 2024 ya se observa en primaria. 
Los docentes, desbordados, enfrentan dificul-
tades para manejar estas conductas, ya que los 
protocolos contra la violencia escolar resultan 
insuficientes. 

Además, el uso excesivo de celulares en 
las aulas genera malestar entre los alumnos 
cuando se les retira el dispositivo. “Es más 
perjudicial tener celulares en las aulas que no 
tenerlos. No hay evidencia de que su uso me-
jore el rendimiento escolar”, explicó Sánchez, 
respaldado por estudios pedagógicos.

En Jalisco, el impacto es tangible: uno de 
cada diez estudiantes de secundaria ha sufrido 
violencia escolar, derivada del ciberacoso o 
acoso directo. Sánchez subraya la necesidad 
de regulaciones claras para mitigar estas pro-
blemáticas.

EL CELULAR: UN INSTRUMENTO 
MAL UTILIZADO
Jaime Cedillo Bolívar, coordinador de ca-

bildeo del Frente Nacional por la Familia, apo-
ya la iniciativa de la diputada Brenda Cabrera 
para prohibir el uso de celulares en escuelas. 

“El celular es un instrumento del que se ha 
abusado, generando adicciones graves en las 
nuevas generaciones”, señaló a Conciencia 
Pública. En adolescentes, la falta de criterio 
para manejar la tecnología agrava problemas 
como la ansiedad por notificaciones o el uso 
indebido para grabar o acosar a compañeros.

Cedillo reconoce que el celular es útil para 
la seguridad, como herramienta de geolocali-
zación o contacto con los padres, pero en las 
aulas su abuso distrae a los estudiantes. “La 
medida busca minimizar la pérdida de aten-
ción durante clases y evitar problemáticas 
como el ciberacoso”, afirmó. 

Además, destacó los efectos en la salud 
mental, como ansiedad, depresión y baja auto-
estima, asociados a la exposición en redes so-
ciales. “Los chicos viven más en la virtualidad 
que en la realidad”, apuntó.

Prohibir no implica cerrar el diálogo, se-
gún Cedillo. Una escuela que implementó la 
prohibición reportó beneficios, como menor 
ansiedad entre los estudiantes y mayor en-
foque en actividades alternativas. Citó a un 
psicólogo estadounidense que recomienda no 
usar smartphones antes de los 14 años, redes 

sociales antes de los 16 y prohibir celulares en 
escuelas. “Es más fácil manejar excepciones 
desde una restricción que dejarlo al libre al-
bedrío”, afirmó, instando a padres, maestros y 
sociedad a involucrarse en proteger a la niñez.

PROHIBIR NO BASTA, EDUCAR 
ES LA CLAVE
La Alianza de Maestros (ALMA) propone 

un enfoque diferente. María del Carmen Palo-
mino López, delegada en Jalisco, sostiene que 
prohibir el uso de celulares no es la solución, 
sino educar para su uso responsable. “No se 
trata de satanizar la tecnología, sino de crear 
protocolos en las escuelas, junto con los pa-
dres, para regular su uso”, explicó a Concien-
cia Pública.

Palomino, con experiencia en secundaria, 
reconoce que el celular puede ser una herra-
mienta pedagógica, pero requiere estrategias 
claras para evitar distracciones y fomentar su 
uso educativo.

ALMA aboga por un enfoque colaborativo 
que involucre a padres, directivos y maestros. 
“Lejos de prohibir, debemos unir esfuerzos 
para la autorregulación. No podemos desco-

nectar a los alumnos de la tecnología, pero sí 
enseñarles a usarla con criterio”, afirmó. 

En escuelas de Querétaro y Jalisco, la 
prohibición total ha mostrado resultados posi-
tivos, pero Palomino advierte que sin alterna-
tivas educativas, los estudiantes no desarrolla-
rán habilidades para enfrentar la violencia o el 
rezago educativo.

La clave, insiste, es el acompañamiento 
familiar y escolar. Sesiones informativas con 
especialistas sobre los riesgos de la tecnología 
han demostrado ser efectivas en secundaria, 
donde los adolescentes responden bien a figu-
ras de autoridad que explican las consecuen-
cias del mal uso. “Los jóvenes ven las reglas 
como retos, pero con diálogo y orientación, 
muestran nobleza y disposición al cambio”, 
señaló Palomino.

ESCUELAS PIDEN REGLAS CLARAS
Docentes en el aula coinciden en que pro-

hibir no es suficiente; se necesita regulación. 
Tomás Torres de León, director de la Secun-
daria Técnica 47, con 51 años de experiencia, 
considera que el celular puede ser una herra-
mienta valiosa para descargar información, 
pero su mal uso, sin reglas claras, lo convierte 
en un problema. “Los niños lo usan sin límites, 
y eso genera distracción y conflictos”, afirmó.

Karen Mabelle Alarcón Jiménez, directora 
de la Primaria María Magdalena Vidaurri de 
Cosío, añade que el celular puede ser tanto be-
neficioso como perjudicial. “En México, aún 
no estamos preparados para integrarlo en las 
aulas sin violar derechos como la privacidad”, 
explicó. Los estudiantes, dijo, lo usan más 
para redes sociales que para fines educativos, 
lo que agrava problemas sociales.

Ambos directivos enfatizan la responsa-
bilidad de los padres. “No le dejemos todo a 
la escuela. Los padres deben asumir el con-
trol y establecer límites claros”, señaló Torres. 
Alarcón coincide: “Sin la guía de los padres, 
el celular no logrará un objetivo educativo”. 
Los conflictos con padres que defienden el de-
recho de sus hijos a usar el celular complican 
la labor docente, generando ambientes tensos 
en las aulas.

La solución, concluyen, no es aislar a los 
estudiantes de la tecnología, sino enseñarles a 
usarla con criterio. “Necesitamos lineamien-
tos claros y la responsabilidad compartida de 
padres, maestros y directivos para que la tec-
nología sea una herramienta educativa, no un 
distractor”, afirmó Alarcón.

CONCLUSIÓN
Tres perspectivas convergen en un diag-

nóstico común: el uso desmedido del celular 
en las escuelas causa daños profundos, desde 
bajo rendimiento hasta problemas de salud 
mental y violencia. La UNPF pide contención 
y regulación, el Frente Nacional por la Familia 
apoya la prohibición, y ALMA aboga por la 
educación y autorregulación. Docentes en el 
aula refuerzan la necesidad de reglas claras y 
colaboración con los padres. El reto es decidir 
si la solución pasa por prohibir, regular o com-
binar ambos enfoques, siempre con el respal-
do del hogar y una legislación que priorice el 
bienestar de los estudiantes.

Karen Mabelle Alarcón Jiménez, directora de la Primaria María Magdalena Vidaurri de Cosío, 
añade que el celular puede ser tanto beneficioso como perjudicial.

El celular puede ser tanto beneficioso como perjudicial. “En México, aún no estamos 
preparados para integrarlo en las aulas sin violar derechos como la privacidad (…) Los 
estudiantes, lo usan más para redes sociales que para fines educativos, lo que agrava 
problemas sociales”.

KAREN MABELLE ALARCÓN JIMÉNEZ/ 
DIRECTORA DE LA PRIMARIA MARÍA 

MAGDALENA VIDAURRI DE COSÍO

Prohibir el uso de celulares no es la solución, sino educar para su uso responsable. “No 
se trata de satanizar la tecnología, sino de crear protocolos en las escuelas, junto con 
los padres, para regular su uso (…) El celular puede ser una herramienta pedagógica, 
pero requiere estrategias claras para evitar distracciones y fomentar su uso educativo”.

 MARÍA DEL CARMEN PALOMINO LÓPEZ/
DELEGADA EN JALISCO DE LA ALIANZA 

DE MAESTROS (ALMA) 

LA CONTROVERSIA DEL USO DEL CELULAR EN LA ESCUELA

>PIDEN MAYOR INVOLUCRAMIENTO DE LOS PADRES

Tres perspectivas convergen en un diagnóstico común: el uso desmedido del celular en las 
escuelas causa daños profundos, desde bajo rendimiento hasta problemas de salud mental 
y violencia. La UNPF pide contención y regulación, el Frente Nacional por la Familia apoya la 
prohibición, y ALMA aboga por la educación y autorregulación.



[Semana del 2 al 8 de Junio 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
17

[Semana del 2 al 8 de Junio 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
16

“Me siento muy contento por la recepción del festival que ha tenido la gente. Le qui-
simos decir festival de la familia, no día del niño, celebramos tener esta respuesta, la 
gente muy sana, alegre, en un ambiente familiar, eso buscamos y lo estamos logran-
do”,.

ENRIQUE MICHEL VELASCO/
DIRECTOR DE MAZAPÁN DE LA ROSA

“Para mí la familia es lo más importante, en familia hemos trabajado juntos siempre, es 
bonito, la familia es sagrada, es nuestro ser, nuestra raíz, tenemos que cuidarlo mucho, 
cuidar nuestro cuerpo, hay que cuidarnos, vamos a tener buenos resultados con eso”,

ENRIQUE MICHEL VELASCO/
DIRECTOR DE MAZAPÁN DE LA ROSA

ENRIQUE MICHEL VELASCO:
“LA FAMILIA ES LO MÁS 
SAGRADO QUE EXISTE”

FESTIVAL DE LA FAMILIA MAZÁPAN DE LA ROSA

>ABONANDO A LA CONSTRUCCIÓN DE UNA MEJOR SOCIEDAD

Por Diego Morales Heredia

Con la misión de fortalecer la unión 
familiar, abonar a la construcción 
del tejido social y brindar espa-
cios seguros para la recreación de 

niñas, niños y adolescentes, se llevó a cabo 
en la Plaza del Santuario, en el corazón de la 
Perla Tapatía, una edición más del Festival 
de la Familia Mazapán de la Rosa, en don-
de cientos de familias pudieron disfrutar de 
concursos, juegos, dulces y la participación 
de artistas que amenizaron el evento.

Además de la diversión garantizada, 
se contó con la presencia de personal de la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos 
en Jalisco (CEDHJ), quienes en su módulo 
proyectaron dibujos animados para hacer 
conciencia en las familias, sobre todo en los 
menores de edad.

Al ritmo de mariachi y en un ambien-
te emotivo, cientos de personas estuvieron 
acompañando al personal de Dulces de la 
Rosa desde las 9 de la mañana hasta el cie-
rre del evento cercano a las 6 de la tarde, 
a cargo de la reconocida artista jalisciense 
Dina Buendía, quien a ritmo de sus más 
icónicas canciones como “Desdén” se pre-
sentó ante el público que agradeció con su 
fiel aplauso.

Acompañado de familiares, amigos y 
personal de su empresa, Don Enrique Mi-
chel Velasco, director de Mazapán de la 
Rosa, estuvo presente en el evento, que 
decidieron hacerlo más inclusivo, pues en 
años anteriores era festividad por el día del 
niño y ahora, con este cambio, se mostró 
contento por ver a tantas personas reunidas 
en sana convivencia familiar.

“Me siento muy contento por la recep-
ción del festival que ha tenido la gente. Le 
quisimos decir festival de la familia, no día 
del niño, celebramos tener esta respuesta, 
la gente muy sana, alegre, en un ambiente 
familiar, eso buscamos y lo estamos logran-
do”.

Para Michel Velasco, es de suma im-
portancia el compromiso social que se debe 
tener de parte de todos los mexicanos, no 
obstante, también hizo un llamado a todos, 
desde lo individual, abonar a la construc-
ción de una mejor sociedad.

“Todos podemos hacer mucho por Mé-
xico, no queramos componer todo el país o 
el estado, con que compongamos nuestro 
sitio y lo que nos corresponde ayudamos 
mucho, dicen qué tiene que ver que tire una 
colilla de cigarro, pero imagina 20 millones, 
nosotros hay que hacer por nosotros y por 
nuestra comunidad”.

Ponerle el nombre de Festival de la Fa-

milia Mazapán de la Rosa es porque para 
Enrique Michel la familia es lo más impor-
tante, y así lo ha demostrado en la empresa 
familiar, que, con su trabajo en conjunto, 
han consolidado su empresa en una de las 

más importantes del sector dulcero en Amé-
rica Latina.

“Para mí la familia es lo más impor-
tante, en familia hemos trabajado juntos 
siempre, es bonito, la familia es sagrada, es 

nuestro ser, nuestra raíz, tenemos que cui-
darlo mucho, cuidar nuestro cuerpo, hay 
que cuidarnos, vamos a tener buenos resul-
tados con eso”.

Viendo la recepción que tuvo con las 
personas, quienes disfrutaron de más de 
diez módulos de juegos interactivos, la par-
ticipación de diversos artistas locales y el 
cierre con Dina Buendía, dejó satisfecho a 
Enrique Michel, que se lleva de tarea qué 
pueden mejorar para que la siguiente edi-
ción sea aún más exitosa. “Queremos que 
sigan estos festejos, me voy a quedar con un 
examen para ver qué más podemos hacer, 
porque la gente está contenta y la gente se 
lo merece”.

Para cerrar con la entrevista exclusiva 
para Conciencia Pública, el destacado em-
presario jalisciense agradeció a todos los 
presentes el poder hacer realidad el Festival 
de la Familia Mazapán de la Rosa en un am-
biente familiar, de paz y recordó una de sus 
frases más icónicas. “Trabajar es una fies-
ta y hacer dulces es hacer felices a todos”, 
puntualizó.

Enrique Michel Velasco, Presidente de Mazapán de la Rosa, su hermana Gloria, Directora de Compras y su hija Susana Michel López, Directora 
Administrativa,   encabezaron el Festival de la Familia Mazapán de la Rosa en Plaza del Santuario, en donde cientos de familias pudieron dis-
frutar de concursos, juegos, dulces y la participación de artistas que amenizaron el evento.

Rodolfo González Reyes, recibió el reconocimiento de la Familia Michel Velasco, por su en-
trega y compromiso con la empresa Mazapán de la Rosa, siempre presto y atento a todos los 
detalles para que los eventos salgan a la perfección.

“Trabajar es una fiesta y hacer dulces es hacer felices a todos”, le expresó Enrique Michel 
Velasco en la entrevista a Diego Morales de Conciencia Pública.

Susana Michel López, Directora Administrativa de Mazapán de la Rosa.

Laura Romero, titular de la Dirección de Comer-
cio exterior,  representante del Gobernador Pablo 
Lemus en el Festival de la Familia Mazapán de la 
Rosa en la Plaza Santuario en el Centro Histórico 
de Guadalajara. Nalledka Vega y Ian Emmanuel.

Al ritmo de mariachi y con las canciones Dina Buendía en un ambiente emotivo, cientos de 
personas estuvieron acompañando al personal de Dulces de la Rosa desde las 9 de la maña-
na hasta el cierre del evento cercano a las 6 de la tarde. 

Luz del Carmen Godínez, presidenta de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, con su 
módulo proyectaron dibujos animados para hacer conciencia en las familias, sobre todo en 
los menores de edad.

En el corazón de la Perla Tapatía, en la Plaza santuario se realizó una edición más del Festival 
de la Familia Mazapán de la Rosa, en donde cientos de familias pudieron disfrutar de concur-
sos, juegos, dulces y la participación de artistas que amenizaron el evento.

Aquí Susana Michel López y Gloria Michel Velasco expresándole a Rodolfo el agradecimiento 
por su calidad como ser humano y su profesionalismo.

De izquierda a derecha Marco Reyes, Enrique Michel, Alma Hernández Reyes y Enrique Reyes.
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“YO JALISCO” LLEVA IDENTIDAD Y 
JUSTICIA A LAS REGIONES DE JALISCO
Por Raúl Cantú

En tan solo seis meses al frente de la 
Procuraduría Social del Gobierno 
de Jalisco, Héctor Pizano ha im-
pulsado una transformación sig-

nificativa para acercar la justicia a los ciu-
dadanos. Bajo la instrucción del gobernador 
Pablo Lemus, la dependencia ha priorizado 
la cercanía con las comunidades, llevando 
servicios jurídicos y de identidad directa-
mente a los municipios del estado a través 
de la innovadora brigada “Yo Jalisco”.

JUSTICIA AL ALCANCE DE TODOS
Con el objetivo de garantizar el acceso a 

la justicia, la Procuraduría Social ha expan-
dido su presencia a 67 oficinas en todos los 
distritos judiciales de Jalisco, con planes de 
llegar a 90 municipios antes del fin de la ad-
ministración. “Queremos que las personas 
que necesitan asesoría jurídica o protección 
de su patrimonio y derechos humanos en-
cuentren una solución gratuita, profesional 
y cercana”, afirmó Pizano.

La dependencia ofrece defensoría de 
oficio en casos penales y representación 
jurídica gratuita en asuntos familiares, mer-
cantiles, laborales y civiles para personas de 
escasos recursos. Además, protege los inte-
reses de grupos vulnerables, como adultos 
mayores y menores en casos de custodia o 
restitución de derechos.

“IDENTIDAD Y JUSTICIA” EN LAS COLO-
NIAS

Uno de los pilares de esta gestión es el 
módulo itinerante “Identidad y Justicia”, 
liderado por el subsecretario Osbaldo Ca-
rrión. Equipado con tecnología como inter-
net, computadoras e impresoras, este módu-
lo resuelve problemas en el momento, desde 
divorcios y protección patrimonial hasta 
correcciones de actas y CURP. En colabora-
ción con el Registro Civil, también expide 
actas de nacimiento gratuitas y gestiona el 
programa “Soy México” para personas con 
doble nacionalidad.

“En promedio, atendemos a 400 perso-
nas al día, resolviendo el 90% de sus casos 
en el acto”, destacó Pizano. En una semana 
en Tonalá, el módulo atendió a casi 6,000 
personas, resolviendo más de 5,000 trámi-
tes. Como parte de las “Brigadas Yo Jalis-
co”, ha visitado municipios como Arandas, 
Teuchitlán, Teocaltiche y Villa Hidalgo, con 
próximas paradas en Encarnación de Díaz, 
Zapopan (Santa María Tequepexpan y Te-
sistán) y Tlaquepaque.

UN SERVICIO GRATUITO Y PROFESIONAL
Pizano subrayó que todos los servicios 

de la Procuraduría Social y los trámites del 
Registro Civil en los módulos son comple-
tamente gratuitos. “Contamos con un equi-
po humano con vocación y compromiso, 
capacitado para ofrecer soluciones efica-
ces”, aseguró. La dependencia también ha 

implementado un sistema de atención ciu-
dadana vía WhatsApp (3351287928)  que 
está disponible, para orientar a los usuarios 
y reducir visitas innecesarias.

Los ciudadanos pueden acudir a las ofi-
cinas de la Procuraduría Social en Avenida 
Prolongación Alcalde 351, junto a la Torre 
de Educación, o contactar al teléfono 33 30 
30 29 00. Además, cuentan con oficinas en 
Ciudad Judicial, Ciudad Niñez y el Centro 
Integral de Justicia Penal.

UN COMPROMISO CON LA 
JUSTICIA SOCIAL
Para Pizano, liderar la Procuraduría So-

cial es una oportunidad para transformar 
vidas. “Como abogados, tenemos la respon-
sabilidad de mejorar la calidad de vida de 
las personas a través de una justicia accesi-
ble y eficaz”, afirmó. Con iniciativas como 
“Yo Jalisco” y un equipo comprometido, la 
Procuraduría Social de Jalisco está marcan-
do la pauta para una justicia más cercana, 
inclusiva y al servicio de todos.

RECORRIDOS POR LOS MUNICIPIOS
Del 22 al 29 de mayo, la brigada “Yo 

Jalisco” recorrió Arandas, Teuchitlán, Teo-
caltiche y Villa Hidalgo, acercando cientos 
de servicios gratuitos a las comunidades a 
través del módulo itinerante “Identidad y 
Justicia”, operado por la Procuraduría So-
cial y el Registro Civil. Esta iniciativa del 
Gobierno de Jalisco garantiza que miles de 
jaliscienses accedan a trámites esenciales 
sin salir de sus municipios, promoviendo 
equidad y cercanía.

La Procuraduría Social brindó asesorías 
jurídicas gratuitas en temas civiles, fami-
liares y mercantiles, además de acompaña-
miento para presentar demandas. Decenas 
de personas encontraron soluciones a con-
flictos cotidianos con respaldo institucional, 
haciendo realidad el acceso a la justicia en 
cada rincón del estado.

El Registro Civil facilitó trámites clave, 
como la expedición gratuita de actas de na-
cimiento, correcciones de CURP, registros 
extemporáneos y aclaraciones de datos. 
También destacó el programa “Soy Méxi-
co” para personas con doble nacionalidad. 
Durante la semana, se emitieron miles de 
actas y se resolvieron cientos de trámites, 
fortaleciendo el derecho a la identidad para 
todas las edades.

La brigada “Yo Jalisco” sumó esfuerzos 
con dependencias como la Secretaría de 
Salud y la Secretaría de Transporte y Mo-
vilidad, que también ofrecieron servicios 
esenciales. Esta acción interinstitucional 
reafirma el compromiso del Gobierno de 
Jalisco con la justicia social, los derechos 
fundamentales y la proximidad con la ciu-
dadanía.

La brigada continuará recorriendo los 
municipios del estado, consolidando un Ja-
lisco más justo, inclusivo y con servicios al 
alcance de todas y todos.

Héctor Pizano, procurador social del Estado de Jalisco.

“Como abogados, tenemos la responsabilidad de mejorar la calidad de vida de las 
personas a través de una justicia accesible y eficaz”, afirmó. Con iniciativas como “Yo 
Jalisco” y un equipo comprometido, la Procuraduría Social de Jalisco está marcando la 
pauta para una justicia más cercana, inclusiva y al servicio de todos.

“En promedio, atendemos a 400 personas al día, resolviendo el 90% de sus casos en el 
acto. En una semana en Tonalá, el módulo atendió a casi 6,000 personas, resolviendo 
más de 5,000 trámites. Como parte de las “Brigadas Yo Jalisco”, ha visitado municipios 
como Arandas, Teuchitlán, Teocaltiche y Villa Hidalgo”.

HÉCTOR PIZANO/ PROCURADOR SOCIAL DEL ESTADO

>EN TONALÁ ATENDIERON A 6 MIL PERSONAS EN UNA SEMANA

Con el objetivo de garantizar el acceso a la justicia, la Procuraduría Social ha expandido su 
presencia a 67 oficinas en todos los distritos judiciales de Jalisco, con planes de llegar a 90 
municipios antes del fin de la administración.

El equipo de la Procuraduría Social del Estado de Jalisco que encabezan Héctor Pizano y Os-
baldo Carreón, como procurador y subprocurador.

“Hemos tenido, por ejemplo, cómo elaborar iniciativas y puntos de acuerdo; vino un día 
el maestro Enrique Ibarra y nos dio la charla de La política como vocación; la doctora 
Consuelo Robles habló de Salud en Jalisco; Pablo Vázquez, diputado federal, nos habló 
del nuevo panorama político nacional...”, comentó Mirza.

“Hay personas que están recién llegando al proyecto. Muchos liderazgos que nacieron 
y crecieron en sus comunidades y un día son servidores públicos. Eso nos provocó la 
inquietud de que tuviéramos una unidad de capacitación y asesoría permanente”.

MIRZA FLORES: LA AGENDA PÚBLICA 
SE CONSTRUYE EN LA BANQUETA
Por Francisco Junco

Para Movimiento Ciudadano (MC) 
Jalisco, la política efectiva no se 
hace desde una oficina, sino en las 
calles, escuchando a la ciudadanía. 

Desde hace más de ocho meses, el partido 
impulsa un modelo de formación a través 
de la Unidad de Asesoría y Capacitación 
Política, liderada por Mirza Flores Gómez, 
coordinadora estatal de MC. Este programa 
busca que los regidores construyan agendas 
públicas basadas en las necesidades reales 
de las comunidades, desde las banquetas, 
colonias y regiones de Jalisco.

“Cuando estás en el servicio público, 
las ideas pueden agotarse, pero basta salir 
a la calle, escuchar a mujeres, personas ma-
yores, pescadores o agricultores, para darte 
cuenta de que la agenda se construye con 
la gente”, afirmó Flores en entrevista con 
Conciencia Pública. La Unidad acompaña 
a cerca de 500 regidores municipales, do-
tándolos de herramientas para que su labor 
en los cabildos tenga un enfoque humano, 
social y respaldo ciudadano.

UN MODELO DE CAPACITACIÓN
 INNOVADOR
Iniciado en septiembre de 2024, cuando 

Flores asumió como dirigente estatal junto 
a César Padilla como secretario general, el 
programa responde a la necesidad de vin-
cular a los representantes municipales con 
las comunidades. Muchos regidores de MC 
llegan desde el activismo o el liderazgo co-
munitario, sin experiencia previa en cargos 
públicos. “Eso nos llevó a crear una unidad 
de capacitación y asesoría permanente”, ex-
plicó Flores.

El modelo incluye sesiones virtuales se-
manales, los jueves de 7 a 8 de la noche, 
y asesorías técnicas diarias, desde cómo 
redactar iniciativas hasta cómo lograr su 
aprobación en cabildos. “Esto permite que 
las agendas de nuestros regidores sean nu-
tridas, alineadas con los principios de MC y 
representen las necesidades de las comuni-
dades”, destacó Flores. De los 468 regido-
res de MC en Jalisco, cerca de 380 están en 
oposición, y en promedio, 100 participan en 
cada sesión virtual.

Además, la Unidad organiza al menos 
dos encuentros presenciales al mes en di-
ferentes regiones, fortaleciendo el contacto 
con regidores y alcaldes aliados. “Cuando 
el gobernador visita municipios, los equipos 
ya lo están esperando. Por ejemplo, en Qui-
tupan, durante el anuncio del Plan Carrete-
ro, estuvieron presentes regidores y alcaldes 
de los distritos 19 y 17. El gobernador me 
dijo: ‘Mirza, se vio tu mano’”, compartió 
Flores con orgullo.

TEMAS CLAVE Y FORMACIÓN INTEGRAL
Desde su creación, la Unidad ha reali-

zado 12 sesiones virtuales en 2025 y seis 

en 2023, abordando temas como técnica 
legislativa municipal, gestión con enfoque 
social y políticas públicas innovadoras. 
Entre los ponentes destacan figuras como 
Enrique Ibarra, con una charla sobre “La 
política como vocación”; Consuelo Robles, 
hablando de salud en Jalisco; y Pablo Váz-
quez, diputado federal, sobre el panorama 
político nacional. También se han tratado 
temas como migración, derechos de la ni-
ñez, perspectiva de género en reglamentos 
municipales y la relación con el Instituto de 
Pensiones del Estado de Jalisco (IPEJAL).

“Juan Partida Morales nos explicó la 
vinculación del IPEJAL con los municipios, 
algo clave porque muchos regidores llegan 
sin saber cómo conectar los reglamentos 

con las necesidades locales”, señaló la coor-
dinadora estatal de MC. 

Otro tema reciente fue la operación de 
las Casas Ciudadanas, impartido por Óscar 
Ramírez, coordinador del programa desde 
2013. “Óscar nos enseñó que la cercanía 
con la gente construye la agenda diaria. Hay 
mucho trabajo en la oficina, pero el sentido 
está en la calle”, afirmó.

CASAS CIUDADANAS: 
ESPACIOS DE PARTICIPACIÓN
Las Casas Ciudadanas son un pilar del 

modelo de MC, funcionando como espa-
cios abiertos para la convivencia, la cultura 
y la participación local. Ofrecen actividades 
como talleres de lectura, tejido, alfabetiza-

ción y formación política, adaptadas a las 
necesidades de cada región. Aunque no 
están presentes en todos los municipios, 
su impacto es significativo. “Las Casas fo-
mentan la participación ciudadana desde lo 
local, promoviendo la convivencia y el de-
sarrollo comunitario”, explicó Flores.

ELEVAR EL ESTÁNDAR DEL 
SERVICIO PÚBLICO
Para Mirza, la capacitación no solo es 

técnica, sino una apuesta por elevar el es-
tándar del servicio público. “No basta con 
buenas intenciones. Los problemas de las 
personas merecen soluciones basadas en 
conocimiento”, subrayó. El programa bus-
ca que los regidores, ya sea en oposición o 
en gobiernos, representen dignamente a sus 
comunidades con preparación, solvencia 
moral y política.

Su satisfacción radica en ver cómo los 
regidores adquieren herramientas para ser 
voces efectivas de la ciudadanía. “Los re-
gidores de oposición deben representar las 
necesidades de la gente, y los de gobierno, 
liderar con conocimiento para construir ad-
ministraciones sólidas”, afirmó.

UN MODELO CON IMPACTO
El programa ha demostrado resultados 

concretos. Las sesiones virtuales y presen-
ciales han permitido a los regidores desa-
rrollar agendas basadas en causas sociales, 
mientras que las asesorías técnicas han fa-
cilitado la aprobación de iniciativas en los 
cabildos. Las giras regionales han fortaleci-
do la cohesión entre los equipos de MC, y 
la presencia en eventos con el gobernador 
refuerza la conexión entre los niveles de go-
bierno y la ciudadanía.

La lideresa destacó un ejemplo reciente: 
“En las giras del gobernador, los regidores 
están preparados y presentes, listos para 
gestionar desde sus comunidades”. Este 
enfoque ha permitido a MC mantenerse 
cercano a la gente, incluso en un contexto 
donde la mayoría de sus regidores están en 
oposición.

UNA VISIÓN A FUTURO
El modelo de la Unidad de Asesoría y 

Capacitación Política no solo busca for-
mar regidores, sino transformar la manera 
en que se ejerce la política municipal en 
Jalisco. Al combinar capacitación técnica, 
cercanía con la ciudadanía y espacios como 
las Casas Ciudadanas, MC apuesta por un 
liderazgo que escuche y responda a las ne-
cesidades reales.

“El trabajo político comienza en la calle, 
no en la oficina. Escuchar a la gente te da la 
agenda, y capacitarte te da las herramien-
tas para hacerla realidad”, concluyó Mirza  
Flores. Con este enfoque, MC Jalisco bus-
ca consolidar un modelo de gestión pública 
que sea humano, efectivo y profundamente 
conectado con las comunidades.

>UN MODELO DE CAPACITACIÓN INNOVADOR

LA FORMACIÓN DE CUADROS DE MC

Mirza Flores habla de la formación de regidores en MC Jalisco con política cercana a la gente.

Capacitación en acción: construyendo agendas ciudadanas desde las calles de Jalisco, 
impulsa Mirza Flores, como coordinadora estatal de Movimiento Ciudadano.
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RAFAEL YERENA RECIBE EL PREMIO VALLARTA 
2025 POR SU TRAYECTORIA EJEMPLAR

PUERTO VALLARTA CELEBRA SU 107 
>CINCO DISTINGUIDOS CIUDADANOS RECIBEN RECONOCIMIENTO

Por Raúl Cantú

En una emotiva ceremonia por el 
107 aniversario de Puerto Vallar-
ta como municipio, Rafael Yerena 
Zambrano fue galardonado con el 

prestigioso Premio Vallarta 2025 en la cate-
goría “Ignacio Luis Vallarta Ogazón”. 

Entregado por el alcalde Luis Munguía 
en el Teatro al Aire Libre Aquiles Serdán, 
este reconocimiento celebra su excepcional 
trayectoria y contribuciones significativas al 
desarrollo de Puerto Vallarta. 

Yerena Zambrano se ha destacado por 
su compromiso con el progreso social, eco-
nómico y cultural de la ciudad, consolidán-
dose como un referente de liderazgo y de-
dicación. Su labor inspira a la comunidad y 
refuerza el orgullo de Puerto Vallarta como 
un destino forjado por ciudadanos ejempla-
res.

El cronista Moisés Hernández destacó 
el legado de la Unión de Estibadores y Jor-
naleros del Pacífico, fundada en 1925, clave 
en la historia social y laboral de la ciudad.

 Los galardonados fueron: Rafael Ye-
rena Zambrano, con el premio “Ignacio 
Luis Vallarta Ogazón” por su trayectoria 
ejemplar; Daniela García Montoy, con el 
“Alfonso Díaz Santos” por su mérito de-
portivo; Susana Judith Mendoza Carreño, 
con el “Guadalupe Sánchez Torres” por su 
labor ambiental; Luz Marcella Lepe Quiroz, 
con el “Manuel Lepe” por su excelencia 
en artes; y Limpia Tu Mar Puerto Vallarta 
A.C., con el “Teresa Barba Palomera” por 
su aporte cultural. También se entregaron 
reconocimientos especiales a Julián Ortega 
Estrada y José Manuel Martínez Peña por 
su dedicación al municipio.

El alcalde Luis Munguía resaltó que 
este aniversario celebra a la comunidad tra-
bajadora y solidaria que ha forjado Puerto 
Vallarta como un orgullo del Pacífico mexi-
cano.

Durante la sesión solemne por el 107 
aniversario como municipio y 57 como ciu-
dad, el presidente municipal Luis Munguía 
presentó oficialmente a Moisés Hernández 
como el nuevo cronista de nuestra ciudad.

Con una sólida trayectoria y un profun-
do amor por Puerto Vallarta, Moisés asume 
la misión de preservar y difundir los relatos 
que han dado vida a nuestro destino.

LOS RECONOCIMIENTOS
El alcalde Luis Munguía entregó el Pre-

mio Vallarta 2025 a la periodista Susana 
Judith Mendoza Carreño, reconocida en la 
categoría “Guadalupe Sánchez Torres” por 
su destacada labor en la defensa del medio 
ambiente y los derechos humanos. Nacida 
en la Ciudad de México el 13 de julio de 
1958 y residente de Puerto Vallarta desde 
hace 29 años, Susana ha dedicado su carrera 
a promover la justicia social y la protección 
del entorno natural.

Con una trayectoria sobresaliente, 
Carreño ha sido galardonada con el Pre-
mio Estatal de Periodismo a la Excelencia 
2019 por el Foro Nacional de Periodistas 
y Comunicadores A.C. en la categoría de 
Periodismo Regional, además de recibir 
reconocimientos de la Comisión Nacional 

de Derechos Humanos (CNDH) y la ONU 
por su defensa de los derechos humanos y el 
medio ambiente.

El Premio Vallarta celebra su incansable 
compromiso con Puerto Vallarta y su im-
pacto más allá de sus fronteras. Su trabajo 
inspira a la comunidad y resalta la impor-
tancia de proteger los derechos humanos y 
el entorno natural.

PUERTO VALLARTA ES UN DESTINO 
DE PRIMER NIVEL”: MICHELLE FRIDMAN
Durante la sesión solemne por el aniver-

sario de la ciudad, la secretaria de Turismo 
de Jalisco, Michelle Fridman, reconoció el 
papel clave de Puerto Vallarta en el turismo 
nacional e internacional.

Con una derrama económica superior a 

los 40 mil millones de pesos y más del 97% 
de su PIB proveniente del turismo, Vallar-
ta es ejemplo de belleza, sustentabilidad y 
hospitalidad.

Con el mensaje “¡Sigamos trabajan-
do para mantener a Puerto Vallarta en 
lo más alto!”, cerró la secretaria de Turismo 
de Jalisco su intervención.

El presidente municipal de Puerto Vallarta, Luis Munguía resaltó que este aniversario celebra a la comunidad trabajadora y solidaria que ha 
forjado Puerto Vallarta como un orgullo del Pacífico mexicano.

Fue el presidente municipal, Luis Munguía quien hizo la entrega del Premio “Ignacio L. Vallarta a Rafael Yerena Zambrano.

El Himno Nacional y el de Puerto Vallarta entonados en la ceremonia de entrega del Premio 
Vallarta 2025.

El Himno Nacional y el de Puerto Vallarta entonados en la ceremonia de entrega del Premio 
Vallarta 2025.

La ceremonia de entrega del Premio Vallarta 2025 fue entregado en una sesión solmene del 
Cabildo en el Teatro al Aire Libre Aquiles Serdán.

Daniela García Monroy, premio Alfonso Díaz Santos.

La Secretaría de Turismo, Michelle Fridman, representó al gobernador de Jalisco, 
Pablo Lemus Navarro.

Susana Judith Mendoza Carreño, premio Guadalupe Sánchez Torres.

Luz Marcela Lepe Quiroz, premio Manuel 
Lepe Macedo.

Limpia tu Mar, premio Teresa Barba 
Palomera.

LOS GALARDONADOS
Rafael Yerena Zambrano, con el pre-

mio “Ignacio Luis Vallarta Ogazón” por 
su trayectoria ejemplar; Daniela García 
Monroy, con el “Alfonso Díaz Santos” 
por su mérito deportivo; Susana Judith 
Mendoza Carreño, con el “Guadalupe 
Sánchez Torres” por su labor ambiental; 
Luz Marcela Lepe Quiroz, con el “Ma-

nuel Lepe” por su excelencia en artes; y 
Limpia Tu Mar Puerto Vallarta A.C., con 
el “Teresa Barba Palomera” por su apor-
te cultural. 

También se entregaron reconocimien-
tos especiales a Julián Ortega Estrada y 
José Manuel Martínez Peña por su dedi-
cación al municipio.
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OPINIÓN OPINIÓN

OPINIÓN

LO QUE DEJÓ LA 
ELECCIÓN JUDICIAL

Iván 
Arrazola

Por |

Cuando el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador presentó su 
reforma constitucional el 5 de fe-
brero de 2024 —conocida como el 

“Plan C”—, pocos imaginaron la rapidez con 
la que avanzaría el proceso. Lo que parecía 
una propuesta lejana o inalcanzable se volvió 
realidad en cuestión de meses. No obstante, 
el camino ha estado marcado por controver-
sias, particularmente en torno a la pregunta 
central: ¿debía o no participar la ciudadanía 
en la elección del Poder Judicial?

Aunque la elección popular de miembros 
del Poder Judicial la puso sobre la mesa el 
partido gobernante, hubo un cambio sustan-
cial con respecto a otros procesos electorales 
impulsados por el oficialismo. A diferencia 
de la consulta popular y la revocación de 
mandato —cuyos resultados no fueron vin-
culantes por no alcanzar el umbral mínimo 
de participación—, en esta elección judicial, 
las consecuencias serán efectivas sin impor-
tar el porcentaje de participación. Esto impli-
ca una transformación profunda en el diseño 
del equilibrio entre los poderes de la Unión.

En este contexto, surgieron argumentos 
diversos sobre si acudir a votar o abstener-
se. Uno de los aspectos más debatidos fue el 
uso de los llamados acordeones, materiales 
distribuidos para guiar el voto ciudadano. 
Mientras algunos los defendieron como he-
rramientas útiles en una elección compleja, 
otros los consideraron mecanismos de in-
ducción del voto, en un proceso en el que era 
prácticamente imposible conocer en profun-
didad a los cientos de candidatos registrados.

El debate se intensificó cuando se acusó 
al oficialismo de haber distribuido los “acor-
deones” para favorecer a perfiles afines, sin 
que el INE pudiera frenar su circulación a 
pesar de las exigencias de todas las fuerzas 
políticas, incluida la presidenta. Sin embar-
go, hasta ahora no se ha esclarecido el origen 
de los materiales y es poco probable que se 
impongan sanciones.

A lo anterior se suma el diseño de las bo-
letas, que rompió con la tradición electoral 
mexicana. Acostumbrados a identificar fácil-
mente a los candidatos mediante los logotipos 
de los partidos, los votantes se enfrentaron a 
listas extensas de nombres desconocidos, sin 
referentes claros ni partidos políticos como 
guía.

Otro punto que generó preocupación fue-
ron los perfiles de los aspirantes. Diversas 
organizaciones civiles, así como figuras polí-
ticas como la presidenta y el senador Gerardo 
Fernández Noroña, exigieron al INE retirar 
candidaturas vinculadas con la defensa legal 
de criminales o con cultos religiosos. Estas 
demandas evidenciaron deficiencias en el 
proceso de selección por parte de los comi-
tés evaluadores, quienes, ante el abrumador 
número de aspirantes, no pudieron analizar a 
fondo todos los perfiles.

Este cúmulo de señalamientos generó 
más dudas que certezas sobre la legitimidad 
del proceso. El INE, además, organizó esta 
elección en condiciones adversas, con menos 
recursos y sin los medios adecuados para ga-
rantizar una elección informada y equitativa.

Desde el oficialismo, se defendió la par-
ticipación ciudadana con el argumento de 
que ahora “el pueblo” elige a los ministros, 
en lugar del Senado con la presidenta. Por su 
parte, otras voces afirmaron que, a pesar de 

las irregularidades, era fundamental ejercer el 
derecho al voto. La analista Viridiana Ríos, 
con base en una revisión de 117 perfiles, se-
ñaló que el 55 % de los candidatos no presen-
taban vínculos directos con Morena.

Las voces más críticas denunciaron la 
elección como una simulación. Argumenta-
ron que el resultado era previsible desde el 
inicio y que los nuevos miembros, una vez 
electos, estarían sujetos al control político de 
quienes promovieron su postulación.

Lo cierto es que este proceso privó a la 
ciudadanía de un verdadero ejercicio de-
mocrático. La mayoría de las personas que 

acudieron a las urnas el pasado domingo lo 
hicieron con escasa información, a pesar de la 
existencia de plataformas que ofrecían datos 
sobre los candidatos. Dicha información, no 
obstante, resultó superficial. No hubo deba-
tes públicos ni condiciones para que las y los 
aspirantes realizaran campañas efectivas. La 
discusión pública se redujo a una dicotomía: 
votar o no votar. Mientras tanto, el oficialis-
mo se concentró más en movilizar estructuras 
que en promover un proceso participativo y 
transparente.

La oposición, por su parte, dejó mucho 
que desear. No solo se desentendió del proce-
so, sino que también abandonó a la ciudada-
nía sin estrategias claras. Ante un modelo tan 
cuestionado, lo mínimo que se esperaba era 
un respaldo a los perfiles más independientes.

El 2 de junio marcará un antes y un des-
pués para México. El equilibrio de poderes 
se ha modificado, y con ello, aumentan las 
incertidumbres sobre el ejercicio del poder 
político. Esta elección debe servir como un 
llamado de atención: la democracia no se 
puede debilitar. Es imprescindible garantizar 
procesos legítimos, transparentes e informa-
dos. Esto implica dotar de los recursos sufi-
cientes a las autoridades electorales, fomen-
tar el debate público, y asegurar que las y los 
ciudadanos cuenten con toda la información 
necesaria para ejercer su voto de manera 
consciente y libre.

EL EQUILIBRIO DE 
PODERES SE HA 

MODIFICADO, Y CON 
ELLO, AUMENTAN LAS 

INCERTIDUMBRES SOBRE 
EL EJERCICIO DEL PODER 
POLÍTICO. ESTA ELECCIÓN 
DEBE SERVIR COMO UN 
LLAMADO DE ATENCIÓN: 

LA DEMOCRACIA NO 
SE PUEDE DEBILITAR. 
ES IMPRESCINDIBLE 

GARANTIZAR 
PROCESOS LEGÍTIMOS, 

TRANSPARENTES E 
INFORMADOS.

POR QUÉ 
NO VOTÉ

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Tuve una razón sencilla para no 
votar en la elección del Poder Ju-
dicial. No había un espacio en la 
boleta para el desacuerdo y yo no 

he estado de acuerdo con que los jueces, 
magistrados y ministros, así como la inqui-
sición que habrá de juzgarlos, sean sujetos 
de elección popular. Además, no era un 
mandato del pueblo que hubiera sido con-
ferido por el voto que llevó al poder a dos 
presidentes.

No existió en la campaña política de 
Andrés Manuel López Obrador, o en los 
postulados de su partido, una propuesta 
en tal sentido, como tampoco la hubo en 
la de Claudia Sheinbaum, antes al contra-
rio, en el  discurso inaugural de su admi-
nistración López Obrador manifestó un 
total respeto al Poder Judicial, a la divi-
sión de poderes, y fue la deriva mesiáni-
ca del ejercicio del poder lo que lo llevó 
a eliminar, por capricho, los contrapesos 
institucionales y finalmente, la estructura 
judicial que trató de impedir el abuso del 
poder, lo que no logró, por lo visto en el 
atropello ecológico del Tren Maya y en 
tantas otros, ilegales e improvisados pro-
yectos, que contravenían disposiciones 
constitucionales.

El hecho fue que el demócrata candi-
dato se volvió un presidente autoritario 
y caprichoso, que un día pregonaba las 
bondades de la democracia participativa, 
del plebiscito, la consulta popular, y otro 
gobernaba a impulsos de su mesiánica 
voluntad. Hubo consulta popular para 
cancelar un proyecto cervecero, otra para 
consultar si sometía a juicio a los expre-
sidentes y hasta se hizo un proceso de re-
vocación de mandato, pero la renovación 
del Poder Judicial no mereció tal conside-
ración. Como en el caso del Nuevo Aero-
puerto de la Ciudad de México, muchas 
voces advirtieron de lo perjudicial de llevar 
a elección popular a los juzgadores sin que 
fueran escuchadas.

La obsequiosa corte en que se ha con-
vertido el Poder Legislativo, sin análisis 
aprobó la iniciativa presidencial ya en 
tiempos de la continuidad, como a él le 
gustaba, sin cambiarle una coma y el dis-
curso se engoló diciendo que así había sido 
la voluntad popular.

Todo esto ya fue comentado y por ello 
vuelvo al inicio, no fui a votar porque el 
régimen ya no dio opción para el disenso, 
había que votar porque así se impuso en 
una legislación hecha a capricho y con pre-
mura. Había que votar porque la presencia 
en las urnas haría realidad la falaz versión 
de que el pueblo quería que sus jueces fue-
ran electos, había que votar para legitimar 
con los votos lo que impusieron por capri-
cho vindicativo. Había que votar porque 
así convenía al gobierno, no al ciudadano.

Hay que anotar marginalmente, que 
al gobierno le faltó congruencia, pues ne-
cesitado como estaba de una legitimación 
del absurdo, regateó recursos y el apéndice 
gubernamental en que se ha convertido el 
INE tuvo que instalar menos casillas, y con 
ello dificultar la asistencia de ciudadanos a 
las urnas. Si querían votos la jugada era al 

revés.
Adicionalmente y con mucho sarcas-

mo, diré que no fui a votar porque no tuve 
un “acordeón” de esos que anduvo repar-
tiendo el oficialismo y sus adláteres para 
inducir el voto hacia sus aspirantes a juz-
gadores. Sarcasmos aparte, debo señalar 
que es clara la intención del régimen y su 
partido de conformar el poder judicial con 
juzgadores a modo, haciendo nugatoria la 
división de poderes y esa es otra razón por 
la que no fui a votar. 

Citando a Montesquieu: “Para que no 

pueda abusarse del poder, es preciso que, 
por disposición misma de las cosas, el po-
der detenga al poder.” Eso ya no será posi-
ble en este país y eso no lo puedo evitar con 
mi voto en esta simulación, me lo reservo 
para la elección constitucional de renova-
ción de poder ejecutivo.

No fui a votar porque el diseño del 
golpe para apropiarse del Estado ya está 
consumado y esta elección, legitima la 
estructura espuria con división de poderes 
en la letra y concentración de poder de fac-
to. No fui a votar porque elegir a jueces y 
magistrados especializados por materia, en 
una elección donde no es posible conocer 
sus hojas de vida es una estupidez, porque 
en el proceso de selección de aspirantes 
la transparencia brilló por su ausencia. El 
insistente llamado a votar a ciegas lo con-
sidero un insulto a mi potestad personal de 
voto consciente e informado.

La irresponsabilidad de promover este 
ejercicio “democrático” desentendiéndose 
de las repercusiones, tendrá consecuencias 
inmediatas, particularmente si el resultado 
arroja como presidente de la Suprema Cor-
te a una militante, activista de Morena que 
ha sido recusada tres veces por falta de im-
parcialidad. Un Poder Judicial de consigna, 
ideologizado, cooptado por el Poder Eje-
cutivo no puede ser considerado factor de 
legalidad y garante del estado de derecho.

Por esto y más, no fui a votar.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

NO VOTÉ PORQUE EL 
RÉGIMEN ELIMINÓ EL 

DISENSO, IMPONIENDO 
UNA ELECCIÓN 

CAPRICHOSA PARA 
LEGITIMAR CON VOTOS 

LA FALSA IDEA DE QUE EL 
PUEBLO QUERÍA JUECES 

ELECTOS POR IMPOSICIÓN 
VINDICATIVA.

OPINIÓN

LA FACTURA OCULTA DE 
LA JUSTICIA POPULAR

Mónica 
Ortiz

Por |

El futuro de esta primera elec-
ción del Poder Judicial Federal 
será, sin duda, un completo de-
sastre para la justicia en Méxi-

co. Esta ocurrencia de Morena, bien se 
dice, es una especie de venganza contra 
el Poder Judicial, al no haber sucumbido 
la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción al mandato del expresidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

Además, representa la oportunidad 
de tener a los ministros, magistrados y 
jueces federales rindiendo pleitesía a un 
partido político y no a una carrera judi-
cial de vocación y servicio. Este cambio 
en la forma de elegir al Poder Judicial 
tendrá un costo muy alto para el país.

En este sentido y políticamente, esto 
es la consumación de la asunción del 
control de los poderes en México. Este 
1 de junio de 2025, se desvanece la divi-
sión de poderes que constitucionalmente 
mantenía contrapesos y equilibrios, más 
allá de lo difícil que será para la socie-
dad la brecha de aprendizaje y ejecución 
de 881 cargos del Poder Judicial federal, 
elegidos de manera popular bajo un en-
torno político adverso y descarado, para 
que un partido en el país tenga cargos 
judiciales.

Esta nueva elección, producto de una 
reforma constitucional imprecisa, con 
lagunas legales, controversial y criticada 
por muchos sectores de la ciudadanía, 
nos lleva a ejercer nuestro derecho al 
voto para elegir a ministros, magistrados 
y jueces federales en esta entidad federa-
tiva. Son decisiones que, sin duda, afec-
tarán a la sociedad por décadas.

La democracia en el país se caracte-
riza por garantizar los derechos y liber-
tades fundamentales de los ciudadanos 
para la toma de decisiones políticas que 
darán rumbo a la construcción de nuestra 
nación y a cómo queremos vivir en aras 
de la justicia, la legalidad y el Estado de 
derecho. La duda es si una elección po-
pular de quienes impartirán justicia será 
lo justo para la ciudadanía o no.

El papel del Poder Judicial en Méxi-
co es la enorme responsabilidad de ad-
ministrar justicia, interpretar las leyes y 
resolver las controversias de todo tipo. 
Su encargo principal es avalar el cumpli-
miento de la Constitución y las leyes en 
el país, así como proteger los derechos 
humanos y el respeto absoluto a la lega-
lidad.

El nuevo reto para la llegada de los 
cargos judiciales será titánico e histórico 
para la impartición de justicia en la na-
ción. Habremos de denunciar y exigir su 
salida del Poder Judicial cada vez que 
una de estas personas, elegidas por esta 
atípica elección, no sea capaz, idónea, o 
se le compruebe cualquier situación de 
falta de capacidad o de corrupción. 

Que la voz con finalidad democrática 
suene a modo de libertad de expresión 
para depurar a todo aquel que llegue por 
encargos políticos, por haber pasado los 
filtros, pero sin ser una persona de ética 
y de vocación en su nuevo encargo. Eso 
también será nuestra responsabilidad 
civil, como la que nos llevó a elegir los 
cargos judiciales.

El tiempo dará la razón a quienes en 
su momento expresamos que la transi-

ción del sistema judicial no era lo mejor 
en materia de impartición de justicia para 
el país. Pasar de cargos que habían lle-
gado por una meritoria carrera judicial a 
una elección de ciudadanos con aspira-
ciones personales o partidistas —en su 
mayoría postulados por grupos de poder 
para conseguir un ministro, magistrado o 
juez “a modo”— no es lo que la sociedad 
merece. El precio será caro y les costará 
a los mexicanos.

Sin embargo, lo que pasará es un re-
troceso histórico de más de treinta años, 
a cuando el partido en el poder tenía si-
muladamente tomado el Poder Judicial. 
Ya habíamos empezado con cargos de 
probada y meritoria carrera judicial; aho-
ra, otra vez, tendremos como juez a inte-
grantes de un grupo de poder que podrán 
sentenciar y decretar a favor de alguien. 
Eso es corrupción.

El voto de esta histórica y sin prece-
dentes elección, que todos sabemos, sí 
fue coaccionado y direccionado por otros 
para imponer sus intereses políticos y 
personales de grupo. El ejercicio demo-
crático fue orientado hacia los que están 
en el poder. Quien suscribe la presente 
opinión fue buscada por conocidos para 
asegurar votos mediante la imagen de mi 
credencial de votar, e invitada a charlas 
para que me contaran los beneficios de 
tener un “amigo” en el Poder Judicial. 

Desde mis más de doce años litigan-
do en tribunales y escribiendo opinión 
política, reafirmo: esto no va a ser nada 
bueno para la impartición de justicia ni 
para la sociedad.

DE UNA CARRERA 
JUDICIAL MERITORIA 

A ELECCIONES 
CON CANDIDATOS 

PARTIDISTAS, LA JUSTICIA 
SE COMPROMETE. MÉXICO 
PAGARÁ UN ALTO PRECIO 
POR JUECES Y MINISTROS 
ALINEADOS A GRUPOS DE 

PODER.

EN JUEGO EL CAPITAL 
POLÍTICO DE MORENA

Gerardo 
Rico

Por |

“Solo el pueblo podrá salvar al pue-
blo”, afirmaba el ex Presidente An-
drés Manuel López Obrador el 5 de 
febrero del 2024 durante la presen-

tación de su paquete de reformas -a unos 
meses de dejar el poder- en donde anuncia-
ba que buscaría que jueces, magistrados y 
ministros fueran electos por la ciudadanía 
y no propuestos por el Poder Ejecutivo y 
ratificados por el Senado de la República. 

Luego que le fueron bloqueadas dife-
rentes propuestas de reformas por la SCJN, 
como el Plan A, que buscaba transformar 
varias estructuras y procesos del sistema 
electoral en México; el Plan B luego de 
descarrilar el A y en el que pretendía im-
pedir que instituciones como el INE fue-
ran tomadas por personajes como Lorenzo 
Córdova, quien demostró su apoyo abier-
tamente a la derecha; Ley de la Industria 
Eléctrica, con ello, el Poder Judicial daba 
la razón a las trasnacionales, seis empre-
sas extranjeras se ampararon y el bloque 
conservador en la Segunda Sala de la 
Corte declaró inconstitucional la reforma 
eléctrica, entre otras.

Propuso 20 puntos: eliminar organis-
mos autónomos, convertir a la austeridad 
republicana en política de Estado, evitar 
la corrupción de la Guardia Nacional y 
elegir jueces y magistrados del Poder Ju-
dicial por la vía popular y no por el Ejecu-
tivo y Legislativo. Una de las propuestas 
que más llamó la atención fue la de evitar 
el uso de excesivas estructuras burocráti-
cas electorales y eliminar las candidaturas 
plurinominales. 

No hay que perder de vista que para 
el domingo 1 de junio,  Morena dio uno de 
los pasos más importantes en la consolida-
ción de su poder, con la elección de más de 
2 mil 680 magistrados, ministros y jueces  
a nivel nacional, de los cuáles 74 cargos 
corresponden a Jalisco. A partir del 2018 
Morena ha logrado todo: dos Presidencias 
consecutivas, súper mayorías en el Senado 
y en la Cámara de Diputados y más de 25 
gubernaturas, sin contar la mayoría en 27 
legislaturas locales y con un sin número de 
regidurías en todo el país.

Originó una maltrecha oposición que 
se aferra a la supervivencia política y que 
hasta el momento no tiene argumentos para 
frenar en seco el poder acumulado por Mo-
rena. Si bien se tenía un Poder Judicial pla-
gado de corrupción y anomalías que servía 
a la élites del país muchos analistas jurídi-
cos y políticos prevén que los candidatos 
afines a Morena dominen las elecciones, 
ocupando magistraturas desde los juzgados 
locales hasta la Suprema Corte y otorgando 
al partido el control efectivo del tercer po-
der del Estado.

NUESTRA REALIDAD
Aquí vienen los peros, independien-

temente de quienes sean elegidos y de 
los número que se darán a conocer en los 
próximos días, lo que está en juego -como 
en cualquier democracia- es la legitimidad 
con la que llegarán quienes resulten elegi-
dos. En cualquier sistema democrático se 
marca la diferencia entre ser el más votado 

o el menos votado y es de tomarse en cuen-
ta el porcentaje de abstencionismo. 

¿Cuál será la imagen de un Poder Ju-
dicial votado con un bajo porcentaje del 
padrón electoral? cuando se ha calculado 
-salvo los números que nos den a conocer- 
que acudieron menos del 20% del padrón 
electoral que es de 101 millones 539, mil 
216 de acuerdo a cifras actualizadas del 
INE. ¿Cuál será la percepción de jueces 
electos con un mínimo de votos y relacio-
nados con partidos políticos?

La reforma al Poder Judicial no incluye 
cambios en fiscalías, ministerios públicos, 

sistemas penitenciarios ni servicios foren-
ses. La crisis judicial, según expertos, va 
más allá de jueces y magistrados, y la elec-
ción ciudadana no alterará las estructuras 
operativas.

Lo que sí veremos -coincidieron- es el 
empoderamiento de nuevos personajes que 
relegarán a quienes a lo largo de muchos 
años acumularon experiencia en la opera-
tividad y funcionalidad de juzgados y en 
las estructuras judiciales. También esperan 
una lluvia de amparos, demandas laborales 
e  indemnizaciones millonarias de quienes 
no sean ratificados en sus puestos.

Candidatos al Poder Judicial con an-
tecedentes penales, nexos con narcotrafi-
cantes o violaciones a derechos humanos, 
defendidos por figuras de Morena, eviden-
cian que la reforma permite acceder a car-
gos por relaciones políticas, no por méritos.

Las campañas de candidatos al Poder 
Judicial concluyeron entre acarreos clien-
telares, acordeones para inducir el voto, 
actos proselitistas y la clara intromisión 
de partidos políticos. La participación cor-
porativa de sindicatos como el SNTE y la 
utilización de redes sociales, que se convir-
tieron en el medio de comunicación más 
solicitado por los aspirantes. 

Morena echará toda la carne al asador 
para consolidar su poder.. Aquí ya no se 
cumplieron las máximas del ex Presidente 
López Obrado: “evitar el uso de excesivas 
estructuras burocráticas electorales” y esa 
de “solo el pueblo podrá salvar al pueblo”. 

¿QUÉ LEGITIMIDAD 
TENDRÁ UN PODER 

JUDICIAL ELEGIDO CON 
MENOS DEL 20% DEL 
PADRÓN ELECTORAL 

(101,539,216, SEGÚN 
INE)? ¿CÓMO SE 

PERCIBIRÁ A JUECES 
ELECTOS CON POCOS 

VOTOS Y VINCULADOS A 
PARTIDOS POLÍTICOS?
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OPINIÓN

México atraviesa una transfor-
mación demográfica profun-
da y silenciosa: su población 
envejece a un ritmo acelerado 

mientras las tasas de natalidad caen a mí-
nimos históricos. Durante décadas, fuimos 
una nación predominantemente joven, vi-
brante e impulsada por generaciones nu-
merosas. Hoy, sin embargo, nos aproxima-
mos a un punto de inflexión que amenaza 
con trastocar los cimientos sobre los que 
se construyó nuestro sistema económico y 
social.

Este cambio no es fortuito; está intrínse-
camente ligado a las condiciones económi-
cas que han limitado a millones de jóvenes 
en su proyecto de formar una familia. La in-
certidumbre laboral, los salarios insuficien-
tes, la precariedad en el acceso a la vivienda 
y las restricciones para acceder a servicios 
de calidad han convertido la planificación 
familiar casi en una estrategia de supervi-
vencia. Surge la pregunta inevitable: ¿cómo 
traer hijos al mundo cuando el ingreso ape-
nas alcanza para vivir con dignidad?

La Evidencia Numérica de una 
Transformación Inminente

Los datos del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (INEGI) y el Consejo 
Nacional de Población (CONAPO) pintan 
un panorama claro de nuestra realidad de-
mográfica y su evolución reciente:

• Tasa Global de Fecundidad 
(TGF): En 1990, cada mujer mexicana te-
nía en promedio 3.5 hijos. Para 2023, esta 
cifra se desplomó a 1.6 (INEGI), situándo-
se por debajo del nivel de reemplazo pobla-
cional de 2.1 hijos por mujer.

 • Edad Mediana de la Población: Ha 
aumentado de 22 años en el 2000 a 30 años 
en 2023, y esta tendencia ascendente con-
tinuará.

• Proporción de Adultos Mayores (65 
años o más): Actualmente, representan el 
8.7% de la población total. Las proyeccio-
nes indican que para 2050 podrían superar 
el 20% (CONAPO).

• Esperanza de Vida: A pesar de re-
trocesos temporales debido a la pandemia, 
se mantiene alrededor de los 75 años. Esto 
implica un mayor número de años de vida 
que demandarán pensiones, cuidados espe-
cializados y atención médica continua.

El envejecimiento poblacional, si bien 
puede reflejar avances en salud y calidad de 
vida, se convierte en una bomba de tiempo 
cuando ocurre en un contexto de marcada 
desigualdad, alta informalidad laboral y 
debilidad institucional. Con frecuencia, ol-
vidamos a este segmento crucial de la po-
blación que, habiendo sido joven, hoy en-
frenta enormes desafíos para satisfacer sus 
demandas de servicios de salud y sustento. 
Nos enfrentamos a las siguientes realidades 
y retos ineludibles:

1. Presión Creciente sobre el Sistema 
de Salud

• Las enfermedades crónico-degenerati-
vas, la necesidad de atención geriátrica es-
pecializada y los tratamientos prolongados 
inevitablemente incrementarán los costos 
del sistema de salud.

• México cuenta con una alarmante es-

casez de especialistas: aproximadamente 1 
geriatra por cada 10,000 adultos mayores. 
Una gran parte del personal de salud carece 
de la capacitación específica para atender 
las necesidades de esta población en expan-
sión.

2. Un Sistema de Pensiones al Borde 
del Colapso

• Según el Consejo Nacional de Eva-
luación de la Política de Desarrollo Social 
(CONEVAL), 6 de cada 10 adultos mayo-
res carecen de una pensión o reciben mon-
tos inferiores o equivalentes a 3,000 pesos 
mensuales, insuficientes para una vida dig-
na.

• Las Administradoras de Fondos para 
el Retiro (AFORES), concebidas para un 
modelo de empleo formal y trayectorias la-
borales continuas, no logran garantizar una 
vejez digna para millones de personas que 
han trabajado en la informalidad o con in-
gresos consistentemente bajos.

3. Reducción Progresiva de la Pobla-
ción Económicamente Activa (PEA)

• En pocos años, el número de personas 
en edad de retiro podría superar al de aque-
llas en edad productiva.

• Esta inversión de la pirámide pobla-
cional implica una base más reducida de 

contribuyentes, lo que se traduce en menor 
recaudación fiscal y una presión creciente 
sobre los sistemas de seguridad social y los 
recursos públicos necesarios para afrontar 
la demanda.

El Riesgo Latente de la Tentación Po-
pulista

Frente a esta compleja realidad fiscal y 
social, no han faltado sugerencias de recu-
rrir a los ahorros de los trabajadores acumu-
lados en las AFORES para cubrir déficits 
presupuestarios. Aunque estas propuestas 
se han contenido hasta ahora, el riesgo per-
siste. En una economía caracterizada por 
un crecimiento débil y una política fiscal 
con márgenes limitados, siempre existirá la 
tentación de considerar los fondos de reti-
ro como un recurso de fácil acceso a corto 
plazo.

¿Y los Jóvenes? La Otra Cara de la 
Medalla Demográfica

Paralelamente al envejecimiento po-
blacional, millones de jóvenes mexicanos 
enfrentan un panorama laboral desola-
dor: desempleo, subempleo o inserción 
en la economía informal. De acuerdo con 
el INEGI, más del 50% de los jóvenes no 
tienen acceso a un empleo formal que les 
brinde seguridad social y prestaciones. Es-

tamos desperdiciando el potencial de nues-
tra juventud hoy, lo que inevitablemente 
condena al país a un futuro sin el soporte 
necesario cuando su población mayoritaria 
envejezca. Un país que no invierte en el 
presente de su juventud, difícilmente tendrá 
quien lo sostenga en el futuro.

Hacia un Futuro Sostenible: Pro-
puestas Clave para Evitar el Colapso

México aún dispone de una ventana de 
oportunidad para mitigar los efectos de esta 
transición demográfica. Sin embargo, el 
tiempo apremia. Ignorar esta realidad hoy 
significa transferir una factura impagable 
a las próximas generaciones. Para enfren-
tar estos retos, se proponen las siguientes 
líneas de acción:

• Reformar Integralmente el Sistema 
de Pensiones:

• Diseñar e implementar un sistema 
mixto y universal que incluya a quienes han 
laborado en la informalidad, reconociendo 
sus contribuciones no formales a la econo-
mía.

• Establecer un ingreso básico universal 
que garantice una vida digna para todos los 
adultos mayores.

• Fortalecer los Servicios de Salud 
Geriátrica:

• Invertir significativamente en la for-
mación de médicos geriatras y personal de 
enfermería especializado.

• Ampliar y mejorar la infraestructura 
para la atención de largo plazo y cuidados 
paliativos.

• Diseñar Políticas de Estímulo a la 
Natalidad Responsable y Apoyo a las Fa-
milias:

• Expandir la red de guarderías públi-
cas, asegurando su calidad y accesibilidad.

• Ampliar los permisos de maternidad y 
paternidad, fomentando la corresponsabili-
dad en el cuidado.

• Implementar incentivos fiscales pro-
gresivos para familias jóvenes.

• Reintegrar a los Adultos Mayores a 
la Vida Productiva y Social:

• Promover el empleo para personas 
mayores (“senior”) mediante esquemas 
flexibles y adaptados a sus capacidades.

• Impulsar programas de mentoría in-
tergeneracional y capacitación digital para 
cerrar la brecha tecnológica.

• Implementar una Planificación De-
mográfica Estratégica de Largo Plazo:

• Integrar la variable del envejecimiento 
poblacional en la planificación de infraes-
tructura, transporte, vivienda, salud, educa-
ción y, crucialmente, en la asignación del 
gasto público.

• Crear un Consejo Nacional de Enveje-
cimiento y Desarrollo, un órgano autónomo 
que diseñe, supervise y evalúe estrategias 
transversales con visión de Estado.

No basta con preguntarnos cuántos años 
vamos a vivir, sino cómo vamos a vivirlos 
y con qué calidad de vida. El verdadero di-
lema que enfrentamos como nación es si 
aspiramos a ser un país que envejezca con 
dignidad, seguridad y respeto, o uno que se 
deteriore progresivamente en el abandono y 
la precariedad. Definitivamente la decisión 
está en nuestras manos.

Victor Hugo 
Celaya 
Celaya

Por |

MÉXICO EN CUENTA REGRESIVA 
Y SU RELOJ DEMOGRÁFICO

PROPUESTAS CLAVE PARA EVITAR EL COLAPSO

EL RETO DE CONSTRUIR UN PAÍS DIGNO PARA TODAS 
LAS EDADES ANTES DE QUE EL RELOJ MARQUE EL 

PUNTO DE NO RETORNO.

LOS CLAROSCUROS DE 
CLAUDIA SHEINBAUM

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

Claudia Sheinbaum, gracias a la 
democracia es presidente, aun-
que está a punto de destruirla 
pues no la cree digna de seguir 

viva. Para organizarnos como sociedad 
solo hay un camino y un modo: La demo-
cracia. Quien atenta en su contra es un cri-
minal de lesa humanidad.

Claudia Sheinbaum es una mujer de 
claroscuros graves y pronunciados. Una 
mujer que no entiende, quizá por incapa-
cidad, o no quiere entender, por obvia in-
dolencia; que lleva un lastre -Andrés Ma-
nuel López Obrador- que debe limpiarse 
si acaso desea terminar su mandato con 
resultados medianamente aceptables.

El gobierno de Claudia Sheinbaum es-
tará siempre opacado por dos hechos que 
ella misma se ha impuesto y la flagelan: El 
golpe de estado al Poder Judicial que pre-
tende dar en el primer domingo de junio 
próximo y su ley mordaza a la comunica-
ción que nos aguarda. Sugiero a Claudia 
Sheinbaum escuchar a Virginia Woolf, 
escritora británica, cuando nos dice “No 
hay barrera, cerradura ni cerrojo que pue-
das imponer a la libertad de mi mente”. 
Sheinbaum siempre podrá hundirse más 
y más.

El mayor pecado de cualquier político 
es no dar crédito a las ansias de libertad 
del pueblo. A Claudia Sheinbaum le aterra 
la democracia. He sostenido que la demo-
cracia obliga a un diálogo inteligente y 
perspicaz entre el pueblo y el gobernante 
y eso implica un riego para quien teme a 
la verdad.

En la democracia, el pensamiento, la 
conciencia y la palabra deben permanecer 
siempre libres, aunque al gobernante no le 
agraden o incomoden. A pocas semanas 
del inicio de su mandato, de no enmendar 
sus terquedades, el gobierno de Claudia 
Sheinbaum jamás será un buen referente 
mundial sobre la verdad y democracia. 

Claudia Sheinbaum debe entender que 
no puede acallar al poder de la voz popu-
lar sin correr el riesgo de que el pueblo se 
haga del poder de las armas, de inicio, y 
después, que el mundo nos bloqué de mil y 
un modos. Claudia Sheinbaum podría des-
cubrir que siempre hay cosas peores que 
los aranceles de Trump.

La democracia se construye con la 
voluntad popular, no con un Estado delin-
cuente. La Suprema Corte se extralimitó en 
casos como el aborto. Corrupción judicial 
persiste, pero un golpe al Poder Judicial, 
como pretende Sheinbaum, no es la solu-
ción. Su estrategia carece de inteligencia 
procesal.

La 4T de López Obrador prevalece en 
sus fijaciones discursivas, mucha de ellas 
peligrosas y sin cimientos en la razón. Los 
caprichos enfermos del expresidente con-
tagian a su heredera, y aunque le parezca 
que todo lo logra, es un pensamiento pro-
pio del perdedor por condena propia. No 
tiene conciencia del derrotismo que busca 
acallar.

Se nos convoca a no votar en la elec-
ción del primer domingo de junio próxi-
mo y a manifestar nuestro repudio en una 

marcha nacional: ¡Hagámoslo! Cuando no 
hacemos todo lo que en nosotros está para 
que lo justo prevalezca, somos tan culpable 
como quien genera algo injusto. El silen-
cio ante el atentado a nuestra democracia 
y libertades de Sheinbaum es criminal por 
indolencia.  

Claudia Sheinbaum, quizá, el mismo 
domingo de los cuchillos largos antide-
mócratas se atreva a festinar su crimen. 
Su linaje anticonstitucional la dominará. 
Su narrativa recurrirá a más mentiras. Por 
herencia y gratitud (maldita herencia y per-

versa gratitud), Claudia Sheinbaum com-
place a Andrés Manuel López Obrador en 
eso de dar la última estocada a la historia 
libertaria de México expresada en leyes, 
jueces y magistrados. 

En el “Silencio de los corderos” de 
Thomas Harris, al hablar del equilibrio 
entre el control y el caos, escribe: “No te 
desvíes de eso. No te desvíes ni un ápice 
por ninguna razón”. Claudia Sheinbaum, 
hoy se desvía del mandato que juró cum-
plir y hacer cumplir cuando asumió la pre-
sidencia de México. El piso por el camino 
es bastante resbaladizo. ¡Cuidado!

La democracia es, por esencia, vo-
luntad de encuentros entre iguales y dis-
tintos para la construcción del espacio de 
acuerdos que unan. La democracia exige 
de pasión, inteligencia, humildad y volun-
tad, todas férreas. Es hora de que Claudia 
Sheinbaum comprenda que, en las cosas 
del poder político, cada una de sus inten-
ciones se lee e interpreta por el pueblo de 
maneras distintas. 

DESDE LOS CAMPOS DEL PODEREDUCACIÓN

CLAUDIA SHEINBAUM 
ES UNA MUJER DE 

CLAROSCUROS GRAVES 
Y PRONUNCIADOS. UNA 

MUJER QUE NO ENTIENDE, 
QUIZÁ POR INCAPACIDAD, 
O NO QUIERE ENTENDER, 
POR OBVIA INDOLENCIA; 
QUE LLEVA UN LASTRE 

-ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR- 

QUE DEBE LIMPIARSE 
SI ACASO DESEA 

TERMINAR SU MANDATO 
CON RESULTADOS 
MEDIANAMENTE 

ACEPTABLES.

OPINIÓN

31 DE MAYO,  DÍA DEL 
MATEMÁTICO(A)

Isabel 
Venegas 

Por |

El 31 de mayo se celebra el Día 
del Matemático, fecha elegida 
en memoria del gran Évariste 
Galois. Fallecido a los 20 años, 

su corta vida fue suficiente para dejar una 
huella profunda en las matemáticas. Galois 
mostró un talento desbordante y coincidió 
en temporalidad con otras mentes brillan-
tes con lo cual sus aportaciones fueron 
consideradas un verdadero parteaguas en 
la ciencia.

Tuvo una historia tan trágica como 
emocionante. Galois fue matemático, re-
volucionario, liberal y un apasionado del 
cambio social. Murió en un duelo que, 
irónicamente, fue con un amigo que com-
partía su causa republicana. Sus últimas 
palabras a su hermano lo dicen todo: «¡No 
llores, Alfredo! ¡Necesito de todo mi cora-
je para morir a los veinte años!».

Una de las principales aportaciones 
de Évariste Galois a las matemáticas fue 
crear lo que hoy conocemos como Teoría 
de Galois, que explica por qué no se pue-
den resolver todas las ecuaciones con fór-
mulas como las que usamos para resolver 
ecuaciones cuadráticas, ¿Recuerdas, la fa-
mosa “chicharronera”? (menos b más me-
nos raíz cuadrada… ).  Con una elegancia 
fascinante, Galois pudo descifrar cuándo 
es posible y cuándo no es posible resolver 
una ecuación usando solo sumas, restas, 
multiplicaciones, divisiones y raíces. Y lo 
hizo relacionando ecuaciones con estruc-
turas llamadas grupos, lo cual dio origen a 
toda una rama de las matemáticas llamada 
álgebra moderna

En honor a esta conmemoración, es 
bueno revisar, aunque sea un fragmento 
de su biografía donde se narra cómo Ga-
lois, con apenas 16 años, intentó ingresar 
a la École Polytechnique sin haber cursa-
do el programa preparatorio habitual, pero 
fue rechazado. Consideró esa decisión una 
injusticia, lo que intensificó su desconfian-
za hacia las estructuras de autoridad. Sin 
embargo, su talento no pasó desapercibido 
para el profesor Louis-Paul-Emile Richard, 
quien solicitó su ingreso sin examen. Aun-
que su petición no fue atendida, el aliento 
de Richard motivó a Galois a lograr avan-
ces espectaculares en matemáticas.

Es fácil emitir juicios críticos a la es-
cuela por haber dejado ir a una de las men-
tes más brillantes, todo por no haber pasado 
un examen, expresiones relacionadas con 
el acceso a la educación profesional pero 
que al final de cuentas cierran filas con la 
reflexión sobre los aprendizajes básicos 
de la educación para la vida. Y es que, si 
no entendemos a las matemáticas como la 
base del andamiaje educativo, poco habre-
mos avanzado en términos de tecnología 
industrial, pero más, de tecnología social 

El gran reto de la enseñanza de las ma-
temáticas es poder hacer evidente su im-
portancia, ya que la aplicación práctica va 

más allá de aprender operaciones y teore-
mas matemáticos a la vida real. Uno de los 
verdaderos beneficios de la comprensión 
matemática es fomentar el pensamiento 
crítico y la resolución de problemas, ante 
situaciones estresantes que se puedan vivir 
fuera del aula. (www.unir.net-Didáctica-
DeLasMatemáticas)

Afortunadamente ahora tenemos un 
gran avance en términos de tecnología en 
general, pero particularmente en tecnolo-

gía educativa. La educación a distancia y 
las acreditaciones alternativas pueden ser 
caminos viables. Estos requieren compro-
miso, disciplina y un rediseño de fondo, 
porque estudiar en línea no es “más fácil”, 
es simplemente diferente. Si lo hacemos 
bien resulta igual de valioso que la modali-
dad presencial, sin sacrificar la riqueza del 
encuentro humano.

En nuestro país las cifras de evaluacio-
nes colectivas respecto de las habilidades 
matemáticas no nos colocan en una buena 
posición, pero la buena noticia es que hoy 
hay mucha gente comprometida con el 
alma y con su ingenio, a aportar cosas que 
trasciendan en positivo para que las nue-
vas generaciones vivan la enseñanza de las 
“mates” con una nueva filosofía. 

Galois murió joven, pero su legado 
vive. Que su ejemplo nos inspire a todos 
los que tenemos alguna tarea vinculada con 
la educación, y muy particularmente con la 
enseñanza de las matemáticas.  ¡Feliz día 
del matemático Évariste! ¡Feliz día a todas 
y todos los colegas!

EN NUESTRO PAÍS LAS 
CIFRAS DE EVALUACIONES 

COLECTIVAS RESPECTO 
DE LAS HABILIDADES 

MATEMÁTICAS NO NOS 
COLOCAN EN UNA BUENA 

POSICIÓN, PERO LA 
BUENA NOTICIA ES QUE 
HOY HAY MUCHA GENTE 
COMPROMETIDA CON EL 
ALMA Y CON SU INGENIO, 

A APORTAR COSAS 
QUE TRASCIENDAN EN 

POSITIVO PARA QUE LAS 
NUEVAS GENERACIONES 
VIVAN LA ENSEÑANZA DE 
LAS “MATES” CON UNA 

NUEVA FILOSOFÍA. 
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POLÍTICA GLOBAL

Si un secuestrador nos obliga a transferir por medio de un banco dinero, en un segundo 
podemos identificar el destino y denunciarlo. Pero las cripto monedas son mejor que 
dinero al portador, porque no hay forma de regresarlas o de rastrearlas. Es decir que 
son tan tangibles como el oro sin registro.

Desde Australia hasta Canadá, Francia y EUA. Los robos de Bitcoins se han vuelto ya un 
tema de seguridad pública alcanzando en el 2024 más de 3900 robos a nivel mundial 
con un monto superior a los mil millones de dólares. Los que usan esas monedas tie-
nen en sus claves digitales millones de dólares prácticamente al portador.

>LOS PELIGROS DEL ORO DIGITAL

Por Jorge López Portillo Basave

Tuve la oportunidad de escuchar va-
rias conferencias en la convención 
mundial de Bitcoin realizada la 
semana pasada. Es fascinante. Los 

negocios desde autos hasta cafés como Star-
bucks que ya la empiezan a utilizar como 
moneda de curso legal.

Las ciudades de EUA como NY que 
ofrecen aceptarla como pago legal de fian-
zas y claro los estados y los países que ya la 
quieren incluir en sus reservas estratégicas 
como lo son el oro, la plata y las monedas 
más estables.

En fin, una verdadera revolución inte-
lectual escuchar a los grandes como al CEO 
de Gamestop o al magnate de Bitcoin Naka-
moto. Pero lo que más me llamó la atención 
no fue lo bueno sino lo malo o riesgoso que 
se ha vuelto el presumir la propiedad de ri-
queza digital. 

Según agencias de seguridad internacio-
nal, los últimos años a través de Bitcoin se 
han registrado pagos ilegales o relacionados 
con organizaciones criminales que superan 
los $150 mil millones de dólares. desde 
pagos de secuestros, tráfico de personas o 
de drogas hasta sobornos. Pero fue el rubro 
de robos físicos de Bitcoins lo que más me 
llamó la atención. Estamos hablando de 
personas que han sido secuestradas o ex-
torsionadas para obligarlas a transferir sus 
Bitcoins a delincuentes quienes les ubican a 
ellos o a su familia para después retenerlos, 
torturarlos o drogarlos hasta que les obligan 
a transferir sus monedas digitales a cuentas 
de los delincuentes.

Ahora, si un secuestrador nos obliga a 
transferir por medio de un banco dinero, en 
un segundo podemos identificar el destino 
y denunciarlo. Pero las cripto monedas son 
mejor que dinero al portador, porque no hay 
forma de regresarlas o de rastrearlas. Es 
decir que son tan tangibles como el oro sin 
registro. Así como lo escucha. Si una per-
sona consigue sus claves de Bitcoin pude 
mandarlas a otra cuenta y no hay forma de 
rastrar el final de su dinero.

Para que tengamos una idea y sobre 
todo cuidado hay personas en bares que al 
presumir sus cuentas son retenidas por des-
conocidos hasta que les entregan la riqueza. 
Los ladrones no solo son individuos como 
carteristas, sino que ya hay bandas de rate-
ros en varias partes del mundo quienes se 
han dedicado a seguir para robar a familia-
res o a personajes dentro de la comunidad 
de dueños famosos de esas monedas.

Desde Australia hasta Canadá, Francia 

y EUA. Los robos de Bitcoins se han vuelto 
ya un tema de seguridad pública alcanzando 
en el 2024 más de 3900 robos a nivel mun-
dial con un monto superior a los mil millo-
nes de dólares. Los que usan esas monedas 
tienen en sus claves digitales millones de 
dólares prácticamente al portador. El presu-
mir tenerlas es una tontería. Si sus hijos o 
usted tienen monedas digitales recuerde que 
son fáciles de robar y mejor no lo presuma 
ya que es como salir diario a la calle con las 
escrituras de su casa en un folder transpa-
rente y en un coche sin cerrar.

Hay personas a las que les han robado 
$4 o $5 millones de dólares en un momen-
to. Hay zonas de casas en las que bandas 
de rateros se han dedicado a saquear solo 
ese tipo de riquezas y claro están los ladro-

nes de ocasión en la que escuchan a alguien 
presumir sus monedas y de inmediato los 
drogan o detienen a la salida de bares para 
robarles sus claves.

Aunque aún son pocos los países que 
tienen Bitcoin como parte de sus reservas 
estratégicas federales, la lista de países que 
como gobierno tienen Bitcoin está crecien-
do. EUA, China, El Salvador, Corea del 
Norte, Venezuela, Finlandia, Inglaterra, 
Ucrania y Emiratos Árabes Unidos ya la tie-
nen en sus estados financieros, pero faltan 
cientos. Los países la utilizan como reserva, 
pero también para evadir sanciones de los 
países dueños del sistema bancario interna-
cional.

Así las cosas, no he visto si México o 
Jalisco tienen cripto en sus reservas, pero 

estoy seguro de que las grandes organiza-
ciones criminales sí.

Yo no tengo, pero me interesó mucho 
ver que las cripto dan una libertad de mo-
vimiento que no dan muchas otras formas 
de riqueza. Por lo pronto le recuerdo sea 
prudente y pida lo mismo a sus amigos 
o hijos ya que la ocasión hace al ladrón.  
Parece ser que EUA pronto emitirá bonos 
del tesoro respaldados y referenciados por 
Bitcoin lo que será la entrada en la econo-
mía abierta de las cripto monedas.

¿Será que BANXICO hará lo mismo? 
Por lo pronto Starbucks, Gucci, McLaren, 
Burger King y muchos más ya aceptan 
estos pagos, pero OXXO no sé, aunque 
Elektra sí. 

EL BITCOIN,CODICIADO Y ROBADO 
COMO EN EL VIEJO OESTE

El Bitcoin se ha convertido en tema de seguridad pública por los altos índices de robo de esta moneda digital.

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.
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La siguiente faceta en se distinguió fue la de orden político, ejerciendo cargos legisla-
tivos en Nuevo León y Aguascalientes; finalmente, quizás en la actividad que mayores 
lauros conquistó fue en la filantropía, desplegando singulares acciones en distintas 
partes de México, pero sobresaliendo su carácter de benefactor en su tierra natal: San 
Miguel el Alto.

Nacido el 13 de diciembre de 1841, falleció en la capital federal el 13 de enero de 1920. 
Fue miembro de una típica familia mexicana, es decir profusa, devota, trabajadora y 
muy unida. Podemos precisar que las áreas en que Francisco M. Ramírez descolló no-
tablemente fueron la castrense, la de pacificador al frente de las fuerzas rurales que 
creadas en 1861 bajo el presidente Juárez.

Por Pedro Vargas Avalos

Desde hace varias décadas, el tema 
de traer o no al país, los restos del 
expresidente de México, General 
Porfirio Díaz Mori, ha sido tema 

de muchas controversias. 
En la mañanera del viernes 30 de mayo, 

se suscitó ese añejo asunto, y la presidenta 
prefirió que inicialmente, fuese el director 
del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, 
quien abordara la cuestión. A las primeras 
y muy seguro, el funcionario objetó que 
los restos del dictador de origen oaxaque-
ño (por cierto, con ascendencia jalisciense, 
pues su progenitor fue Rafael Díaz de León, 
oriundo de Encarnación de Díaz) fuesen 
repatriados a México, lo cual enlazó a un 
reprobable regreso del neoporfirismo, que 
es igual al neoliberalismo que imperó en la 
República desde Miguel de la Madrid, hasta 
Enrique Peña Nieto. 

El maestro y antropólogo que jefatural 
el INAH, enfatizó: “Yo creo que los pri-
meros restos que no deben volver son los 
que hablan del autoritarismo, la dictadura, 
la represión, esos nunca. Yo creo que no es 
algo que importe al Estado mexicano, que 
el pueblo esté deseando. [...] Don Porfirio 
decidió irse a Francia, murió ahí, pues que 
permanezca en paz.” Forzada a intervenir, 
la primera mandataria, Claudia Sheinbaum, 
afirmó: “Lo que coincido con el maestro es 
que no regrese el porfirismo; lo demás pue-
de debatirse, sería un buen debate”. 

Dos días antes de esas opiniones, en el 
museo de Guadalajara, se llevó a cabo la 
presentación del libro “Un General Charro 
en el Porfiriato”, cuyo autor es el cronista 
municipal de San Miguel el Alto, nuestro 
bellísimo pueblo afamado por sus hermosas 
mujeres, sus gallardos varones y sus edifi-
caciones de cantera, entre otras virtudes de 
que hace gala.

Esa población es cuna de jaliscienses 
muy distinguidos, como el afamado tribuno 
José Ma. Lozano (miembro del célebre cua-
drilátero de oradores mexicanos que integró 
junto a Nemesio García Naranjo, Querido 
Moheno y Francisco M. de Olaguibel), to-
dos muy brillantes, pero con un error que 
los rebajó: haber colaborado con Victoriano 
Huerta. El personaje central de la obra que 
mencionamos fue el sanmiguelense Fran-
cisco M. Ramírez (la eme es por la inicial 
del apellido materno, Martín y como per-
manente homenaje filial).

Nacido el 13 de diciembre de 1841, fa-
lleció en la capital federal el 13 de enero de 
1920. Fue miembro de una típica familia 
mexicana, es decir profusa, devota, trabaja-
dora y muy unida. Podemos precisar que las 
áreas en que Francisco M. Ramírez descolló 
notablemente fueron la castrense, la de pa-
cificador al frente de las fuerzas rurales que 
creadas en 1861 bajo el presidente Juárez, 
se consolidaron con el Gral. Díaz al nom-
brarlo inspector general en 1887.

La siguiente faceta en se distinguió fue 
la de orden político, ejerciendo cargos le-
gislativos en Nuevo León y Aguascalientes; 
finalmente, quizás en la actividad que ma-
yores lauros conquistó fue en la filantropía, 
desplegando singulares acciones en distin-
tas partes de México, pero sobresaliendo su 
carácter de benefactor en su tierra natal: San 
Miguel el Alto.

Como militar, participó en la guerra de 
Reforma desde 1857, con el grado de alfé-
rez. Luchó contra la intervención france-
sa con galones de teniente de caballería y 
terminó como comandante de Escuadrón, 
para de allí escalar jerarquías hasta que 
fungiendo como Coronel de Caballería en 
1881-1884, se le elevó al rango de Gene-
ral de brigada el último año mencionado, lo 
que se le ratificó, en pleno porfiriato, al ser 
nominado General de Brigada efectivo, el 
uno de enero de 1892. Así cumplió su rol 
como hombre de armas dentro del ejército 
nacional.

La otra faceta en que destacó este paisa-
no nuestro fue el de la política. Siendo hom-
bre de confianza para el régimen porfirista, 
se desempeñó como diputado en Monte-
rrey, en 1892 y años después, fue legislador 
en el Estado de Aguascalientes en 1900. La 
Entidad hidalguense también conoció de 
sus virtudes cívicas y allí ejerció el cargo 
de presidente de la Junta Patriótica estatal. 
En cuanto a efectos políticos en Jalisco, fue 
destacado dirigente de grupos radicados en 

la capital nacional (Jalisco Libre y el Círcu-
lo Jalisciense), en donde unió esfuerzos al 
lado de José López Portillo y Rojas, Carlos 
F. de Landero, Alberto Robles Gil. El decli-
ve de su estrella en este ramo fue al mismo 
tiempo que comenzó el desnivel porfirista, 
ya no pudiendo ser diputado en 1908.

Hombre de a caballo, en todos sus co-
metidos, siempre impulsó las suertes equi-
nas, es decir de la charrería. De allí que en 
septiembre de 1887 el mandatario Díaz lo 
designara Inspector General de las Fuerzas 
Rurales de la Federación. En tal encomien-
da, será recordado en toda la nación. Or-
ganizó y dotó de todo tipo de equipo a los 
rurales, los cuales fueron admirados a lo lar-
go y ancho de México, con reconocimiento 
en diversos países, como en la exhibición 
que hicieron en Búfalo, Estados Unidos en 
1901. Creó la escuela de tiro, las brillantes 
bandas musicales de la corporación, vistien-
do de forma definitiva a sus efectivos con el 
traje de charro.

Desde luego que, al contribuir a la pa-
cificación del país, las clases económicas y 
políticas, mucho lo apreciaron. En los viajes 
que realizaba por diversas áreas geográfi-
cas, era recibido con entusiasmo. Su pueblo 
natal y Guadalajara, en varias ocasiones lo 
ovacionaron. Sin embargo, la marcha de los 
sucesos que llevaron al estallamiento de la 
revolución mexicana, y con ello a la liqui-
dación del porfiriato, marcarían también la 
salida del Gral. Ramírez de las fuerzas ru-

rales, lo cual llevó a cabo el 26 de junio de 
1911.

Dentro de los beneficios que otorgó, 
sobresalen los que atañen a la educación. 
Son relevantes los dos centros escolares de 
San Miguel el Alto, iniciados a construir 
bajo sus auspicios en 1911 y terminados al 
año siguiente. A la fecha aún funcionan y 
recuerdan el nombre de los padres del insig-
ne filántropo: Gregorio Ramírez y Carmen 
Martín. Pero los donativos a su solar natal 
fueron diversos, desde el siglo XIX, en que 
regaló bancas para la plaza de armas en dos 
ocasiones y otros objetos para lucimiento de 
la entonces villa alteña.

Por todo lo anterior, el autor del libro, 
Licenciado Francisco Javier Sánchez Mu-
ñoz, fue muy felicitado. Él ya había publi-
cado varios trabajos, siendo muy recordado 
el que dedicó al tribuno José Ma. Lozano. 
En un mensaje de dicho cronista, dice: Este 
libro será de utilidad para investigadores, 
profesores, servidores públicos, sociedad 
en general y sobre todo para los alumnos de 
las escuelas…ojalá que estos se inspiren y 
sepan que las metas se logran con esfuerzo, 
dedicación y visión como lo hizo Francisco 
M. Ramírez…

Esperamos que muchos jaliscienses, al 
margen de las pugnas ideológicas, sepan 
aquilatar los méritos de quienes, con su ta-
lento, elevación de miras y valor, forjaron la 
grandeza de Jalisco y de México.

A PROPÓSITO DE DON PORFIRIO,
UN RECUERDO DE FRANCISCO M. RAMÍREZ

>UN ALTEÑO NOTABLE

Los restos del General Porfirio Díaz están en París.

OPINIÓN
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Será el El 17 de julio de 2025, cuan-
do el comisionado de las Grandes 
Ligas, Rob Manfred, levantará la 
suspensión impuesta al lanzador 

sinaloense Julio Urías por violar la política 
de violencia doméstica de la MLB. Esta de-
cisión abre la puerta para que “El Culichi” 
pueda ser firmado por cualquier equipo de 
la Gran Carpa, pero su camino de regreso al 
estrellato está lejos de ser claro. 

Hace apenas unos años, hablábamos de 
un talento generacional, un pitcher mexi-
cano que lideró la Liga Nacional en victo-
rias (2021) y efectividad (2022), y que se 
perfilaba para firmar un contrato histórico 
cercano a los 200 millones de dólares, un 
hito para un pelotero latinoamericano. Sin 
embargo, su comportamiento fuera del dia-
mante ha opacado su brillo en el montículo.

Urías, quien fue clave en el título de los 
Dodgers en 2020, ha demostrado ser un dia-
mante en bruto desde los 16 años, cuando 
Los Ángeles lo firmó. Su talento es inne-
gable: una recta que roza las 97 millas, un 
cambio y curva devastadores, y una habi-
lidad para el pickoff que lo hizo destacar 
desde su debut en 2016. Pero las decisiones 
personales han sido su talón de Aquiles. 

Dos incidentes de violencia doméstica, 
el primero en 2019 y el segundo en 2023, 
lo llevaron a ser el primer jugador suspen-
dido dos veces bajo la política de la MLB. 
El video de 2023, donde se le ve agrediendo 
a su pareja, fue un golpe duro para su ima-
gen y su carrera. La sanción hasta el Juego 
de Estrellas de 2025 refleja la gravedad de 
sus acciones, pero también le da una nueva 
oportunidad.

¿Qué sigue para Julio Urías? 
La pregunta no es solo si un equipo 

apostará por su brazo, sino si él ha apren-
dido de sus errores. En 2022, escribí que un 
contrato de 200 millones estaba al alcance 
de su mano, pero advertí que su futuro de-
pendía de mantener el enfoque dentro y fue-
ra del campo. 

Hoy, esa proyección parece lejana. 
Equipos como los Yankees o los Mets po-
drían considerar su talento, pero el riesgo 
reputacional es alto, como lo demuestra el 
caso de Trevor Bauer, quien tras una sus-
pensión similar no ha regresado a MLB y ha 
optado por ligas en Japón y México. Urías, 
a sus 28 años, aún tiene tiempo para redi-
mirse, pero deberá cumplir con el programa 
de tratamiento ordenado por la MLB y de-

mostrar un cambio genuino.
En México, especialmente en Culiacán, 

esperan que “El Culichi” retome el camino. 
Los Tomateros de Culiacán podrían ser una 
opción para mantenerse activo si la MLB no 
le abre las puertas de inmediato. Pero más 
allá del béisbol, Urías debe sanar como per-
sona. Su historia es un recordatorio de que 
el talento no basta si no va acompañado de 
responsabilidad. Ojalá, por el bien del béis-
bol mexicano y de él mismo, que esta se-
gunda oportunidad no sea la última.

Son dos grandes talentos mexicanos 
que pareciera haber tropezado con la misma 
piedra para truncar sus carreras en el mejor 
beisbol del mundo. Los dos son sinaloenses. 
En su momento fueron considerados entre 
los mejores cinco lanzadores de Grandes 
Ligas, uno como inicialista y el otro como 
relevista.

Roberto Osuna, con su recta de fuego, 
ostentaba 39 salvamentos con Toronto en 
2017 y parecía destinado a ser el mexica-

no con más juegos salvados en la historia. 
Sin embargo, sus errores fuera del campo 
los llevaron al ostracismo, dejando leccio-
nes cruciales para los jóvenes peloteros que 
sueñan con brillar en la MLB.

¿Qué salió mal? 
Ambos sucumbieron a la presión de un 

sistema ferozmente competitivo, como se-
ñaló el periodista Mario Villagrán: la MLB 
es una maquinaria que exprime no solo el 
físico, sino también la mente y el carácter. 
Osuna, acusado de agresión en 2018, fue 
suspendido 75 juegos y, tras una lesión en 
2020, no volvió a la MLB, encontrando re-
fugio en Japón. Sus actos no solo mancha-
ron su reputación, sino que cerraron puertas 
que su talento había abierto de par en par.

La lección para las nuevas generaciones 
es clara: el éxito en la MLB no se mide solo 
en ponches o salvamentos, sino en la capa-
cidad de administrar la fama, el dinero y las 
tentaciones. Urías y Osuna, con contratos 
millonarios en el horizonte, dejaron que de-

cisiones personales los traicionaran. 
Como escribí en 2021, cuando Urías al-

canzó 20 victorias, el talento debe ir acom-
pañado de madurez. La presión de ser figu-
ra pública, como señaló Esteban Loaiza, es 
inmensa, y los errores se magnifican bajo la 
lupa de los medios y los aficionados. Los jó-
venes como Alejandro Osuna, quien debutó 
con Texas en 2025, o Isaac Paredes, estrella 
en ascenso, deben aprender a navegar este 
entorno.

Primero, la disciplina personal es inne-
gociable. La MLB tiene una política estricta 
contra la violencia doméstica desde 2015, y 
casos como los de Urías, el primero en ser 
suspendido dos veces, muestran que no hay 
excepciones. Segundo, rodearse de un cír-
culo de apoyo sólido es vital. Urías contó 
con su padre, Carlos, como guía en sus ini-
cios, pero las malas decisiones lo alejaron 
de ese respaldo. 

Osuna, por su parte, habló de ansiedad 
en 2017, un tema que los prospectos deben 
abordar con profesionales para no derrum-
barse bajo presión. Tercero, entender que el 
béisbol mexicano depende de sus embaja-
dores. 

Cada error de un pelotero azteca no solo 
afecta su carrera, sino la percepción de los 
prospectos mexicanos en la Gran Carpa.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

LECCIONES DEL DIAMANTE:

LA REDENCIÓN DE URÍAS Y OSUNA

Para los jóvenes que hoy entrenan en Culiacán, Hermosillo o 
Tijuana, el mensaje es contundente: el talento los llevará a la 
puerta de la MLB, pero solo la integridad los mantendrá dentro 
(…) Urías y Osuna son un espejo donde los prospectos deben 
mirarse: no para imitar sus errores, sino para aprender de ellos. 

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

NO HUBO TETRACAMPEONATO,
TOLUCA ES REY DEL FUTBOL MEXICANO

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

LA TORRE DE BABEL SE DERRUMBÓ

Este pasaje bíblico del Génesis es 
perfecto para describir la ambi-
ción desmedida del ser humano de 
querer llegar al cielo y equiparar-

se al Supremo con trampas y artimañas. La 
justicia divina apareció irónicamente en el 
“Infierno” de “La Bombonera” para poner 
a cada quien en su lugar y sacudirnos los 
aficionados de la malaria en el que está con-
virtiendo el equipo América y su séquito de 
comentaristas incondicionales.

América ha sido siempre un equipo 
competitivo de máximas exigencias que 
busca afanosamente estar en los primeros 
lugares de la Tabla General y tratar de ganar 
toda competición nacional o internacional. 
El Triduo de campeón de torneos cortos 
(semestrales), recién obtenidos están man-
chados por la polémica beneficiados por el 
arbitraje con jugadas controversiales.

Concretamente contra “La Máquina” 
de la Cruz Azul en la final obteniendo su 
victoria de campeonato por un penal inexis-
tente que les dio un título espurio (“Gato” 
Ortiz), la siguiente temporada nuevamente 
la polémica al no marcar un penal claro del 
central Araujo que, por supuesto, “La Má-
quina” nuevamente perdió y lo eliminaron 
en semifinales, que jamás nunca fue supe-
rior al América.

De repente en esa vorágine de “superio-
ridad y supremacía”, tienen un encuentro 
de la Concacaf (arbitraje neutral) nueva-
mente contra Cruz Azul y los eliminan a los 
poderosos “cremosos”, que les dolió hasta 
el alma, máxime que el “patrón” les encar-
gó sobremanera ir al Mundial de Clubes.

¡Ah!, pero el complot de la “puñalada 
trapera” para el León con el pretexto de la 
multipropiedad que de hecho América ini-
ció con su hermano Necaxa y después con 
Atlante estaba contemplada y se fueron a la 
FIFA en lo obscurito y de manera arbitraria 
para descalificar a la Fiera.

De inmediato el “Alajuelense” de Costa 
Rica se apuntó con argumentos endebles y 
fuera de contexto un lugar en el Mundial 
de Clubes que ellos debían ir (buitres), ¡Oh!  
sorpresa de repente FIFA y el TAS (vendi-
dos) sacan de la chistera que el América 
tendría que ir y acomodaron un encuentro 
de eliminación contra Los Ángeles FC en 
USA, yo me pregunto, qué tiene que ver 
América en esta novela que hasta en FIFA 
tienen “influencia”.

Analizándolo los 180 minutos de Final 
un campeón que no puede ganar en casa 
está condenado a perder, y máxime tratán-
dose del “Todopoderoso” equipo que ya lo 
comparan con el Real Madrid, Barcelona, 
Manchester, Bayern etc.

Las opiniones fuera de lugar de los co-
mentaristas serviles, “Que la Liga le que-
da chica”, “Que América es lo máximo”, 
“Vuelan para tetracampeón” y una serie de 
disparates que demuestran lo poco o nada 
conocedores, que muchos periodistas re-
calcitrantes son tendenciosos y manipula-
dores.

El técnico Jardiné, alabado como el que 
más, cuando el tercer campeonato fue lasti-
moso entrando a la liguilla por la puerta de 
atrás “Play In”, deja mucho que desear para 
un equipo que lo catalogan “galáctico”.

Las declaraciones del técnico brasileño 

en su estadio azulgrana criticando a Moha-
med que vino a encerrarse, no es justifica-
ción, que su inoperancia y falta de gol fue 
manifiesta, el americanismo jamás cuestio-
nó que no pudo anotar un gol, que Toluca lo 
superó indiscutiblemente.

Muchos comentaristas aseveraron 
(Rubén Rodríguez Fox Sport), que el Amé-
rica con su tricampeonato es el mejor equi-
po de todos los tiempos y el cuarto más, 
cuando minimizaron al Toluca que los puso 
en su lugar y ya hacían al equipo con el te-
tracampeonato.

El aficionado “de a pie” como dicen 
algunos con las nuevas generaciones de jo-
vencitos, se van siempre con el ganador y 
crean una falsa identidad que no correspon-
de a la realidad futbolística, de un equipo, 
que pasará a la historia como el 1er tricam-
peón de torneo cortos que afortunadamente 
para otros no lograron el cuarto consecuti-
vo.

Jardiné es un técnico joven que está es-
cribiendo su propia historia, como siempre 
ocurre en nuestro país con el equipo Améri-
ca siempre exageran la nota con un palma-
rés de campeón olímpico que contra Mé-
xico (Jimmy Lozano) sufrió en serio para 
pasar a la final empatando sin goles con los 
nuestros que ganaron en serie de penales, 
que tampoco es que los golearon (3er. lugar 
Bronce).

Mencionamos esta situación puesto que 
ya lo sentían el mejor entrenador adelantán-
dose a las vísperas en el que daban como 

ganador venciendo al Toluca y alargar a 
cuatro sus torneos consecutivos.

Ahora bien, debemos mencionar el ex-
celente torneo del “Turco” Mohamed que 
en realidad es argentino, que lo contrataron 
con Toluca con el compromiso de hacerlo 
campeón este mismo semestre (Clausura 
2025 torneo de Liga MX) con el apoyo de 
su presidente Don Valentín Diez (hijo de 
Don Nemesio (RIP) empresarios cervece-
ros que sacaron la chequera y compraron 
lo mejor, que el técnico Mohamed les pidió 
a (Héctor Herrera, “Pollo” Briseño, entre 
otros), para su esquema táctico- estratégico.

Un entrenador que gana Títulos con di-
ferentes equipos tiene más mérito que otros 
para considerarlo a invertir en él, que visto 
ésta se adapta a las circunstancias y saca el 
mejor provecho de esos jugadores.

La final del primer encuentro en cancha 
del América para la inmensa mayoría fue 
deslucida porque no hubo goles, nos parece 
a nosotros que fue un juego de ajedrez inte-
resante y táctico, en el que no propiamente 
es mejor el que tiene más tiempo el balón, 
sino aquel que sabe manejar los tiempos 
manteniendo virgen su portería, que el local 
está obligado a ganar y abrir “cerrojos” y 
tener ventaja en el juego de vuelta con uno 
o dos goles.

Los mensajes en línea en cuentas de ex-
árbitros profesionales en Twitter nos pare-
ce poco ético y una falta de respeto a un 
silbante considerado el mejor de este país 
(César Ramos), que la manipulación de los 

comentaristas tendenciosos solo repiten una 
toma del penal (contundente),que el VAR 
envía varias tomas (penal) y claramente se 
ve la “barrida” con exceso de fuerza que 
por cierto el uruguayo Cáseres es entre pa-
réntesis un “Leñero” que se la pasa “atrope-
llando” a todos con faltas innecesarias que 
los árbitros ni siquiera amonestan.

El guardameta Malagón en el gol de 
“cabezazo” del jugador toluqueño pudo 
hacer más que ni las manos metió. A nues-
tro juicio la defensa del América es la más 
débil de sus líneas con un “inflado” Ramón 
Juárez que entre paréntesis debieron expul-
sarlo tras agredir un jugador cobardemente 
por detrás “ahorcándolo” en un conato de 
bronca que los comentaristas de Televisa y 
TV Azteca ni mencionaron.

Con el triunfo del Toluca campeón, 
quién sale ganando es la propia afición y el 
fútbol mexicano, en el que no hay imposi-
ción y el líder en todo (Tabla General, goleó 
individual, mejor defensa, mejor jugador 
del torneo Alexis Vega), mereció ceñirse la 
corona.

Las etiquetas de los llamados gran-
des no son producto de la casualidad sino 
de su historia relevante de cada uno de 
ellos (América, Guadalajara, Cruz Azul, 
UNAM) y nadie se los quitará.

No sólo es el número de campeonatos 
sino de la afición que los mencionados tie-
nen a lo largo y ancho del país a diferencia 
de otros que solamente son regionales (To-
luca, UANL, Monterrey, León, Pachuca), 
que en lo futbolístico son relevantes y cam-
peoniles de excelente nivel.

etrememodelos@hotmail.com

Con el triunfo del Toluca campeón, quién sale ganando es la 
propia afición y el fútbol mexicano, en el que no hay imposición 
y el líder en todo (Tabla General, goleó individual, mejor defensa, 
mejor jugador del torneo Alexis Vega), mereció ceñirse la corona.

Toluca se impuso al América en la final del futbol mexicano, logrando su título número 11 en su historia.
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“Nos falta mucho por hacer, nuestro compromiso es lograr optimizar y cubrir todo el 
piso de venta que tenemos, nos falta introducir más producto, lo que más nos importa y 
apremia es que todos los habitantes puedan adquirir la canasta básica completa, espe-
ramos pronto vender frutas y verduras, cárnicos”.

DUNIA LUDLOW/
DIRECTORA DE SUPERISSSTE

“Ahorita utilizamos el 25 por ciento del total disponible, tenemos posibilidad de intro-
ducir a los proveedores que quieran comercializar sus productos con nosotros, este 
centro es importante porque incrementa las frecuencias de abastecimiento a las tiendas 
cercanas respecto al otro centro que tenemos en Ciudad de México”.

DUNIA LUDLOW/
DIRECTORA DE SUPERISSSTE

Por  Redacción de Conciencia

Nicolás Cortés, joven promesa 
del automovilismo jalisciense, 
volvió a destacar en Europa al 
conseguir el tercer lugar en la 

primera carrera del fin de semana en el F4 
CEZ Championship, disputada en el legen-
dario circuito austriaco Salzburgring. 

En la calificación, Nico logró un tiem-
po de 1:22.318, lo que le otorgó la tercera 
posición en la parrilla. En carrera, el pilo-
to de Jenzer Motorsport mantuvo un ritmo 
competitivo, cruzando la meta con un tiem-
po total de 25:31.412, a 1.643 segundos del 
primer lugar, consolidando así su presencia 
en el podio europeo.

 La competencia estuvo marcada por la 
sólida participación del equipo suizo Jenzer 
Motorsport, que colocó a tres de sus pilotos 
en las primeras cuatro posiciones. 

EL SUEÑO DE SEGUIR LOS 
PASOS DE SERGIO PÉREZ
Con tan solo 14 años, Nicolás Cortés se 

ha convertido en una de las grandes prome-
sas del automovilismo mexicano. Tras do-
minar el karting nacional y sumar múltiples 
títulos, el joven piloto tapatío dio un paso 
crucial en su carrera al unirse a Jenzer Mo-
torsport, equipo campeón de la Fórmula 4, 
la categoría considerada el primer escalón 
rumbo a la Fórmula 1.

Inspirado en la trayectoria de Sergio 
«Checo» Pérez, Cortés busca abrirse cami-
no en el automovilismo internacional con 
la mira puesta en la máxima categoría del 
automovilismo.

«Sergio Pérez es un modelo a seguir. Es 
el piloto mexicano más exitoso, subcam-
peón del mundo y ganador de grandes pre-
mios. Ver lo que ha logrado siendo de Jalis-
co me motiva a seguir sus pasos», comentó 
el joven piloto.

Nicolás Cortés no es un nombre nuevo 
en el automovilismo nacional. En los últi-
mos años ha dominado el karting en Méxi-
co, logrando títulos como:

• Campeón Nacional FIA Kart-Telmex 
2023

• Campeón Nacional Skusa México 
2024

• Campeón Nacional de Fórmula Karts 
2024

• Subcampeón IAME Series México 
2024

Gracias a estos logros, su ascenso a 

la Fórmula 4 se dio de manera natural, con-
solidando su posición como uno de los ta-
lentos más prometedores del país.

«Es increíble dar este paso. La Fórmula 
4 es el primer escalón rumbo a la Fórmu-
la 1, y hacerlo con un equipo como Jenzer 
Motorsport, que son los campeones, es una 
oportunidad única», expresó Cortés.

PRÓXIMAS CARRERAS 
Nicolás volvió a la pista este domingo 

1 de junio, en dos nuevas carreras del cam-
peonato, mismas que es posible seguir en 
vivo a través de la tranmisión de YouTube: 
https://www.youtube.com/@f4cez/streams 

SUBE AL PODIUM EN EUROPA EL 
PILOTO TAPATÍO NICOLÁS CORTÉS

CARRERA F4 CEZ CHAMPIONSHIP

El tapatío Nicolás Cortés triunfa en Europa con el equipo Jenzer Motorsport.

>TERMINA EN TERCER LUGAR EN CARRERA F4 CEZ CHAMPIONSHIP

AL PIE DE LOS ALPES
Ubicado a los pies de los Alpes, cerca 

de la ciudad de Salzburgo, el Salzbur-
gring es uno de los trazados más rápi-
dos y desafiantes del calendario 2025. Su 
principal característica es una chicane 
técnica al final de la recta principal y una 
curva interminable hacia la derecha en 
la parte trasera del circuito. - Longitud: 
4,255 metros - Curvas: 12 (6 a la izquier-
da y 6 a la derecha). Con esta actuación, 
Nicolás continúa demostrando que está 
listo para competir al más alto nivel del 
automovilismo europeo.

En la calificación, Nico logró un tiempo de 1:22.318, lo que le otorgó la tercera posición en la 
parrilla.

Con tan solo 14 años, Nicolás Cortés se ha convertido en una de las grandes promesas del 
automovilismo mexicano.
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Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.

Legisladores MX @MX_Legisladores

www.legisladoresdemexico.com.mx


